
Может ли полиция применять 
силу? Спорят Олег Кашин 
и Мария Баронова - 19:00

«Война и мир»: 
Бить или не бить

Спасет ли от ковида обычная 
маска или нужен респиратор?

Продолжение на стр. 14   �Читайте на стр. 11   �

Денис КОРСАКОВ

Фестивалю в Сан-Ремо 70 лет.

Сан-Ремо - курортный город на самой 
границе с Францией, маленький, но с бо-
гатой историей: его основали римляне еще 
до нашей эры. В Средние века он получил 
имя в честь епископа-чудотворца Ромула, 
но с веками название Сан-Ромоло заметно 
изменилось, превратившись сперва в Сан-
Ромо, потом в Сан-Ремо и в конце концов 
потеряв даже дефис (по-итальянски оно 
сейчас пишется в одно слово). 

Здесь начинали 
Челентано, Тото 
Кутуньо и Эрос 
Рамазотти

уникальных посетителей
за минувшие суткиОснована в мае 1925 года 
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В 1984-м Эрос Рамазотти 
выиграл в Сан-Ремо награду 
как лучший молодой артист, 

а через два года победил 
в основном конкурсе.

Наталья ЛАРКИНА
(«КП» - Владивосток»)

Сиба-ину с гордым име-
нем Демишстар Деймос, а 
попросту Деймос, на пару 
со своим хозяином поко-

рил десять знаковых вер-
шин Приморья. Именно за 
такие заслуги альпинистам 
и вручается отличительный 
знак «Приморский барс». 
У Владимира Чернышева и 
Деймоса он один на двоих - 
так решили в краевой феде-
рации спортивного туризма. 
Первым шагом к признанию 
пса и его хозяина «барсами» 
стало их восхождение на го-
ру Литовка (1279 метров). 
А завершила десятку Лысая 
высотой 1560 метров.

- Деймос отлично пере-
носит все восхождения, 

очень любит гулять на 
природе, - делится с «КП» 
Владимир. - У него никогда 
не было проблем во время 
восхождений. Наоборот, 
он частенько подбадривает 
уставших - оближет, улыб-
нется (да, сиба-ину умеют 
улыбаться! - Ред.), повиля-
ет хвостиком.

К слову, в 2019-м пес 
покорил и самую высокую 
точку России -  Эльбрус. А 
в планах у необычной ко-
манды альпинистов  - вос-
хождение на африканский 
пик Килиманджаро.

Елена ОДИНЦОВА

Дымить вейпами 
и другими 
устройствами 
в общественных 
местах теперь 
опасно. 

С 28 января прибавилось 
проблем у любителей вей-
пов, электронных сигарет, 
систем нагревания табака 
(типа IQOS), кальянов. Всту-
пает в силу большая часть 
новшеств, предусмотренная 
принятыми этим летом по-

правками в антитабачный 
закон. Главная их суть - вся 
никотинсодержащая продук-
ция (стики, жидкости) при-
равнивается к табаку.

Конкретно с 28 января 
нельзя рекламировать и про-
давать через интернет такую 
продукцию и сами устрой-
ства для ее потребления. На 
сайтах интернет-магазинов 
появились разъяснения: 
онлайн отныне можно ку-
пить комплектующие, ак-
кумуляторы и зарядники 
к устройствам. За осталь-
ным - ножками в магазины. 

Где предъявлять документ, 
доказывающий, что тебе 
больше 18 лет (как с сига-
ретами).

И самое важное - санкции 
за курение вейпов и айко-
сов в неположенных местах. 
Часть ограничений уже были 
введены раньше. С 28 янва-
ря запреты расширяются - 
использовать электронные 
устройства, по сути, можно 
лишь там, где и обычные си-
гареты. Нарушителей ждет 
штраф (от 500 до 1000 руб., 
а на детской площадке  - 
2000 - 3000 руб.).

Газета нашего города ★ Саратов

Пес-альпинист стал 
«Приморским барсом»

Электронные сигареты 
загнали в курилки
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На этот 
и другие 

важные вопросы 
отвечает главный 

инфекционист 
Минздрава 
Владимир 
Чуланов.

О митингах, 
чиновниках-
взяточниках 
и кознях Америки
Читайте на стр. 4   �
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ЭКОНОМИКА
Как грамотно давать 
взаймы и можно ли 
вернуть дружеский 
долг через суд

ЗВЕЗДЫ
Памела 
Андерсон 
вышла замуж 
в шестой раз

ДИСКУССИЯ
Что мы нашли, 
потеряв советское 
образование

ТОЛЬКО НА САЙТЕ KP.RU

Давайте дружить 
на ok.ru/kpru

Россия
www.kp.ru
 29.01.2021 

Елена КРИВЯКИНА

Посетить врачей будут 
обязаны приезжие, 
намеренные оставаться 
в нашей стране дольше 
трех месяцев.

Правительство ужесточает правила 
нахождения мигрантов в России, со-
общил премьер Михаил Мишустин 
на заседании правительства.

- Изменения коснутся тех, кто при-
езжает из стран Евразийского союза. 
В прошлом году на территории нашей 
страны находились порядка 2,5 мил-
лиона граждан этих государств, - со-
общил Мишустин.

По новым правилам все, кто плани-
рует остаться в России долее трех 
месяцев, должны проходить обяза-
тельное медицинское освидетельство-
вание.

ПОСОБИЯ НАЧИСЛЯТ 
БЕЗЗАЯВИТЕЛЬНО

На заседании Кабмина также об-
суждали новый порядок выплат раз-
личных пособий. Теперь выплаты будут 
перечисляться напрямую из Фонда 
социального страхования (ФСС). А 
со следующего года, как сообщил 
Михаил Мишустин, будет введен без-

заявительный механизм начисления 
пособий.

Премьер также сообщил, что прави-
тельство приняло решение поддержать 
ФСС рублем.

- Из-за коронавируса возросла нагруз-
ка на бюджет фонда, поэтому было при-
нято решение поддержать и направить 
на эти цели 69 миллиардов рублей, - от-
метил Мишустин.

ЛЕС В ЦИФРЕ
Правительство также утвердило но-

вую лесную стратегию до 2030 года. 
По ней площадь вырубленных лесов 
будет на 100% восстанавливаться, а 
вклад лесной отрасли в ВВП страны 
увеличится вдвое. 

- Здесь, а не за границей должны от-
крываться современные предприятия 
по производству бумаги и картона, фа-
неры, стройматериалов, биотоплива и 
мебели, - пояснил премьер.

Упор также будет сделан на цифро-
визацию лесной отрасли. 

- У нас 3,5 миллиона бумажных доку-
ментов. Лесники до сих пор с бумаж-
ными планшетами ходят и карандашом 
штрихуют в них. Кстати, такие планшеты 
иногда съедают мыши, из-за чего меня-
ются границы лесов и некоторых регио-
нов, - рассказал министр природных 
ресурсов Александр Козлов.

Картина дня: в верхах

 ■ В ПРАВИТЕЛЬСТВЕ

Дмитрий СМИРНОВ

Президент России 
рассказал мировому 
бизнесу, каким 
он видит мир будущего.

Выступление Владимира 
Путина на Всемирном эко-
номическом форуме в Давосе 
не стало новой «мюнхенской 
речью», но и не было исклю-
чительно словами примире-
ния. У России и Запада на-
копилось немало взаимных 
претензий, но их надо ре-
шать, такой была основная 
мысль Путина.

- Неготовность разрешать 
мировые проблемы в ХХ веке 
обернулась катастрофой Вто-
рой мировой войны, - заявил 
он. - Сейчас такой горячий 
конфликт невозможен, очень 
надеюсь. Это означало бы ко-
нец цивилизации. Но ситуа-
ция может стать непредска-
зуемой и неуправляемой. Это 
чревато борьбой всех против 
всех.

ПУТИН - Давосу:

Любовь невозможна 
с одной стороны

 ✓ Некоторые эксперты сравнивают сегодняш-
нюю ситуацию с 30-ми годами прошлого века. 
Можно соглашаться, можно не соглашаться. 
Но по многим параметрам аналогии все-таки 
напрашиваются.

 ✓ Миллионы людей даже в богатых странах 
перестали видеть перспективу прибавления 
своих доходов. При этом перед ними встают 
проблемы, как сохранить здоровье себе и сво-
им родителям, как обеспечить качественное 
образование детям. Накапливается огромная 
масса людей, которые по факту оказываются 
невостребованными.

 ✓ Системные социально-экономические про-
блемы порождают общественное недоволь-
ство. Опасная иллюзия, что их можно про-
игнорировать, пропустить, загнать куда-то в 
угол, чревата серьезными последствиями. В 
таком случае общество все равно будет раз-
делено и политически, и социально. 

 ✓ Абсолютно ясно, что мир не может идти 
по пути построения экономики, работающей 
на миллион человек или даже на «золотой 
миллиард». Это просто деструктивно. Такая 
модель по определению неустойчива. 

 ✓ Все более значимую роль стали играть циф-
ровые гиганты. По отдельным направлениям 
они де-факто конкурируют с государствами! 

 ✓ Возникает вопрос к интернет-гигантам: на-
сколько такой монополизм в интересах обще-
ства? Где грань между успешным бизнесом 
и попытками грубо управлять обществом? 
По сути узурпировать и ограничивать права 
человека, самому решать, как жить, какую 
позицию высказывать. Все понимают, о чем 
я сейчас говорю!

 ✓ Европа и Россия являются абсолютно есте-
ственными партнерами. Нужно избавиться от 
фобий прошлого. Если Россия и Европа смогут 
подняться над этими проблемами прошлого, то 
их ждет безусловно позитивный этап в отноше-
ниях. Мы к этому готовы, мы этого хотим, но 
любовь невозможна только с одной стороны. 
Она должна быть взаимной!

ЧТО ЕЩЕ СКАЗАЛ ПУТИН

Мигрантов отправят на медкомиссию

 ■ НАПОМИНАЛКА «КП»

Елена ОДИНЦОВА

Социальные выплаты 
проиндексируют 
на уровень 
прошлогодней 
инфляции. 

С 1 февраля в России тра-
диционно проиндексируют 
ряд социальных выплат и по-
собий. Так делается каждый 
год. Именно с февраля - по-
тому что за январь Росстат 
успевает подсчитать уровень 
прошлогодней инфляции. На 
этот процент, по нашим за-
конам, и должны увеличить-
ся выплаты. В этом году - на 
4,9%.

Каких именно пособий это 
касается?

✔ Федеральные посо-
бия, связанные с бере-
менностью и родами. Уве-
личивается их минимальный 
размер (см. «Наглядно»). На-
помним, что ежемесячное по-
собие по уходу за ребенком 
до 1,5 года сейчас составля-
ет 40% от былого среднего 
заработка мамы, но не может 
быть ниже установленного 
минимума (вот его и индекси-
руют на 4,9%). Максимально 
возможный размер выплаты 

тоже определен и остается 
прежним - 29 600,48 руб. в 
месяц.

✔ Пособие в связи с не-
счастным случаем на про-
изводстве или профзабо-
леванием. Оно составляет 
100% от среднего заработка, 
но не более установленно-
го максимального размера. 
Здесь увеличивается вот этот 
самый максимальный раз-
мер  - с 318 409,52 руб. до 
334 011,59 руб.

✔ Пособие на погребе-

ние (выплачивается рабо-
тодателем в случае смерти 
сотрудника или его несовер-
шеннолетнего члена семьи) - 
индексируется минимальный 
размер (см. «Наглядно»).

✔ Ежемесячная денеж-
ная выплата (ЕДВ) и входя-
щий в нее набор социальных 
услуг, который получают 
федеральные льготники. 
Это Герои Советского Союза 
и России, Герои Труда, инва-
лиды, ветераны боевых дей-
ствий, чернобыльцы.

Дм
ит

ри
й 

ПО
ЛУ

ХИ
Н/

Ко
мс

ом
ол

ьс
ка

я 
пр

ав
да

СЕЙЧАС  С 1 ФЕВРАЛЯ
При постановке на учет в ранние сроки 
беременности (единовременно) 
675,15 руб. 708,23 руб.
При рождении ребенка 
(единовременно) 
18 004,12 руб. 18 886,32 руб.
По уходу за ребенком 
до 1,5 года (ежемесячно) 
6752 руб. 7082,85 руб.
На погребение 
6124,86 руб. 6424,98 руб.

ТАК ИЗМЕНЯТСЯ МИНИМАЛЬНЫЕ 
РАЗМЕРЫ ВЫПЛАТ

НАГЛЯДНО
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В 77-ю годовщину снятия блокады Ленинграда Владимир Путин пришел 
в Музей Победы на Поклонной горе. На фото слева от президента - помощник 

главы государства Владимир Мединский. 
Справа - директор музея Александр Школьник.

Пособия в феврале 
повысят 
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Большинство россиян 
в 2021-м мечтают сделать 
ремонт, купить мебель 
и турпоездку.

А вы куда 
намерены 
деньги 
потратить 
в этом году?
Александр АЧКАСОВ, 
председатель Союза 
автошкол Москвы 
и России:

- Сейчас всплеск активности на авторынке. 10-процентная 
скидка от государства на новые отечественные машины при-
вела людей в автосалоны. Я 6 лет на одной и той же езжу, 
из-за пандемии планы сдвинулись. И вот сегодня мечтаю 
о новой машине и вхожу в те 11% сограждан, которые в 
2021-м хотят того же.

Шмуэль КУПЕРМАН, раввин еврейской 
общины на Чистых прудах:

- У меня 12 детей и самые большие траты  - на врачей, 
спорт, дополнительные уроки. Общаюсь с прихожанами - у 
многих похожая история. До 70% семейного бюджета на 
это уходит. Раньше раз в год меняли гардероб и раз в три 
года - машину. Ситуация с коронавирусом сфокусировала 
на более важных вещах.

Татьяна ГОСТЕНИНА, 
вице-президент Федерации рестораторов 
и отельеров России:

- Поймала себя на том, что хочу забронировать поездку 
к морю, хотя я пенсионерка и есть вопросы, связанные 
с пандемией, - смотрю варианты в Сочи. То есть я вхожу 
в 20% россиян, желающих того же. Цены на весну не за-
шкаливают. Сейчас можно получить тот процент скидки, 
который предлагают гостиницы. Кстати, предложения с 
кешбэком разлетелись как горячие пирожки. Мои соседи, 
небедные люди, воспользовались этой услугой.

Надежда ГОЛОВКОВА, 
глава Московского общества защиты 
потребителей:

- Меня сейчас это не касается, но очень многие вошли 
в ипотеку, и естественно, что в новых квартирах люди 
планируют или ремонт, или покупку мебели (а кто-то и то 
и другое). Сама я планировала обновить авто, старенький, 
уже 10 лет ему. Но цены так кусаются…

Франц КЛИНЦЕВИЧ, экс-сенатор:
- Опрос показательный  - люди тратятся на улучшение 

жилищных условий, на детей и на путешествия, причем 
по своей стране, туда, где появилась инфраструктура. У 
меня 80% трат - на внуков от 2-го до 9-го класса. Люблю 
машины, хотел бы поменять свою, но... 

Ирина ВОЛЫНЕЦ, 
глава Национального родительского 
комитета, многодетная мать:

- В нашей семье четыре школьника, два из которых окан-
чивают 9-й и 11-й классы, немалая часть расходов  - это 
репетиторы для подготовки к ЕГЭ и ОГЭ. И если выпускни-
ца наша на бюджетное отделение не поступит, то оплата 
высшего образования станет серьезной статьей расхода. 

Плюс часть своего дохода я постоянно трачу на благо-
творительность.

За последние сутки наш сайт посетили 
7 миллионов 417 тысяч человек

Картина дня: финансы

 ■ ВОПРОС ДНЯ

Вы тоже можете дать свой ответ на «Вопрос дня»
на нашем сайте - самый интересный

мы опубликуем в «Комсомолке».
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Главные темы дня и другие новости

76,18 
+ 1 руб. 14 коп.

92,13 
+ 91 коп.

55,38
- 0,38%

Россияне 
схватились 
за дрель
Евгений ПРОСКУРЯКОВ

Число граждан, 
решивших сделать 
ремонт в квартире, 
находится 
на историческом 
максимуме.

В нынешнем году поч-
ти половина россиян хо-
чет потратить деньги на 
турпоездки, ремонт и ме-
бель, выяснили социологи 
ВЦИОМа в ходе последне-
го опроса.

Исследование «Потре-
бительские планы росси-
ян» ВЦИОМ проводит уже 
восемь лет, и в нынешнем 
году результаты заметно 
отличались от прежних. 
Как выяснилось, у нас с 
вами прямо-таки напо-
леоновские планы по ча-
сти больших трат. Число 
респондентов, которые 
планируют ремонт, по-
купку автомобилей, ком-
пьютеров и бытовой тех-
ники, стало рекордным за 
все время наблюдений. А 
количество россиян, кото-
рые намерены купить жи-
лье, за год выросло вдвое.

Причина в коронавиру-
се и курсах валют. Спрос 
на бытовую технику, ком-
пьютеры и автомобили 
при падении рубля тра-
диционно растет, люди 
боятся повышения цен. 
Достаточно вспомнить 
2015 год, и вот история, 
похоже, повторяется. А 
кто скопил денег поболь-
ше, планирует вложить 
их в недвижимость. Или 
в ремонт: число росси-
ян, планирующих наве-
сти марафет в квартире, 
выросло на 5%. Оно и по-
нятно: на удаленке клеить 
обои и утеплять балкон 
куда сподручнее, чем во 
времена офисных бдений.

Что же касается поез-
док, то люди устали си-
деть дома и не собираются 
жалеть денег на путеше-
ствия, когда они станут 
более доступными. В том 
же исследовании ВЦИОМ 
приводит цифру: лишь 8% 
россиян в минувшем го-
ду тратили деньги на тур-
поездки. Неудивительно, 
что в нынешнем году 20% 
из нас хотят купить пу-
тевку.

ТОЛЬКО ЦИФРЫ

ВО ЧТО ЛЮДИ 
НАМЕРЕНЫ 
ВЛОЖИТЬСЯ

Ремонт в квартире, 
мебель 26%
Путевка в турпоездку 20%
Бытовая техника 15%
Обучение 
(свое или детей) 12%
Мобильный телефон 11%
Автомобиль 11%
Абонемент в фитнес-клуб, 
спортивный тренажер 8%
Квартира, дом, доля 
в строящемся доме 8%
Компьютер, ноутбук, 
электронный планшет 7%
Телевизор, домашний 
кинотеатр 7% 

По данным ВЦИОМа. Опрошено 1600 человек, 
можно было дать несколько вариантов ответа.
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 ■ КОШЕЛЕК

Евгений БЕЛЯКОВ

Нововведение вступит 
в силу со следующего года.

Россиянам будут возвращать 13% 
от денег, потраченных на занятия 
спортом. Депутаты Госдумы приняли 
такой закон в первом чтении.

«Вычет будет предоставляться в 
размере фактически произведенных 
расходов, но не более 120 тысяч 
рублей за налоговый период, в со-
вокупности с другими социальными 
налоговыми вычетами», - поясняется 
в документе.

По сути, вычетом на фитнес по-
полнят линейку социальных выче-
тов, которые полагаются за платное 
обучение, лечение, благотворитель-
ность и пенсионные накопления (см. 
«Справку «КП»). Раньше этим меха-
низмом пользовались немногие. Но 
налоговый вычет на занятия спор-
том - куда более массовая история. 
Да и ценник там приличный. Купили 
годовой абонемент в спортклуб за 
20 тысяч рублей - государство вер-
нет 2600 рублей. Потратили на дет-
скую спортивную секцию 50 тысяч 
рублей за год  - сможете получить 
обратно 6500 рублей. Правда, для 

всех налоговых вычетов есть важ-
ное условие - у получателя должен 
быть официальный доход.

По нынешнему налоговому за-
конодательству все нововведения 
вступают в силу со следующего ка-
лендарного года.

- Для нас очень важно, чтобы усло-
вия налогового вычета, если они будут 
приняты и подписаны президентом, 
распространились и на 2021 год. Не-
обходимо скорректировать проект 
закона так, чтобы воспользоваться 
налоговыми преференциями можно 
было сразу, - считает Ольга Киселе-
ва, глава Ассоциации операторов 
фитнес-индустрии.

По ее мнению, это поддержало 
бы и игроков рынка, и физических 
лиц. Тем не менее вероятность, что 
Минфин пойдет на такой шаг, невели-
ка. Если даже законопроект примут 
весной, он начнет действовать лишь 
с 2022 года. В этот календарный год 
можно будет заключить договор со 
спортивной организацией. А получить 
налоговый вычет можно будет начи-
ная с января 2023 года.

Посетителям фитнес-залов будут 
возвращать уплаченные налоги

СПРАВКА «КП»
Социальные налоговые вычеты полагаются тем, кто тратит деньги на 

платное лечение, образование, благотворительность и пенси-
онные накопления. Требований для этого несколько. Во-первых, 
у вас должен быть подтвержденный доход (облагаемый по ставке 
13%). Во-вторых, организация должна иметь профильную лицензию. 
В-третьих, стоимость всех полученных услуг не должна превышать 
120 тысяч рублей в год. Точнее, траты могут быть больше, но скидку 
в 13% получите только в пределах этой суммы (то есть максимальный 
возврат составит 15,6 тысячи рублей).
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Елена КРИВЯКИНА, 
Владимир ВОРСОБИН

«КОВРИЖКАМИ 
ЗАВЛЕКАЛИ ДЕТЕЙ 
НА МИТИНГИ»

Вячеслав Володин с порога 
пообещал: отвечу на любые во-
просы. И не обманул. 

Елена Кривякина:
- Давайте вначале о про-

шедших митингах. В ОВД и 
спецприемниках до сих пор 
множество задержанных.

Вячеслав Володин:
- Не нагнетайте: когда мы 

говорим о несанкциониро-
ванных акциях, неизбежно 
будут задержанные. Но давай-
те признаем: правоохраните-
ли действовали эффективно, 
филигранно. Плохо то, что в 
митинги вовлекли детей. Это 
напоминает времена Вели-
кой Отечественной, когда фа-
шисты, видя угрозу, ставили 
перед собой детей, женщин.

Мы вступаем в год выборов. 
Есть государства, которые не 
скрывают, что хотят провести 
своих представителей в нашу 
власть. Инициаторы митин-
гов - это пешки в большой 
политической игре против 
России. Но зачем привле-
кать в нее коврижками детей, 
агитируя в соцсетях? Детей 
оставьте в покое! 

Владимир Ворсобин:
- Но «Единая Россия» в свое 

время тоже привлекала моло-
дежь. «Молодая гвардия», дви-
жение «Наши»...

Володин:
- Нельзя создавать угрозу 

для жизни ребенка. А то, что 
власть работает с детьми, - это 
ее обязанность - заниматься 
воспитанием.

«В СРАВНЕНИИ 
С ЗАПАДОМ НАШ РАЗГОН - 
ВСТРЕЧА ДРУЗЕЙ»

Кривякина:
- Но вот питерский поли-

цейский ударил ногой в живот 
женщину. Можно ли тут гово-
рить, что полиция «действова-
ла филигранно?»

Володин:
- Полицейский исполнял 

обязанности. Ему мешали. 
Но если сам полицейский 
понял, что он был не прав и 
извинился, правильно было 
бы отметить, что правоохра-
нители действовали ответ-
ственно.

Ворсобин:
- Впечатление, будто сами 

полицейские провоцируют на-
силие. И чем меньше поли-
цейских, тем меньше проб лем. 
Вспомните Хабаровск.

Володин:
- Послушайте, нельзя оправ-

дывать незаконные митинги. 
Что бы произошло в Америке 
или в Европе с гражданкой, 
которая бы бросилась мешать 
полицейскому, или с парнем, 
который ударил постового?

Ворсобин:
- Так в Америке Капитолий 

взяли. А это самый охраняе-
мый объект в США!

Володин:
- Там пятеро погибли! Тех, 

кто пришел в Капитолий, объ-
явили «внутренними террори-
стами», и им грозит до 20 лет 
тюрьмы. А когда у нас нача-
лись задержания, посыпались 
заявления Госдепа, Европар-
ламента: «Жестокость, отпу-
скайте!». Послушайте, какая 
жестокость? По сравнению с 
вами это просто встреча доб-
рых друзей.

КИНО И ВЕРА
Ворсобин:
- Самый сейчас популярный 

вопрос - вы видели фильм про 
«дворец»?

Володин:
- Не смотрел и смотреть 

не буду, потому что очевид-
на цель тех, кто его снимал. А 
снимали в Великобритании. 
Вот если бы кто-то выпустил 
такой фильм о человеке, ко-
торому вы доверяете… 

Ворсобин:
- ...Я посмотрел бы его.
Володин:
- Зачем?
Ворсобин:
- Чтобы обвинить создателей 

фильма во лжи. Или разоча-
ровался бы в друге. А сейчас 
получается - говорят «вранье», 
но не объясняют, чей же «дво-
рец».

Володин:
- Вот на это и рассчитыва-

ли. Что будут обсуждать, что 
сомнения закрадутся в душу, 
начнет разрушаться доверие. 
И если мы доверяем челове-
ку, который нашу страну со-
хранил от развала… Недруги 
нашей страны, используя сво-
их засланцев, слепили инфор-
мационный продукт, который 
мы разбираем… Так можно по-
терять не только доверие, но и 
страну. Если вы человеку до-
веряете, сам факт что-то про-
верять будет вам неприятен.

Ворсобин:
- То есть слепая вера? Но по-

чему не объяснить людям, чей 
это «дворец»?

Володин:
- Речь не о слепой вере. Рабо-

тая в аппарате правительства, 
в администрации президента 
и сейчас в Думе, я в разных 

местах бывал, где есть рези-
денции. Но никогда не видел 
президента в том месте, о кото-
ром речь. Хотя по идее должен 
знать и наверняка бы слышал, 
что это место президент ис-
пользует или идет какая-то 
стройка. Мы понимаем, что 
человек, который это продви-
гает, многократно замечен в 
фейковых вещах. И начиная 
это воспринимать за чистую 
монету, мы разрушаем сами 
себя. Цель выбирают не слу-
чайно. При разрушении дове-
рия к президентскому инсти-
туту страна может распасться.

Ворсобин:
- Я и говорю об информаци-

онной защите этого института. 
Пресс-секретарь президента 
ответил, что «дворец»  принад-
лежит бизнесменам, но их фа-
милии не может назвать.

Володин:
- Не имеет права. Я думаю, 

те, кому положено, ответят на 
эти вопросы. Но вот теперь мы 
понимаем, почему во многих 
странах введена защита от та-
ких ситуаций. Например, в 
Германии - уголовная ответ-
ственность за дискредитацию 
федеральной власти. 

ВЕЛОСИПЕДЫ 
БЛОКА НАТО

Кривякина:
- В Европе чиновники в 

трамваях ездят вместе с про-
стыми людьми, а у нас - нет. 
Может, поэтому наш народ так 
реагирует на «дворцы»?

Володин:
- Пересадите чиновников 

в трамваи! А еще лучше, что-
бы бегом бежали по рельсам! 
У нас проблема не в том, что 

чиновник ездит на машине, а 
в том, что работает неэффек-
тивно. Пускай чиновник ездит 
на персональной машине, но 
если он хорошо работает, ни 
у кого не возникнет вопроса 
о его достатке. А если берет 
взятки, то такому чиновни-
ку надо пересесть не на трам-
вай, ему - в другое место, где 
он может в одиночестве по-
быть. Часто приводят пример 
стран, где чиновники ездят на 
общественном транспорте, но 
обычно это государства, где 
почти нет своей армии.

Ворсобин:
- Но в таких «недосуверен-

ных» государствах, где прези-
денты катаются на велосипе-
дах по городу, почему-то люди 
живут хорошо.

Володин:
- Потому что они живут в 

маленькой стране, которая 
входит в блок НАТО, и у них 
нет своих вооруженных сил. 
Эту функцию на себя взяли 
США. Но если мы не будем 
финансировать свою армию, 
у нас не будет страны. Может, 
останется кусочек ее. 

«ВЫ ЗА ТРАМПА 
ИЛИ ЗА БАЙДЕНА?» - 
«Я - ЗА ПУТИНА!»

Кривякина:
- Вы за Трампа? Или за Бай-

дена?
Володин:
- Я - за Путина! А вы что, за 

Байдена? Или за Трампа?
Кривякина:
- Нет, я - гражданин России. 

Я тоже за Путина.
Ворсобин:
- А это как футбольный матч. 

Кто-то ставит на одного, кто-
то - на другого.

Володин:
- Только вместо футболь-

ного мяча - Земля.
Ворсобин:
- А худшее из зол - Трамп 

или Байден?
Володин:
- Поживем - увидим... 

Они будут стараться разру-
шить нашу страну и Китай. 
Санкции Америке не помог-
ли - Россия выстояла, Китай 
развивается. Единственный 
выход для них - конфрон-
тация. Россию обвиним во 
вмешательстве в выборы. А 
лучше сами вмешаемся во 
внутренние дела России. 
23 января проба была.

«ПРИВИВКУ СДЕЛАЛ»
Кривякина:
- Что у в Госдуме с ковидом?
Володин:
- Многие парламенты мира 

ушли на карантин, а Госдума 
работала. Переболел 171 де-
путат. Трое ушли из жизни, 
исполняя свой долг перед из-
бирателями.

Кривякина:
- Сколько вакцинирова-

лись?
Володин:
- 46. И еще 57 прошли пер-

вый этап вакцинирования.
Кривякина:
- Вас и вашу семью коснулся 

вирус?
Володин:
- Я сделал прививку. Но... 

Мамина двоюродная сестра 
ушла из жизни. Очень тяжело 
заболела, и не могли помочь. 
Вот так.

«ЛЮБЛЮ «ЛЮБЭ»
Ворсобин:
- Какую песню включить на 

радио после нашей беседы?
Володин:
- Прислушаюсь к вашему 

предложению.
Кривякина:
- Мы ж провокаторы, Вя-

чеслав Викторович… Мы вам 
такое устроим…

Володин:
- Если это не разрушит нашу 

страну, пожалуйста.
Ворсобин:
- Есть хорошая песня: «Нам 

дворцов заманчивые своды не 
заменят никогда свободы».

Володин:
- Мне нравится «Любэ». Мы 

знакомы с Расторгуевым.
Главный редактор «КП» Вла-

димир Сунгоркин (выходя из-за 
«кулис») :

- Мы поставим песню «Не 
валяй дурака, Америка!»

Володин:
- Молодцы! Монстры жур-

налистики! Вот видите!

Только у нас

Как дела, Россия? What’s up, страна. Главные 
темы дня в прямом эфире разложат по полочкам 

журналисты, политологи и экономисты! 
По будням в 12.00 на Радио «КП»

Спикер Госдумы Вячеслав ВОЛОДИН:

Чиновников, берущих взятки, 
надо не на трамвай 
пересаживать, а в другое место
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Вячеслав Володин полтора часа бесстрашно 
укреплял устои государства в студии 

Радио «Комсомольская правда».

В студию Радио 
«Комсомольская правда» 
(fm.kp.ru) пришел 
председатель Госдумы 
Вячеслав Володин 
и ответил на вопросы 
журналистов «КП» 
Елены Кривякиной 
и Владимира Ворсобина 
о митингах, «дворце 
в Геленджике» 
и цензуре в интернете.
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 ■ ИНФОРМАЦИЯ

 ■ ОБЩЕСТВЕННЫЙ ТРАНСПОРТ

Со вчерашнего дня, 28 января, после продолжительной оттепели вновь заработали 
катки на городских стадионах «Спартак», «Волга» и «Сокол». Жителей и гостей Сара-
това приглашают опробовать свежезалитый лед.
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В стационарах

кисл. поддержка

на ИВЛ

Умерли

ВыздоровелиДанные на

Чел.

По данным Оперштаба Саратовской области

ХРОНИКА

КОРОНАВИРУСА
В САРАТОВСКОЙ ОБЛАСТИ

Заражены
всего за сутки

28.01.2021

 42 459 253
 528 4

 2082 -16

 781 -8

 37 048 283

 177 +26

Василий ИВАНОВ

Некоторые крупные 
транспортные магистрали 
передаются на баланс 
региона.

Этот вопрос обсуждался на совещании 
профильных комитетов и ведомств админи-
страции Саратова, которое провел первый 
заместитель главы администрации област-
ного центра Сергей Грачев. Речь шла об 
улицах Соколовая, Чернышевского и Мо-
сковское шоссе. Напомним, такую инициа-
тиву во время рабочей поездки в регион 
озвучил спикер Госдумы Вячеслав Володин. 
Не так давно некоторые чиновники, «заво-
локитившие» этот процесс, подверглись 
критике спикера ГД.

«В течение недели Дирекция транспорта 
и дорожного хозяйства должна внести из-
менение в Постановление Правительства 
области, где будет уточнена протяжен-
ность передаваемых дорог. Одновременно 

городской комитет по управлению имуще-
ством дополнит договор безвозмездного 
пользования муниципальным имуществом, 
заключенный с Дирекцией, условиями и 
сроками содержания передаваемых до-
рог. Таким образом, после утверждения 
этих изменений законодательным собра-
нием региона организация содержания 
этих дорог выйдет на качественно иной 
уровень. 

В этом году на ремонт, содержание и 
строительство дорог Саратова заплани-
ровано направить порядка 2 млрд, в том 
числе внушительный объем средств мы 
ожидаем получить за счет транспортного 
налога, который наконец передан на мест-
ный уровень. Минувшие снегопады пока-
зали, в каких напряженных условиях при-
ходилось ликвидировать их последствия. 
Поэтому нам чрезвычайно необходима 
любая экономия и оптимизация затрат на 
дорожно-транспортное содержание», - на-
писал по итогам обсуждения Сергей Грачев 
в своем аккаунте в Инстаграм.

Дороги уходят 
в область

После передачи нескольких крупных магистралей на баланс области 
Саратов сможет направить сэкономленные деньги на ремонт дорог.

Новый график 
будет действовать 
с 1 февраля.

Как сообщает мини-
стерство транспорта и 
дорожного хозяйства Са-
ратовской области, с по-
недельника, 1 февраля, 
изменится расписание 
движения автобусов по 
пригородному автобусно-
му маршруту № 491 «Са-
ратов (ж/д вокзал) - Свет-
лый».

Отправление автобусов 

от остановочного пункта 
«Саратов (ж/д вокзал)»:

04:40, 05:30, кроме суб-
боты и воскресенья;

05:50 по субботам и вос-
кресеньям;

06:20, 09:00, 12:30, 
16:40, 21:00 ежедневно, 
через с. Сторожевка;

06:50, 07:20, 08:20, 
09:40, 10:30, 11:50, 13:20, 
14:20, 16:00, 17:20, 18:00, 
19:30 ежедневно.

Отправление автобусов 
от остановочного пункта 
«Светлый»:

05:50, кроме субботы и 
воскресенья;

06:40, кроме субботы и 
воскресенья, через с. Сто-
рожевка;

07:00 по субботам и вос-
кресеньям;

07:40, 11:10, 15:20, 
18:40 ежедневно, через 
с. Сторожевка;

08:20, 09:10, 10:30, 
12:00, 13:00, 14:40, 16:00, 
16:40, 18:10, 19:10, 19:40, 
20:50 ежедневно;

22:10 ежедневно, до оста-
новочного пункта «СНИИМ».

Меняется расписание маршрута № 491

Петр РОМАНОВ

Новый порядок 
организации 
и проведения 
технического 
осмотра автобусов, 
работающих на 
региональных 
маршрутах, 
обсудили в 
правительстве 
области.

В течение 2020 года 
Правительство РФ приняло 
ряд документов, которы-
ми  вносятся изменения в 
эту процедуру. Например, 
в соответствии с новыми 
требованиями 
аккредитован-
ные станции 
техосмотра 
должны быть 
оснащены ка-
мерами фо-
то- и видео-
ф и к с а ц и и , 
о п е р а т о р ы 
СТО должны 
иметь доступ к 
Единой автома-
тизированной 
информацион-
ной системе 
техническо -
го осмотра 
(ЕАИСТО), ку-
да будут зано-
ситься данные 
о диагности-
ческой карте 
транспортного 
средства. Кон-
тролировать 
проведение 
техосмотра на 

месте должны сотрудники 
ГИБДД.

Заместитель начальника 
УГИБДД ГУ МВД России по 
Саратовской области, пол-
ковник полиции Иван Федо-
рук предложил выработать 
график работы сотрудников 
полиции на СТО. Его поддер-
жал заместитель министра 
транспорта и дорожного хо-
зяйства области Иван Коза-
ченко. Также замминистра 
предложил перевозчикам 
и представителям СТО, как 
непосредственным участни-
кам процесса, высказать 
свои пожелания по орга-
низации проведения тех-
обслуживания.

Представители техстан-
ций порекомендовали 
сократить время, отве-
денное на осмотр одного 
транспортного средства, 
до 30-40 минут. Данное 
предложение будет про-
анализировано, решение 
по нему станет известно 
позднее.

По итогам встречи пере-
возчикам предложили пре-
доставить перечень транс-
портных средств, у которых 
подходит срок прохождения 
ТО, предпочитаемую стан-
цию техосмотра и время, 
чтобы развести транспорт-
ные потоки и избежать 
«столпотворения».

Техосмотр снимут на камеру

Техосмотр общественного транспорта 
будет проходить по новым правилам.
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Дмитрий СТЕШИН, 
Юлия АЛЕХИНА

По данным риэлторов, 
пандемия только под-
стегнула спрос граждан 
России на жилье в Турции, 
а на такую мелочь, как 
постоянные конфликты 
между нашими страна-
ми, никто из покупателей 
вообще не обратил вни-
мания. Или старательно 
закрыл глаза.

Корреспонденты «КП» 
попытались разобраться 
в этом явлении и оценить 
риски.

СНАЧАЛА 
БЫЛА ГРУЗИЯ

Примерно в 2015 го-
ду Грузия наконец-то 
придумала, чем можно 
торговать с Россией - мо-
рем, летней жарой и ви-
тамином D в солнечных 
лучах. В качестве обре-
менения к этому набору 
прилагалось некоторое 
количество бетона с кры-
шей. В единственном в 
Грузии приличном при-
морском городе Батуми 
начался строительный 
бум.

Измученные холода-
ми жители «империи-
агрессора» (так Россию 
называют в Грузии уже 
лет тридцать) бросались 
на батумские новострой-
ки, как некормленные. 
К 2018 году 40% новых 
апартаментов в Батуми 
были скуплены нашими 
соотечественниками - 
15 133 объекта!

Застарелые обиды на 

Россию грузины вре-
менно замаскировали 
лозунгом «Инвестируй 
в молодую демократию» 
и сделали достаточно ло-
яльные условия для по-
лучения вида на житель-
ство. Без преувеличения, 
толпы оплаченных бло-
геров и журналистов 
мотались в Батуми, как 
на работу, расхваливая 
стандартную мошенни-
ческую завлекуху. На 
словах получалось, как 
с аферой 90-х под на-
званием таймшер, ког-
да лохи выкупали долю 
в неведомом гостинич-
ном бизнесе, а потом не 
знали, что с ней делать и 
куда жаловаться.

В Батуми жилье пред-
лагалось в собственность 
по бросовой цене, если 
сравнивать с москов-
ской. Продавцы на сло-

вах «гарантировали» 
сдачу этого жилья. Обе-
щали, что через три-пять 
лет квартира на берегу 
моря окупится. Некото-
рые жадные россияне-
инвесторы даже ждать 
окупаемости не стали, а 
приобрели сразу много 
квартир. Самые удачли-
вые сейчас пишут в ин-
тернете: «Какое счастье, 
что я избавился от батум-
ской недвижимости».

Достаточно быстро вы-
яснилось, что собствен-
ников жилья больше, 
чем желающих его снять, 
зимой там холодно и сы-
ро, отопление конди-
ционером стоит дорого, 
лифты в домах возят за 
деньги, а сами дома уже 
начали разваливаться. 
Вид из окна на море за-
крыла высотка: когда там 
распродадут квартиры «с 
видом на море» очеред-
ным лохам, за ней по-
строят следующую и т. д.

Но все это русский 
турист или экспат был 
готов пережить, потому 
что изначально в душе 

подозревал какой-то 
обман. Единственное, 
чего он не мог предста-
вить, что в июне 2019-го
президент «молодой де-
мократии», в которую он 
вложил деньги, публич-
но заявит: «Россия - наш 
враг и оккупант». Види-
те ли, член российской 
делегации сел в грузин-
ском парламенте не в то 
кресло. Этого хватило 
для начала беспорядков 
в Тбилиси под антирос-
сийскими лозунгами, 
что тоже добавило при-
ятности отдыху.

В ответ Россия закрыла 
прямое авиасообщение 
с Грузией, пока не об-
разумятся. Но... больше 
его не открывала. Не об-
разумились. Что стало с 
«точкой экономичес кого 
роста» в Батуми, сейчас 
уже не интересно нико-
му. Самих инвесторов 
из России в «молодую 
демократию» было бы 
жалко, если бы их не 
предупреждали знаю-
щие люди: «Обходите 
стороной государства, 

зараженные антироссий-
ской турбулентностью». 
Я сам участвовал в таких 
дискурсах, как правило, 
оппоненты мне объясня-
ли, что я ничего не пони-
маю, а потом переходи-
ли на бессвязный бред: 
«Море! Киндзмараули! 
Шашлык! Асса!».

Нечто подобное, по 
грузино-батумскому 
сценарию, сейчас про-
исходит в Турции.

ПОВТОРЕНИЕ - 
МАЧЕХА УЧЕНИЯ

По данным турецко-
го портала Turk.Estate, 
за вторую половину 
2020 года россияне на-
купили в Турции жилья 
на 4,6 млрд рублей, поч-
ти в 2 раза побив рекорд 
2019-го. Средняя стои-
мость купленных объек-
тов - около 3 млн рублей. 
По мнению риэлторов, 
засидевшиеся на каран-
тине граждане РФ реши-
ли побаловать себя квар-
тиркой у теплого моря в 
Анталье или Стамбуле.

Проблем с покупкой 

нет, как и на Брайтон-
Бич, переехавшие рань-
ше зарабатывают на тех, 
кто приехал позже. Жи-
лье, которым они тор-
гуют, не простое, а «ин-
вестиционное», как... в 
Батуми.

Русскоязычная диас-
пора в Турции - около 
миллиона человек. В 
одной провинции Анта-
лья - 100 тысяч. И скла-
дывается впечатление, 
что почти каждый пы-
тается продать недвижи-
мость россиянам. Прав-
да, с августа прошлого 
года в Турции запретили 
негражданам занимать-
ся сделками с жильем и 
сдачей в аренду. За нару-
шение огромный штраф 
- 25 000 лир (250 тыс. ру-
блей). Поэтому все ри-
элторы с которыми мы 
беседовали, к концу раз-
говора спохватывались и 
просили не называть ни 
их фами лии, ни фирмы, 
которые они представ-
ляют.

А про общение с ри-
элторами турецкими, 
нам рассказала Ната-
ша из Курска, которая 
в 2019 году умудрилась 
переехать в Турцию на 
ПМЖ с двумя малолет-
ними детьми. В дого-
вор о покупке жилья ей 
вписали ипотеку аж под 
29% годовых, благо он 
был на турецком языке. 
Чудом удалось договор 
расторгнуть, подняв на 
уши российскую диа-
спору и юристов. При-
чем эта пробивная кур-
ская бизнес-леди до сих 
пор так и не поняла, как 
ее смогли так лихо об-
мануть.

Зато Наталья быстро 
выяснила, что детской 
медицины в Турции в 
привычном понима-
нии нет: она какая-
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Домик с видом на море? Это прекрасно! 
Если не смотреть по сторонам, где может быть вид на войну.

Особенности межнациональных 
отношений и менталитетов разных 
наций, конфликты и противоречия, 
которые мешают нам жить дружно. 
По воскресеньям в «Национальном 

вопросе» в 15.00 на Радио «КП»

8. Работа спецслужб 
Турции в Крыму через 
создание религиозно-
экстремистских 
организаций, полностью 
зачистить которые 
до сих пор не удалось.
9. Продажа Украине военной техники 
(в том числе ударных беспилотников) 
для войны в Донбассе и демонстративное 
непризнание Крыма российским.
10. Открытое вмешательство 
в конфликт на постсоветском 
пространстве 
в Нагорном Карабахе.
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ИЗ ДОСЬЕ «КП» НЕДРУЖЕСТВЕННЫЕ ПОСТУПКИ АНКАРЫ В ОТНОШЕНИИ МОСКВЫ ЗА ПОСЛЕДНИЕ 30 ЛЕТ

1. Применение 
турецкой 
«мягкой силы» 
в «тюркоязычных» 
республиках внутри 
России 
и на постсоветском 
пространстве. 
Продвижение проекта 
«Великого Турана» - 
объединения 
«тюркоязычных» 
республик 
в конфедерацию - 
протекторат Анкары.

3. Участие Турции в войне-2008 - 
поставка грузинской армии 
бронетехники и боеприпасов.
4. Формирование и поддержка 
боевиков в Сирии.
5. Уничтожение российского 
самолета Су-24 в Сирии 
в ноябре 2015 года.
6. Убийство посла РФ в Турции 
Андрея Карлова в декабре 2016-го.
7. Опосредованная поддержка 
церковного раскола на Украине, 
затеянная базирующимся в Стамбуле 
патриархом Варфоломеем и передача 
храма Святой Софии под мечеть.

2. Прямая и косвенная поддержка 
ичкерийских боевиков в 90-х 
и начале 2000-х - поставки оружия, 
финансы, лечение раненых, 
предоставление убежища 
на своей территории.

Только Только 
за полгода за полгода 
наши граждане наши граждане 
приобрели приобрели 
недвижимости недвижимости 
от Стамбула от Стамбула 
до Антальи до Антальи 
почти почти 
на 5 миллиардов на 5 миллиардов 
рублей.рублей.

                      Домик у моря в «тылу врага»:                       Домик у моря в «тылу врага»: 

Россияне бросились скупать         жилье в Турции. Россияне бросились скупать     
И не страшно?И не страшно?
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Ирина ИЛЬИНА

Этой теме будет посвящен 
цикл программ «Водная среда» 
на Радио «Комсомольская 
правда» (fm.kp.ru).

По статистике интернет-поисковиков, за по-
следние 15 лет запросов со словом «вода» стало 
больше в 10 раз. Эксперты связывают новый 
тренд с тем, что большинство пользователей 
предъявляют требования к жизненно важному 
ресурсу. Запросы делятся по трем основным 
направлениям - доступ к водоемам, их качество 
и безопасность самой воды. Эти же категории 
являются сегодня основными для формирования 
государственной Водной стратегии. 

В программе «Водная среда» мы будем гово-
рить о проблемах водно-хозяйственного комплек-
са (ВХК) и водных ресурсов в целом, а также 
путях их решения. 

И одним из первых вопросов для обсуждения 
в студии стала небывалая актуальность тем, 
связанных с водой. 

- Мы привыкли за последние 50 лет брать от 
природы все, - отметил руководитель Центра 
развития ВХК России Илья Разбаш. - Причем 
брать достаточно варварски, не задумываясь о 
последствиях для будущих поколений. К сожа-
лению, вода никогда не была ценным ресурсом. 
Мы потребляли ее бесконтрольно. Элементарный 
пример. На подмосковных частных территориях 
огромное количество скважин для воды. Боль-
шинство из них пробиты не на 10 - 20 метров по 
регламенту, а на сотню метров вглубь. Наверное, 
люди думают - чем глубже, тем чище вода. Но на 
самом деле не понятно, какое качество у этой 
воды. И тем более эти люди не думают о том, 
что подземные ресурсы истощаются, а ведь это 
дополнительный стратегический запас.

Но, по словам Ильи Разбаша, свет в конце 
тоннеля есть. В последнее время люди часто 
осуждают подобное варварство. И в стране, 
где еще совсем недавно не задумывались о 

важности экологических ресурсов, начинает 
формироваться адекватная гражданская пози-
ция. Речь идет не просто о сторонниках громких 
лозунгов, а о людях, придерживающихся после-
довательной и планомерной работы, например, 
по очистке водоемов.

- В акциях Минприроды России по уборке 
берегов «Вода России» каждый год участвуют 
порядка миллиона человек, - подчеркнул Илья 
Разбаш.

Тема воды все чаще становится предметом 
пристального внимания и со стороны СМИ, как 
российских, так и международных.

Пресс-секретарь Федерального агент-
ства водных ресурсов Виорика Заяц от-
мечает, что в ведомство поступает много за-
просов, касающихся как процессов расчистки, 
реабилитации водных объектов, так и качества 
воды в целом. 

Приятная тенденция - такие вопросы возника-
ют не только у журналистов. 

- В наш инстаграм-блог часто пишут жители 
разных регионов с вопросами, почему вы расчи-
щаете то или иное озеро, а нашу речку, которая 
в разы больше, как будто не замечаете, - расска-
зывает Виорика Заяц. - Мы объясняем, что нужно 
сделать, чтобы инициатива жителей дошла до 
нужных кабинетов и оказалась эффективной. 

Из иных проблем, которые волнуют россиян, 
стоит выделить недобросовестность компаний, 

которые сбрасывают в водоемы загряз-
ненные стоки. На подобные моменты 
жители реагируют чутко, едва заме-
тив изменившийся оттенок водной 
глади реки. 

- Это нормально и правильно,  - 
отмечают в Росводресурсах. - Это 
тоже проявление активной граждан-
ской позиции, которая позволяет нам 
вовремя реагировать на проблемы. От 
воды зависит все. 

За анонсами программ 
«Водная среда» можно 
следить в Инстаграме 
Росводресурсов @rosvodresursy.

По статистике 
интернет-поисковиков, 

за последние 
15 лет запросов 

со словом «вода» стало 
больше в 10 раз. 

 ■ ЭТО ПОЛЕЗНО ЗНАТЬ

Почему вода становится Почему вода становится 
важнейшей частью важнейшей частью 
государственной политикигосударственной политики
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то «странная», и это 
самое доброе слово.

Ваш любимый теле-
фон, ввезенный из дру-
гой страны, нужно пере-
регистрировать, иначе 
его заблокируют через 
120 дней, и чтобы этого 
избежать, нужно пройти 
целый квест.

«Турецкий квадратный 
метр» несколько мень-
ше российского. И если 
вам предлагают квартиру 
в 100 метров, значит, там 
будет метров 70 - 75.

А еще нужно научить-
ся правильно посылать 
своих новых сограж-
дан, иначе они с тебя не 
слезут...

«Роман с Турцией» На-
талья успела закончить 
до пандемии. Случай, 
конечно, частный, но в 
этом примере есть и об-
щие детали.

БОЛЬ ТУРИСТА 
В ЭМИГРАЦИИ

Теперь уже подпольный 
риэлтор Игорь Журавлев, 
проживший в Турции де-
сяток лет (его фамилию 

и имя пришлось изме-
нить) грустно заметил:

- Люди просто не по-
нимают, что приезжают 
из России в чужую страну 
с достаточно жесткими 
законами, государствен-
ными и социальными. И 
эти люди, как правило, 
путают туризм с эмигра-
цией, даже если съездили 
в Турцию раз десять.

- В чем главное разоча-
рование?

- Многие съездили в 
Турцию в начале «нуле-
вых» и увидели, что она 
очень дешевая. Ситуация 
изменилась, рубль упал, 
цены подросли... И еще 
многие рассчитывают, 
что за 50 тысяч евро мож-
но купить себе хоромы. 
Да, за эту сумму можно 
купить себе трехкомнат-
ную квартиру метров 100. 
Это будет старый турец-
кий дом далеко от моря, 

сдать такую квартиру 
невозможно. А самому 
жить там сложно, не бу-
дет необходимой инфра-
структуры.

- Зачем же покупают?
- Хотят использовать 

ее как «турецкую дачу». 
Сдавать, чтобы компен-
сировать перелет туда-
назад, но не более то-
го. Да, такие варианты 
возможны, но купить за 
50 тысяч евро квартиру 
и вернуть себе эти день-
ги за три года, а потом 
купить еще сто квартир 
и полететь в космос, за-
работав кучу денег, - все 
это неоправданные ожи-
дания, приводящие к по-
следующей боли.

Любопытно, что от 
оценки возможных 
осложнений между Рос-
сией и Турцией наш со-
беседник старательно 
уклонялся, съезжая с 

разговора на мошенни-
ческие схемы в торгов-
ле недвижимостью. При 
общении с соотечествен-
никами из интернет-
групп «Русские в Стам-
буле», «Стамбул-друзья», 
«Русские в Анталье» 
стало ясно, что будущее 
российско-турецких от-
ношений - тема вообще 
табуированная. Потому 
что «в доме повешенно-
го не говорят о веревке».

В аргумент «турки - 
торговцы, для них биз-
нес важнее войны», ма-
ло кто из эмигрантов со 
стажем верит. А молчат 
они, потому что хорошо 
знают - Турция, в первую 

очередь стремительно и 
агрессивно развивающа-
яся держава, с 90-х годов 
обозначившая свои ин-
тересы и в зоне россий-
ского влияния, и даже на 
территории самой РФ.

Любой внезапный 
эксцесс вроде сбитого 
турками в Сирии рос-
сийского самолета - и 
неминуем кризис под 
условным именем «По-
мидорами не отделают-
ся». Это и прекращение 
авиасообщения, и тур-
потока, и частично тор-
говли.

А учитывая, что Рос-
сии приходилось вое-
вать с Турцией больше, 

чем с кем бы то ни бы-
ло - 12 раз, и турки это 
прекрасно знают и пом-
нят, невозможно исклю-
чать полномасштабного 
конфликта и в будущем. 
Слишком во многих точ-
ках интересы Москвы и 
Анкары сходятся, но не 
совпадают. От Крыма 
и Кавказа до Средней 
Азии и Сирии.

И в контексте геопо-
литических столкнове-
ний даже полмиллиона 
экспатов, накупивших 
жилья на территории ве-
роятного противника, - 
пыль. Или материал для 
политического торга. Не 
более.

явления

Читайте 
на сайте «6 стран, 
где российских 
туристов ждут 
уже в этом году»
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Объявления о продаже домов и участков в Турции сразу пишут 
на русском, чтобы не оставалось сомнений, кого тут ждут с деньгами.

 29.01.2021 

                      Домик у моря в «тылу врага»: 

Россияне бросились скупать         жилье в Турции.     жилье в Турции. 
И не страшно?
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Кирилл АНДРЕЕВ

Ждать ли болельщикам 
громких побед?

Еще не так давно следить за успехами 
наших клубов можно было только онлайн. 
Точнее, шанс попасть на трибуны был, но 
призрачный: из-за ограничений, связанных 
с коронавирусом, зрителей не могло быть 
больше одной десятой части от максималь-
ного числа. Недавно эту планку подняли в три 
раза, до 30% от вместимости трибун. А есть 
ли спортивные события, достойные внимания?

Пожалуй, больше всего ярких моментов 
дарит женский волейбольный клуб «Протон». 
23 января саратовская команда обыграла 
достаточно сильного соперника, «Уралочку-
НТМК», в трех сетах и поднялась на седьмую 
строчку в рейтинговой таблице Суперлиги.

А вот с текущим лидером, клубом «Динамо» 
(Москва), победной игры не вышло. Хотя «Про-
тон» сумел дать бой: 21:25, 13:25, 25:21, 
17:25. С учетом довольно неудачного про-
шлого сезона рост заметный.

- У них просто хороший высокий блок, кото-
рый они грамотно выстраивают. Это опять же 
команда с высокими задачами, высокими целя-

ми. Поиграть с 
таким сопер-
ником - одно 
удовольствие. 
Провери т ь 
свои силы, 
кто на что 
способен, кто 
что может сде-
лать, - оценил 
игру соперни-
ка Дмитрий 
Журавлев , 
который в хо-
де матча вы-
ступал в роли 
главного тре-
нера «Прото-

на».
Впрочем, 

есть что ис-
править и в 
собственной 
игре.

- Допуска-
ем много 

своих собственных ошибок. Стараемся на 
тренировках это все убирать, чтобы было 
как можно меньше брака. За счет этого ми-
нимизируем свои ошибки: в предыдущей игре 
их было по минимуму, в этой игре старались 
воспроизвести то, что делаем на трениров-
ках. Пока есть минусы: может быть, немного 
расслабляемся, получаем ошибку за ошиб-
кой, теряем очки, из-за этого не удается с 
такими сильными соперниками удерживать 
концентрацию, полную партию, - признался 
Дмитрий Журавлев.

Тем не менее столичные соперники не на-
зывают игру с саратовчанками легкой.

- Я уже шесть лет работаю в России и знаю, 
что в Саратове всегда сложные игры. Неза-

висимо от того, какой счет на табло - 25:17 
или 25:23. На блоке играли хорошо, успели 
закрыть главного атакующего Бавыкину. У 
нее только 18% атаки, так что в этом элемен-
те и в защите сыграли хорошо. Недоволен, 
особенно в третьей партии, атаками после 
защиты. Бывало, что четыре раза подряд 
есть доигровка, а забивать не успеваем. Это 
плохо. В принципе, любой тренер недоволен 
чем-то вне зависимости от того, выиграла 
команда или проиграла. Всегда думаешь, 
что можем лучше, - сказал главный тренер 
«Динамо» Желько Булатович.

Следующую игру «Протон» проведет на 
выезде против нижегородской «Спарты» 
6 февраля.

Саратовские клубы в битве за пьедесталы

Не всегда «Протону» удается найти свою игру.

Хоккейный клуб «Кристалл» продолжает свое выступление в Первенстве 
ВХЛ. 27 января команда на домашней площадке обыграла ХК «Челны» (На-
бережные Челны») со счетом 4:2. Следующая игра клуба состоится сегодня, 

29 января. Противником снова выступит ХК «Челны».

Баскетбольный клуб «Автодор» борется в регулярном чемпионате Единой 
лиги ВТБ. Впрочем, не очень удачно. Предыдущий матч с польской командой 
«Зелена-Гура» наши спортсмены уступили со счетом 77:64. Свой следующий матч 

наша команда проведет 31 января в столице Казахстана против «Астаны».

Также в 
Единой лиге ВТБ 
(только молодеж-
ной) выступает ав-
тодоровская мо-
лодежка. Вчера, 
28 января, «Авто-
дор-2» одержал 
третью победу 
подряд, оказав-
шись сильнее 
московской «Ру-
ны-2» с отрывом 
всего в три очка: 
79:76. Следую-
щая игра состо-
ится сегодня, это 
будет повторная 
встреча команд.

Любители волейбола могут также поболеть и за юных «протоно-
чек». Вчера, 28 января, в Туле стартовал шестой тур Молодежной лиги. 
С 28 по 31 января нашим спортсменкам предстоит сыграть против 
«Липецка-2» и хозяек площадки «Тулицы-2».

Сейчас «Протон» находится на десятой строчке турнирной таблицы. 
«Тулица-2» занимает восьмую позицию, «Липецк-2» - 13-е место.

Гандбольный клуб 
«СГАУ-Саратов» впер-
вые в истории участву-
ет в Еврокубках. Тем не 
менее наши спортсме-
ны уже успели одер-
жать первую победу 
в 1/16 стадии против 
«Машеки» из Беларуси.

Утверждены даты 
матчей против следу-
ющего противника, клу-
ба из Эстонии «Пылва 
Сервити». Согласно ка-
лендарю первая встре-
ча пройдет в Балакове 
13 февраля, в 16.00 
по местному времени, 
а ответный матч ровно 
через неделю, 20 фев-
раля в Эстонии.
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 ■ ПРОДОЛЖАЯ ТЕМУ

Алексей ВАЛЯЕВ

Председатель Госдумы 
Вячеслав Володин 
призвал отказаться 
от практики сбора 
«добровольных 
пожертвований» 
от родителей.

Острая тема была поднята на 
встрече спикера ГД с саратов-
скими директорами школ и за-
ведующими детскими садами. 
Вячеслав Володин призвал мест-
ные власти не замалчивать про-
блемы, а решать их. Он привел в 
пример случаи с уборкой  снега 
на территории образовательных 
учреждений .

«Как можно спрашивать с ди-
ректора за очистку снега, если 
деньги на очистку не выделили?» 
- спросил Володин. Он дал пору-
чение депутату Госдумы Николаю 
Панкову взять на контроль один 
из важных вопросов: чтобы с 
директоров школ и заведующих 
детсадами спрашивали только за 
решение тех задач, на которые им 
было выделено финансирование.

Вячеслав Володин также под-
нял другую проблему. Так, в дет-
ские сады не закупают постель-
ное белье, игрушки, письменные 
принадлежности, моющие сред-
ства. Все это сей час приобрета-
ется за счет родителей .

«Есть вопросы, которые вы не 
можете решить, например школу 
построить. А что тогда можете 
решить на региональном уровне?» 
- спросил Володин.

Он призвал создать регио-
нальные программы, к примеру 
по капитальному ремонту школ 
и детских садов, формированию 
кадров.

Также Володин предложил за-
ложить финансирование на ре-
шение существующих проблем 

в детских садах, школах Сара-
това из расчета 2000 рублей  на 
ребенка в год. Это должно быть 
дополнительное финансирование 
к тому, что уже ежегодно выделя-
ется образовательным учрежде-
ниям. Вячеслав Володин пообе-
щал лично най ти половину этой  
суммы. Вторую половину будут 
искать местные власти.

Кроме того, зашла на встре-
че речь об увеличении зарплаты 
административно-технического 
персонала, воспитателей, млад-
ших воспитателей. Сей час многие 
сотрудники из этих категорий в 
школах и детских садах получают 
минималку. Соответственно, же-
лающих пойти на работу на такие 
должности немного.

«Спикер поручил взять на кон-
троль крайне важный вопрос, 
чтобы директора школ и за-
ведующие детсадами не несли 

ответственность по вопросам, 
на решение которых у них нет 
финансирования. Это не только 
отсутствие уборки снега, о чем 
уже говорил. Это еще и закупка 
белья, игрушек, письменных при-
надлежностей, моющих средств. 
По поручению спикера возьму это 
на контроль», - написал Николай 
Панков в своем Телеграм-канале 
«Пара слов» по итогам встречи.

Как это часто бывает, после 
критики Вячеслава Володина 
деньги на текущие расходы школ 
и детсадов в бюджете неожидан-
но быстро нашлись.

«Разговор был открытым и чест-
ным. В образовательных учреж-
дениях есть проблемы, которые 
необходимо решать: заработная 
плата, состояние зданий, уком-
плектованность», - написал глава 
Саратова Михаил Исаев в своем 
Instagram.

Он сообщил, что в бюджете Са-
ратова скоро будет найдено 180 
млн рублей на текущие расходы 
школ и садиков.

«Это часть средств, которая не-
обходима из расчета 2000 рублей 
на каждого ребенка. Оставшую-
ся сумму Вячеслав Викторович 
обещал помочь найти», - отметил 
градоначальник.

Продолжается решение про-
блем жителей поселков, входя-
щих в состав города Саратова. 
На этот раз Вячеслав Володин 
встретился с жителями поселка 
Агафоновка. Ранее люди неодно-
кратно обращались в паблик и в 
общественную приемную по по-
воду отсутствия тротуаров, ос-
вещения. Здесь проживает около 
8000 человек.

Самая главная проблема - от-
сутствие дорог. Основная часть 
из них - с грунтовым покрытием. 

Сейчас в поселке все дороги взя-
ты на баланс.

«Нам надо все грунтовые до-
роги Саратова просчитать и по-
ставить для себя задачу привести 
их в порядок», - сказал Вячеслав 
Володин.

Еще один важный вопрос, под-
нятый в ходе рабочего визита 
Председателя Госдумы в Сара-
товскую область, - строитель-
ство медицинских учреждений. 
В частности, Вячеслав Володин 
осмотрел территорию в 11-м 
микрорайоне Солнечного-2, где 
планируется построить детскую 
поликлинику. С просьбой о ее 
возведении к Вячеславу Володи-
ну обращались жители во время 
предыдущих встреч.

На строительство этого объек-
та выделено федеральное финан-
сирование. В ближайшее время 
приступят к строительству. Вве-
сти в эксплуатацию учреждение 
планируют осенью 2021 года. До 
этого же времени будет закупле-
но оборудование. Поликлиника 
рассчитана на 350 посещений 
в смену.

Вячеслав Володин обратился к 
главе Саратова по поводу нехват-
ки соцучреждений в микрорайоне 
Авиатор: «Вы давали разрешение 
на застройку в САЗе, теперь сами 
ищите средства на строительство 
там поликлиники. Плечо, конечно, 
при необходимости подставим. Но 
за решения свои надо отвечать и 
понимать ответственность».

Также Володин сказал о не-
обходимости найти участок под 
строительство поликлиники в ми-
крорайоне Звезда. Задача постав-
лена местной власти. Возведение 
должно начаться в этом году.

Таким образом, в 2021 году в 
Саратове начнется строительство 
сразу четырех поликлиник: в Сол-
нечном-2, Юбилей ном, Звезде и 
Авиаторе.

Школы и детсады получат 
деньги на текущие расходы

Профессиональное сообщество поддержало Вячеслава Володина в вопросе 
о необходимости выделения школам и детсадам финансирования на текущие расходы.

Вячеслав Володин ознакомился с 
ходом строительства будущего Парка 
на месте приземления Юрия Гагарина в 
Энгельсском районе. В этом году страна 
будет отмечать 60-летие первого 
полета человека в космос. Открытие 
Парка приурочено к 12 апреля.

Идея создания принадлежит Вячеславу Володину. 
Планируется, что это будет мемориально-образова-
тельный комплекс под открытым небом.

Проект реализуется в рамках государственно-част-
ного партнерства. Работы в рамках федерального 
финансирования завершены: обновлено дорожное 
покрытие; установлены остановочные павильоны, 
система навигации и освещения; готовы автостоянки, 
площадь Космонавтов, кедровник, поле и маршрут 
«108 минут»; благоустроено место приземления спу-
скаемого аппарата космического корабля «Восток-1».

В рамках частного партнерства работы планируют 
закончить в ближайшие два месяца, в частности 
достроят инфоцентр. Малые архитектурные формы 
установят в марте. 

Будут благоустроены села, прилегающие к Парку 
покорителей, - Смеловка и Подгорное: там проложе-
но асфальтовое покрытие, выполняется освещение 
и планируется провести газификацию.

Вячеслав Володин рассказал, что в этом году ре-
шено построить причал и произвести углубление дна 
Волги, создав возможность остановки теплоходов, 
чтобы путешествующие по реке могли ознакомиться 
с Парком и отдохнуть.

Также в этом году начнется реализация второго 
этапа строительства - проектирование образователь-
ного центра в Парке покорителей космоса, чтобы 
дети могли не только увидеть историческое место, но 
и получить дополнительные знания. Вячеслав Володин 
предложил продумать варианты, чтобы желающие 
могли остановиться здесь на несколько дней.

Обсудили проектные предложения: здесь мо-
жет появиться не только научно-образовательный 
кластер, но и тематический парк развлечений и 
кемпинг, в котором дети смогут почувствовать себя 
космонавтами. После обсуждения будет разработан 
конкретный проект дальнейшего развития Парка 
покорителей космоса.

Через 2,5 месяца Парк покорителей 
космоса откроется для посетителей

В Парке покорителей 
космоса уже 

проведена большая 
работа. Но многое еще 

предстоит сделать.
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Простая и понятная книга про иммунитет, в которой 
легко и доступно с минимальным количеством научных 
терминов разъясняется, как именно работает защитная 
система нашего организма, с какими сложностями она 
сталкивается и как мы можем ей помочь. Автор книги - 
дипломированный нутрициолог Екатерина Маслова 
- ответит на самые популярные вопросы про иммунитет: 
работает ли закаливание, уберегут ли от гриппа чеснок 
и эхинацея, защитит ли от вирусов крепкий алкоголь и 
многие другие. Приятный бонус: 30 рецептов полезных 
блюд и напитков для укрепления иммунной системы.

«Комсомолка» рекомендует:
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на labirint.ru и shop.kp.ru!

АО «ИД «Комсомольская правда» , Москва, ОГРН 1027739295781,
ООО «Лабиринт.РУ», Москва, ОГРН 1077764644264

Дмитрий КОЗУРОВ

Земля обетованная 
прививается 
ударными темпами 
и закрывается от всего 
остального мира.

- Мы опережаем весь мир. 
Ни один народ не сделал то-
го, что собираемся сделать 
мы: герметично запечатать 
страну, - заявил на днях 
премьер-министр Израиля 
Биньямин Нетаньяху.

Аэропорты страны пере-
стали принимать иностран-
ные рейсы как минимум до 
конца января. Это сделано, 
чтобы «не испортить» вакци-
нацию: по числу привитых на 
100 человек населения Из-
раиль с отрывом первый в 
мире (см. графику). Так что 
власти рассудили: лучше уси-
лить карантинные меры, по-
ка формируется коллектив-
ный иммунитет.

Не принимают даже само-
леты с соотечественниками, 
которые решили переселить-
ся на Землю обетованную. 
Программу репатриации 
прервали впервые в истории.

УКОЛЫ НА СТАДИОНЕ
Вакцинация в Израиле 

действительно идет очень 
быстрыми темпами, да и 
начали ее израильтяне од-
ними из первых в мире - 20 
декабря.

- В первый же день мы 
начали звонить в свою ме-
дицинскую кассу (о них 
ниже. - Ред.), но было все 
время занято. Большой на-
плыв людей. На следующий 
день уже дозвонились без 
проблем, - рассказал «Ком-
сомольской правде» живу-
щий в Иерусалиме Артемий 
Сорокин. - Нам с женой на-
значили место, дату и время 
вакцинации - ждать надо бы-
ло неделю.

Местом встречи оказался 
местный баскетбольный ста-
дион. Столики медсестер и 
их помощников расставили 
в вестибюле.

- Очередь была, но неболь-
шая. От выхода из дома до 
возвращения у нас ушло око-
ло часа, - говорит Сорокин.

Хотя израильтяне дисци-
плинированно пошли делать 
уколы, нельзя сказать, что 
они так же прилежно соблю-

дают ковидные ограничения. 
А они тут довольно суровые: 
без уважительной причины 
нельзя даже на улицу выйти 
или поехать в другой город.

Кого-то выручает фан-
тазия. Чаще всего при по-
ездке в другой город назы-
вается очень уважительная 
причина: люди едут, чтобы 
помочь пожилым родствен-
никам. Вот только нередко 
выясняется, что помочь ба-
бушкам и дедушкам не по-
лучится, поскольку они уже 
давно умерли. Также среди 
отмазок фигурируют:

✓ Поругался с женой и вы-
шел на улицу, чтобы остыть.

✓ Еду к девушке с предло-
жением руки и сердца.

✓ Еду от любовницы. А 
давайте без штрафа, чтобы 
жена не догадалась?

Полицейские смеются, со-
чувствуют и… выписывают 
штраф 500 шекелей (около 
11,6 тысячи рублей).

СТРАХОВКА РАБОТАЕТ
И это все притом что у 

Израиля нет свой вакци-
ны - как, например, у Рос-

сии. Наша страна, хоть и за-
регистрировала препарат от 
ковида первой в мире, пока 
не добилась даже того, чтобы 
вколоть его хотя бы одному 
своему гражданину на сотню.

Главный поставщик вакци-
ны на Землю обетованную - 
компания Pfaizer, также пра-
вительство страны закупило 
сравнительно небольшую 
партию ампул от Moderna. 
Кстати, за Израилем было за-
резервировано полтора мил-
лиона доз «Спутника V», но 
российская вакцина до сих 
пор не прошла там реги-
страцию. Зато все формаль-
ности уладила Палестина, 
признавшая наш препарат. 
Тель-Авив не торопится по-
могать автономии в борьбе с 
коронавирусом.

- Но израильские арабы 
проходят вакцинацию на 
тех же правах, что и евреи. 
Таксист, услугами которого 
я часто пользуюсь, когда от-
возил нас с женой на первый 
укол, сказал, что сам поедет 
прививаться на следующий 
день, - рассказал Артемий 
Сорокин.

Он уверен, передовые 
темпы вакцинации в стране 
обеспечили власти, которые 
быстро договорились о по-
ставках препаратов, и сеть 
больничных касс, которые 
организовали процедуру. 
Эти кассы по сути страховые 
компании, каждый житель 

страны обязан иметь стра-
ховку от одной из них. Ко-
нечно, это не бесплатно, но 
ведь и в России работодатели 
отчисляют 5,1% от зарплаты 
каждого сотрудника в Фонд 
обязательного медицинского 
страхования.

Израильская медицина не 
зря считается одной из луч-
ших в мире: клиенты той или 
иной кассы имеют доступ к 
ее клиникам, ее аптекам с 
дешевыми, а то и бесплат-
ными лекарствами. Но глав-
ное, каждый в Израиле знает 
номер своей медицинской 
кассы, а она может отправить 

любому клиенту СМС с 
напоминанием о вто-

рой прививке.

ВОПРОС ЖИЗНИ 
И СМЕРТИ. 

ПОЛИТИЧЕСКОЙ
Вакцинация в стра-

не могла быть не такой 
успешной, если бы не… по-
литический кризис. 23 марта 
пройдут досрочные выборы 
в израильский парламент 
кнессет - уже четвертые за 
два года. Партия Нетаньяху 
«Ликуд» не может сформиро-
вать правительство в одиноч-
ку, а договориться с другими 
движениями не получается. 
Вот и сейчас случился рас-
кол в правящей коалиции.

К выборам Нетаньяху, 
который руководит стра-
ной уже 15 лет (пусть и с 
перерывом), подходит не в 
лучшей форме. В экономи-
ке полно проблем, да еще и 
самого политика ждет судеб-
ный процесс по обвинению 
в коррупции.

На этом фоне успешная 
вакцинация может стать 
для Нетаньяху палочкой-
выручалочкой, которая пре-
вратит премьер-министра с 
подмоченной репутацией в 
спасителя страны. По его 
словам, добиться популя-
ционного иммунитета пла-
нируется уже к апрелю. А это 
значит снятие ограничений, 
возрождение бизнеса, под-
нимающаяся с колен эконо-
мика - все, к чему стремятся 
сейчас в любой стране. Не-
удивительно, что израиль-
ские власти не скупятся на 
закупку вакцины, хотя для 
Тель-Авива одна ампула об-
ходится на 4 доллара дороже, 
чем для США.

Израильское поле 
экспериментов
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ТОЛЬКО ЦИФРЫ

По данным портала 
Our World in Data.

1. Израиль 44,9
2. ОАЭ 26
3. Сейшельские острова 18,7
4. Великобритания 10,4
5. Бахрейн 8,5
6. США 6,9
7. Мальта 4,5
8. Исландия 4,5
9. Сербия 3,8
10. Дания 3,6
...
43 - 44. Россия 0,7
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Авторитетному 
эксперту мы задали 

самые главные 
вопросы о лечении 

и профилактике 

коронавирусной 

инфекции.

Анна ДОБРЮХА

«НЕ БОЛЬШЕ, 
ЧЕМ ПОРЦИЯ ВИНЕГРЕТА»

- Владимир Петрович, вы 
согласны, что «КовиВак» бу-
дет более подходящей привив-
кой для ослабленных людей, а 
«Спутник V» скорее для более 
крепких и здоровых?

- Все три вакцины, («Спут-
ник V», «ЭпиВакКорона» и 
«КовиВак») хоть и созданы 
по разным технологиям, но 
по своей антигенной нагрузке 
никаким образом не отлича-
ются, это все теоретизирова-
ние. На самом деле наш орга-
низм постоянно встречается 
с большим количеством раз-
личных антигенов - вирусов, 
бактерий, грибков и т. д. Из-
вестный педиатр Владимир 
Таточенко говорит, что одна 
доза вакцины - не больше, 
чем порция винегрета. И это 
действительно так. Прививка 
не несет в себе какую-то ги-
гантскую вирусную нагрузку, 
значительно отличающуюся 
от того, с чем мы сталкива-
емся повседневно.

Единственное существен-
ное различие между тремя 
препаратами, которые мы 
имеем сегодня, - это воз-
можность вакцинации лю-
дей старше 60 лет. «Спутник» 
для таких пациентов раз-
решен, потому что прошел 
испытания на старшей воз-
растной группе. «ЭпиВак-
Корона» пока нет, еще идут 
клинические исследования. 
Вакцина Центра имени Чу-
макова, думаю, пройдет ана-
логичный путь: сначала для 
более узкой когорты взрос-
лых, потом расширение на 
более старшие возрастные 
группы. А потом уже и на 

детей, когда пройдут соот-
ветствующие исследования.

- Когда у нас будут доступ-
ны все три вида прививок, как 
будет решаться вопрос, кому 
их колоть и в каких регионах?

- Давайте не торопиться. Я 
думаю, что будет единый пул 
вакцин, которые станут рас-
пределяться в зависимости от 
потребности региона. Самое 
главное для нас с вами - это 
доступность вакцины.

НЕТ АНТИТЕЛ? 
ЭТО НЕ ЗНАЧИТ, 
ЧТО НЕТ ИММУНИТЕТА

- Уже есть наблюдения и 
научные работы, где показа-
но, что люди даже с высоким 
титром антител могут заболе-
вать. Видимо, и заражать окру-
жающих способны. С другой 
стороны, известно, что при от-
сутствии антител или слабопо-
ложительном результате у че-
ловека может быть клеточный 
иммунитет, который даст на-
дежную защиту от инфекции. 
Насколько тогда оправданны 
паспорта или привилегирован-
ные знаки именно для тех, у 
кого есть антитела?

- Давайте я коснусь биоло-
гии. Совершенно верно, не 
только гуморальный (анти-
тела. - Ред.), но и клеточный 
иммунитет обеспечивает за-
щиту от вирусов. Я бы даже 
сказал, в большей степени 
клеточный иммунитет. По-
этому, если у человека появи-
лись антитела, а потом исчез-
ли, это не означает, что он не 
защищен. Сохраняются им-
мунные клетки памяти, кото-
рые при встрече с антигеном 
(в данном случае - коронави-
русом. - Ред.) очень быстро 
могут трансформироваться 
в В-клетки для наработки 

антител, и человек будет за-
щищен. То есть отсутствие 
антител еще не говорит об от-
сутствии иммунитета.

Если говорить о риске за-
ражения при наличии анти-
тел у тех, кто переболел или 
вакцинирован, то небольшое 
количество подобных случаев 
действительно зарегистриро-
вано. Мы пока не знаем всех 
биологических основ такого 
явления. Безусловно, суще-
ствуют особенности имму-
нитета у каждого человека. 
Если по какой-то причине 
иммунный ответ ослаблен, 
то понятно, что риск инфи-
цирования сохраняется даже 
после перенесенного забо-
левания. Никто не скрывает 
также, что вакцинация - это 
не стопроцентная защита, как 
и перенесенная болезнь. Но 
в абсолютном большинстве 
переболевшие или вакцини-
рованные люди все-таки не 
заболеют.

Обратите внимание: «не за-
болеют» не то же самое, что 
«не заразятся».

КОГДА ПРИВИТЫЙ 
МОЖЕТ БЫТЬ 
ИСТОЧНИКОМ ИНФЕКЦИИ

- Вакцинация защищает 
нас именно от заболевания 
в тяжелой форме, опасных 
осложнений и летального ис-
хода, - продолжает Владимир 
Чуланов. - Но прививка, есте-
ственно, не может защитить 
нас от встречи с вирусом. И 
если у вакцинированного че-

ловека происходит тесный 
контакт с инфицированным, 
то какое-то количество ви-
руса попадает на слизистую 
оболочку верхних дыхатель-
ных путей. Итогом может 
быть краткосрочная транзи-
торная (то есть временная. - 
Ред.) инфекция. В течение 
какого-то небольшого пери-
ода времени человек может 
являться и источником виру-
са. То есть он сам серьезно не 
заболеет, потому что вирус у 
него нейтрализуется при по-
падании в кровь, но недолгое 
выделение вирусных частиц 
со слизистых оболочек носа 
и ротоглотки возможно.

Поэтому, пока у нас в стра-
не количество вакцинирован-
ных небольшое, рекоменду-
ется использовать средства 
индивидуальной защиты. И 
не стоит думать, что если ты 
привит, то тебе можно забыть 
про маску. Пока еще все-таки 
важно соблюдать все меры 
предосторожности, чтобы и 
свой риск инфицирования 
снизить, и риск передачи ин-
фекции другим людям, вклю-
чая своих пожилых родствен-
ников.

- А владельцы каких-нибудь 
QR-кодов или других «знаков 
отличия», введение которых 
анонсировали некоторые наши 
регионы, наверное, как раз и 
будут думать, что им теперь 
все можно…

- В соответствии с россий-
ским законодательством по-
сле прохождения вакцинации 

человеку выдается сертифи-
кат. Это давно сложившаяся 
практика в отношении лю-
бых прививок. Сертификат 
подтверждает факт проведен-
ной вакцинации, но не дает 
каких-либо привилегий. Еще 
раз повторюсь - сегодня все 
еще очень важно соблюдать 
все меры предосторожности.

МАСКИ ИЛИ 
РЕСПИРАТОРЫ?

- Владимир Петрович, вы 
сказали, что маски пока не 
отменяются, даже для вакци-
нированных, а вот в Австрии 
и Германии пришли к выво-
ду, что с учетом всплеска за-
болеваемости для надежной 
защиты нужны не простые 
маски, а респираторы, жела-
тельно класса защиты FFP2 
(«КП» подробно рассказыва-
ла о характеристиках средств 
защиты разных типов для ли-
ца. Маркировка содержится 
на упаковке. - Ред.). Немцы 
планируют ввести обязатель-
ное требование носить такие 
респираторы, австрийцы уже 
это сделали. А мы?

- Респираторы класса 
FFP2 обладают большим за-
щитным потенциалом для 
микрочастиц, чем обычная 
медицинская маска. Такие 
респираторы прежде всего 
нужны людям, которые под-
вергаются большему риску 
инфицирования. Например, 
медицинские работники, 
особенно контактирующие 
с пациентами с ковидной ин-
фекцией. А также представи-
тели других профессий, кото-
рые ежедневно контактируют 
с большим количеством лю-
дей. Такие респираторы зна-
чительно дороже, чем обыч-
ные медицинские маски.

В целом для большинства 
людей, мне кажется, обычная 
медицинская маска при пра-
вильном использовании уже 
значительно снижает риск 
передачи инфекции. Этого 
будет достаточно, чтобы за-
тормозить распространение 
вируса.

Продолжение следует. Во 
второй части интервью чи-
тайте последние данные, ка-
кими путями на самом деле 
чаще всего передается корона-
вирус, а также прогноз глав-
ного инфекциониста - когда 
мы можем ждать ощутимого 
спада заболеваемости кови-
дом.
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В столичном театре «Геликон-опера» открыли 
мобильный пункт вакцинации. Тем, кого больничные 
стены угнетают, - сюда, здесь не заскучаешь. 
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На днях председатель правительства 
Михаил Мишустин сообщил, что уже в 
следующем месяце в доступе может по-
явиться третья российская вакцина от 
коронавируса - «КовиВак» Научного центра 
исследований и разработки иммунобиологи-
ческих препаратов имени М. П. Чумакова. 
В СМИ и соцсетях обсуждается, что эта 

прививка будет предпочтительнее для людей с ослабленным 
здоровьем, аллергиков, хронических больных. Поскольку содер-
жит инактивированный («убитый») коронавирус. В то время 
как «Спутник V» все-таки лучше для тех, кто покрепче, по-
тому что в организм попадают сразу и генетический матери-
ал коронавируса, необходимый для выработки иммунитета, и 
аденовирус, который доставляет важный груз внутрь клеток. 
Ведь это серьезная повышенная нагрузка на нашу иммунную 
систему, не так ли? 

С этого волнующего многих вопроса мы и начали беседу с 
главным внештатным специалистом по инфекционным бо-
лезням Минздрава России, замдиректора по научной работе 
и инновационному развитию НМИЦ фтизиопульмонологии 
и инфекционных заболеваний доктором медицинских наук 
Владимиром ЧУЛАНОВЫМ.

Главный инфекционист Минздрава России Владимир ЧУЛАНОВ:Главный инфекционист Минздрава России Владимир ЧУЛАНОВ:

О различии между тремя О различии между тремя 
российскими прививками и секретах российскими прививками и секретах 
антиковидного иммунитетаантиковидного иммунитета

Все о коронавирусе 
читайте в специальном 

разделе на сайте
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Елена ПЕТРОВА

Свой последний день рож-
дения Юлия отметила в 2019 
году, незадолго до обострения 
болезней и скоропостижной 
смерти. При этом уже по-
сле ухода звезда якобы вновь 
стала мамой: по некоторым 
данным, последний избранник 
Началовой, нижегородский 
судья Вячеслав Кудря, воспи-
тывает маленького сына певи-
цы, который появился на свет 
благодаря ее замороженным 
яйцеклеткам и услугам сурро-
гатной матери. Репортерам 
удалось даже заснять малы-
ша на семейном празднике. И 
хотя семья молчит о рожде-
нии наследника, эта новость 
потрясла друзей и коллег. В 
шоу-бизнесе ажиотаж: все 
больше звезд хотят детей «из 
пробирки».

ДЕТИ ПУГАЧЕВОЙ 
И БУДУЩИЕ ВНУКИ 
САФРОНОВА

О том, что они с Кудрей 
мечтают о сыне, Началова са-
ма рассказывала в последних 
интервью. Мол, наследника 
пока нет, но он в ближайших 
планах - мы над этим рабо-
таем. Именно поэтому близ-
кие подруги не сомневаются: 
певица действительно могла 
заморозить яйцеклетки.

- У Юли были проблемы 
со здоровьем, и я думаю, что 
она заранее позаботилась о 
будущем потомстве: она не 
собиралась умирать и хоте-
ла большую семью, - уверена 
Лера Кудрявцева.

История Началовой мно-
гих знаменитостей заставила 
вновь задуматься о детях. 

О ребенке, который стал бы 
продолжением Жанны Фри-
ске, мечтает и ее семья. Тем 
более что маленького Плато-
на родственники артистки не 
видели уже четыре года. Ба-
бушка с дедушкой судятся за 
внука с его отцом Дмитрием 
Шепелевым, но пока безре-
зультатно. 

- Конечно, мы были бы 
счастливы появлению на-
следника после смерти 
Жанны, - признается «КП» 
сестра звезды Наталья Фри-
ске. - Но врачи почему-то не 
предложили ей заморозить 
яйцеклетки. Онкологию у 
сестры обнаружили спустя 
три месяца после рождения 
Платона. Она была здоровой 
молодой женщиной, рожа-
ла сама. Никто не думал, что 
так все получится… Но эти 
новые медицинские техно-

логии - прекрасный вари-
ант для тех, кто не может 
забеременеть естествен-
ным путем. Хотя я сама 
об этом пока не думала: 
мне 35 лет, я еще молодая 
женщина.

Самые известные на-
следники в нашем шоу-
бизнесе, рожденные бла-
годаря замороженным 
яйцеклеткам, - дети 
Аллы Пугачевой и Мак-
сима Галкина. Двой-
няшки Лиза и Гарри 
появились благодаря 
тому, что Примадонна 
десятью годами ранее 
обратилась к врачам. 
На Западе это обычное 
явление: о будущем 
потомстве так по-
заботились Пэрис 
Хилтон, Ким Кар-
дашьян, Дженни-
фер Энистон… Да 
и у нас в последнее 
время отношение к 
щепетильной проце-
дуре стало меняться. 
Услугами криокон-
сервации (заморозки 
биоматериала), по соб-
ственному признанию, 
воспользовались писа-
тельница Лена Лени-
на и экс-«Блестящая» 
Анна Семенович. Алена 
Водонаева еще только 
планирует поход в кли-
нику, а Маша Мали-
новская преподнесла 
себе такой подарок на 
40-летие. 

При этом далеко не 
всегда знаменитости 
обращаются к врачам 
из-за проблем со здоро-
вьем: зачастую они просто 
хотят отложить материнство. 

- Я заморозила яйцеклет-
ки и прямо выдохнула, - рас-
сказывает Анна Семенович. - 
Меня задавили вопросами: 
«Когда, ну когда ты уже ро-
дишь? Часики-то тикают». 
На примете пока никого нет, 
но теперь я спокойна, никуда 
не надо торопиться. Встречу 
достойного мужчину и рожу 
ему двоих - мальчика и де-
вочку. Я сама только сейчас 
созрела стать матерью. Дет-
ства не видела, жила в диком 
стрессе, у меня глаз дергал-
ся после фигурного катания, 
потом «Блестящие»… Ну ког-
да рожать?!

О будущем потомстве за-
ботятся не только женщины. 
Так, сын художника Никаса 
Сафронова готов подарить 
ему внуков «из пробир-
ки». 30-летие Лука Затрав-

кин отметил, наведавшись 
в репродуктивный центр.

- Везде говорят, что коро-
навирус влияет на фертиль-
ность мужчин, - рассуждает 
пианист в беседе с «КП». - У 
меня детей пока нет, и я не 
готов заводить их прямо се-
годня, чтобы опередить ко-
вид. Поэтому я решил обе-
зопаситься от любых рисков 
и в буквальном смысле уве-
ковечить себя. Это не мода, 
а ответственность: ребенок 
рождается не по залету, а в 
результате планирования. Да 
и вообще дети из пробирки, 
несмотря на скептичное от-
ношение, не перестают быть 
детьми.

ПРИВИЛЕГИЯ 
БОГАТЫХ 
И  ЗНАМЕНИТЫХ

Заморозить свой 
биоматериал до-
вольно дорого, 
именно поэтому 
среди желающих 
так много богатых 
и знаменитых. Для 

женщин полное об-
следование и отбор 
яйцеклеток обой-
дется в 200 - 250 ты-
сяч плюс хранение: 

15 тысяч в год. 
Для мужчин 
дешевле: око-
ло 20 - 40 тысяч 

рублей за анализы и 
заморозку плюс хра-
нение: около 3 ты-
сяч за каждый год. 

- Действительно, 
в последнее время 
криоконсервация 

стала популярнее, это рабо-
тает по принципу сарафан-
ного радио: кто-то из шоу-
бизнеса рассказал о своем 
опыте - остальные заинтере-
совались, - объясняет «КП» 
акушер-гинеколог и междуна-
родный эксперт по вопросам 
репродуктивного здоровья на 
территории РФ Борис Лорд-
кипанидзе. - Плюс пандемия 
повлияла: люди не знали, как 
поведет себя болезнь, мно-

гие решили подстраховаться. 
Есть и еще один важный мо-
мент: процедура ЭКО более 
результативна, если исполь-
зуется замороженный мате-
риал. Однако из-за высокой 
стоимости, к сожалению, это 
доступно далеко не всем па-
циентам.

Воспользоваться заморо-
женными яйцеклетками или 
сперматозоидами может ли-
бо их хозяин, либо те, кого он 
указал в договоре с клини-
кой: как правило, это члены 
семьи. Так и получается по-
смертное родительство.

- Именно поэтому ребе-
нок Вячеслава Кудри, если 
он рожден от Юлии Нача-
ловой, может быть узаконен 
только в одном случае: если 
артистка официально раз-
решила ему воспользоваться 
своим биоматериалом, - от-
мечает Борис Лордкипанид-
зе. - Однако здесь возникает 
другая проблема. В России 
одинокие отцы, чьих детей 
выносили суррогатные ма-
тери, находятся вне закона. 
Поэтому, кстати, многие 
известные одинокие папы 
«рожают» детей в Америке. 
Если же это произошло на 
территории нашей страны, 
получить свидетельство о 
рождении можно только 
через суд. 

Портрет явления

«Все это ради 
рекламы и лайков»

- Я не верю артистам, которые рассказывают публике сказки, 
что они там 10 лет назад что-то заморозили, - все это ради пиара, 
рекламы и лайков, - считает музыкальный критик Сергей Сосе-
дов. - Люди тратят на деторождение годы и огромные деньги. И у 
кого все получилось, не кричат, а помалкивают. Для меня история 
Юли Началовой - это просто пиар на костях. Такие спекуляции 
аморальны.. 

Грандиозный обман: 
уже почти в беспамятстве 

певица умоляла близких 
скрыть правду о болезни. 

Предсмертные сообщения 
Юлии Началовой - на сайте kp.ru
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Последней любовью 
Юлии Началовой стал 

нижегородский судья Вячеслав 
Кудря. Пара мечтала о ребенке...

Вячеслав тщательно оберегает сына 
от прессы - на единственном фото, 
которое удалось сделать, мальчика 

разглядеть почти невозможно.

Родившийся после смерти матери сын Юлии Началовой:

Чудо или циничный пиар?ар?
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Слухи о ребенке певицы,
которой 31 января 
исполнилось бы 
40 лет, взбудоражили 
шоу-бизнес.

ДРУГОЕ МНЕНИЕ
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Расскажу вам про дворец Путина.
Тридцать с лишним лет назад про-

стодушные, ну никакого решитель-
но представления о реальной жизни 
не имевшие советские люди начали 
яростно ломать свою страну.

Уточню: ломать не коммунизм, не 
всесильное учение Маркса - Энгель-
са - Ленина и не систему идиотских 
запретов родом из тридцатых годов - 
все это можно было осторожно и по-
степенно реформировать и отменить.

Нет, они сломали именно свое 
огромное, почти уникальное на пла-
нете хозяйство, с его бесценными, 
бриллиантовыми активами вроде во-
енного контроля над ГДР (умной про-
дажи его одного хватило бы, чтобы 
скупить всех программистов и изо-
бретателей в мире).

И крушили они его с обиженными 
воплями: номенклатура! командно-
административная система! у това-
рища Романова на свадьбе сервизы 
царские! дочка и зять Брежнева с брю-
ликами жировали! Гдлян и Иванов 
правду говорят! Ельцин, народный 
заступник, на автобусе ездит, он не 
такой, не такой, не такой!

Это был фантастический, неслы-
ханный приступ массового идиотиз-
ма, затмивший даже истерику 1916 
года с царицей, Распутиным и Штюр-
мером - немецкими шпионами (тогда 
под эти песни уничтожили прежнее 
государство).

Ну а когда народный заступник и 
борец за справедливость - букваль-
но через несколько лет - пригласил 
на историческую сцену Мост-банк, 
МЕНАТЕП, Романа Аркадьевича и 
многих-многих других, скажем так, 
ездунов на автобусе - пришедшим 
в себя несчастным простецам стало 
так плохо и горько, что они поспе-
шили вытеснить из памяти недавнее 
прошлое и стали верить, что страну 
ликвидировал кто угодно, хоть Рот-
шильд, хоть рептилоид, но главное, 
без всякого их участия.

Казалось бы, мы проехали станцию 
«Восторженные Кретины В Правед-
ном Гневе» навсегда - и двери здесь 
больше не открываются.

Но поскольку за первые двадцать 
лет двадцать первого века русские 
люди успели неплохо пожить - и под-
забыть, как оно бывает, - жулики и 
проходимцы выкатили вперед все ту 
же фекальную пушку и дали залп по 
хрупкой психике сытых и беззабот-
ных людей.

Милые друзья.
Ну как бы вам так объяснить, чтобы 

помягче.
Путин правит Россией без несколь-

ких месяцев 22 года.
Он закончил страшную кавказскую 

войну, прошел сквозь три больших 
экономических кризиса, присоеди-
нил Крым, раздал сотни тысяч па-
спортов в Донецке, справился с фрон-

дой трех мятежных баронов, один из 
которых был безжалостен, что твой 
Тухачевский, провел Олимпиаду и 
чемпионат мира по футболу, поссо-
рился с западным миром и противо-
поставил себя ему так, что уже ни-
когда не сможет «отчалить на яхте 
с Сильвио», то есть он, при всех его 
немыслимых возможностях, навсегда 
останется здесь, за своим собствен-
ным железным занавесом, поскольку 
не захотел сдаться и слушаться ува-
жаемых рептилоидов из глобального 
обкома..

У него на протяжении долгих деся-
тилетий есть все резиденции, какие 
ему могут быть нужны, и он мог бы 
себе раскладушку прямо в Кремле по-
ставить, да там и жить, если б хотел.

И после того как вся эта большая и 
далеко не самая, ох, совсем не самая 
худая глава русской истории, не знае-
те вы, что такое худо, если думаете, 

что это про нее, оказалась построен-
ной на его свойствах: его многолет-
ней ответственности в делах жизни и 
смерти - личной и нашей общей, его 
спокойствии и упрямстве, умении 
не суетиться и не поддаваться, и по-
тому мы уже скоро четверть века как 
мирно сидим и бесконечно собачим-
ся - тиран ли Путин? ах, позор-позор! 
долой! - так вот, неужели после этого 
вы всерьез думаете, что его нужно 
оценивать в зависимости от того, есть 
ли у него собственная хоккейная пло-
щадка на Черном море или ее нету?

Я понимаю, люди-снежинки, 
люди-коалы и люди-панды сейчас 
нестерпимо обижены, поскольку 
им кажется, что во главе России 
обязан (кому? им!) стоять человек, 
который бы и за их безопасность 
мог отвечать, и жить при этом как 
схимник - в маленькой избушке, и в 
то же время еще немножко красить 

волосы в зеленый цвет, и бегать 
со всеми на митинги за свободу.

И мне так жаль, что эта их сказоч-
ная картина мира - фильм «Кубан-
ские казаки» молча отворачивает-
ся - ну никак не прилаживается к 

реальности.
Но все-таки я надеюсь, что люди-

снежинки, люди-коалы и люди-
панды не смогут в достаточной сте-
пени захватить своими плюшевыми 
фантазиями очередных простецов, 
и тогда этим простецам - а заодно и 
всем нам - не придется иметь дело с 
новым хаосом, разорением, прои-
гранными войнами, беженцами, ганг-
стерским праздником и окончатель-
ной уже гибелью отечества, которая 
пока что сильно отложена в неопреде-
ленное далеко, но если вдруг начать 
сильно переживать, что Навальный 
на автобусе ездит, а у номенклатуры 
икра черная на столе, может и обва-
литься на наши головы.

Русская история будет судить Пу-
тина В. В. не за то, есть ли у него еще 
одна резиденция с выходом к морю, а 
за то, смог ли он удержать нашу стра-
ну от этого скорбного финала.

Личный взгляд

За что будет судить 
русская история

Казалось, 
мы проехали 
станцию 
«Восторженные 
Кретины 
В Праведном 
Гневе», 
но жулики 
и проходимцы 
выкатили все ту же 
фекальную пушку. 
Подробнее - в материале 
нашего колумниста 
Дмитрия ОЛЬШАНСКОГО.
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Классика 90-х: шахтеры стучат касками у «Белого дома» 
из-за невыплаченных зарплат. Были даже задержки пенсий 
на несколько месяцев! Сейчас такое страшно представить.

Остановлена война в Чечне, 
регионы перестали играть в независимость.

Разгул криминала и уличные войны 
из лихих 90-х ушли в прошлое.

Особое мнение 
Дмитрия 

Ольшанского 
о самых важных 

событиях читайте в разделе 
«Колумнисты» на сайте

 ■ ОФИЦИАЛЬНО

ФСБ объяснила 
бесполетную 
зону 
у Геленджика
Причина - возросшая 
разведактивность НАТО.

Спецслужбы ответили на запросы жур-
налистов, почему над мысом Идокопас 
в районе Геленджика (фигурирующим в 
нашумевшем в интернете фильме про 
«дворец») возникла бесполетная зона. 
Оказалось, что она установлена еще в 
2000 году по приказу Минтранса в инте-
ресах пограничной безопасности.

Причина? «Возросшая разведыватель-
ная активность ряда сопредельных госу-
дарств, в том числе входящих в блок НАТО, 
к территории, где находится пограничная 
застава погрануправления ФСБ по Крас-
нодарскому краю,» - сообщили в ФСБ.

При этом ФСБ (а Погранвойска входят 
в это силовое ведомство) занимается в 
этом районе «защитой участка госграницы 
России...». И «других задач на погранот-
деление там не возложено».

Запрета на прохождение ло-
док в районе мыса Идокопас нет. 
В свою очередь, Федеральная служба 
охраны (ФСО - ведомство, обеспечиваю-
щее безопасность первых лиц государ-
ства) сообщила, что охраняемых объектов 
у мыса Идокопас под Геленджиком нет. 
Поэтому «ФСО не вводила на этой террито-
рии каких-либо запретов и ограничений».
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КОНКУРС 
ДЛЯ ЧЕТВЕРЫХ

При всей популярности 
Сан-Ремо как курортного 
городка в начале февраля 
там наступает безнадеж-
ный мертвый сезон. Чтобы 
привлечь публику, и был 
создан фестиваль песни. 
Придумали его Анджело Ни-
коло Амато, занимающийся 
пиаром в местном казино, и 
радиозвезда Анджело Ницца. 
Первый поехал в Милан и 
договорился с главами зву-
козаписывающих компа-
ний, чтобы они прислали 
на фестиваль своих арти-
стов, а второй обеспечил 
радиотрансляцию фи-
нала по всей Италии. В 
конкурсе участвовали 
всего четыре испол-
нителя: дуэт близня-
шек Дины и Дельфины 
Фазано, певица Нилла 
Пицци и певец Акилле 
Тольяни. Но и сестры, и 
Нилла с Акилле испол-
няли очень много песен 
сразу. Длился праздник 
музыки три дня и завер-
шился провалом. По-
сетители казино играли 
или ели в местном ресто-
ране, не обращая внима-
ния на надрывающихся 
певцов.

В следующем году фе-
стиваль повторился уже с 
пятью участниками. Потом 
изменили правила: каждая 
песня исполнялась двумя 
артистами и в разных аран-
жировках, более классиче-
ской и более современной. 
С 1955-го фестиваль начали 
транслировать по телевиде-
нию, причем сразу в Ита-
лии, Бельгии, Франции, 
Германии, Нидерландах и 
Швейцарии.

А в 1958-м на фестивале 
исполнили первый настоя-
щий мегахит: Доменико Мо-
дуньо спел свою песню Nel 
Blu Dipinto Di Blu (больше 
известную по первым сло-
вам припева: «Воларе, о-о! 
Кантаре, о-о-о-о!»). Есте-
ственно, она победила. По 
горячим следам Модуньо 
выступил с ней на «Еврови-

дении», но там, увы, занял 
только третье место. Долго 
печалиться по этому поводу 
ему не пришлось: в Амери-
ке песня внезапно взлетела 
на вершину чарта Billboard 
и провела там пять недель, 
а на первой в истории це-
ремонии вручения премий 
«Грэмми» была названа и 
«песней года», и «записью 
года».

ПРОИГРЫШ КАК ПОВОД 
ДЛЯ СУИЦИДА

За 60 лет правила фести-
валя много раз менялись. 
Конкурс периодически 

пытались увязать с «Евро-
видением» - победитель 
автоматически становился 
участником всеевропейско-
го музыкального смотра. 
В какой-то момент стали 
приглашать иностранных 
певцов: так, в 1967-м в 
конкурсе участвовали Ан-
на Герман, Далида и супру-
жеский дуэт Сонни и Шер 
(причем никто из них со 
своей песней даже не вы-
шел в финал!). Но гораздо 
сильнее западных звезд всех 
тогда потрясло самоубий-
ство одного из участников, 
28-летнего Луиджи Тенко. 
Он, как говорят, вообще 
не хотел участвовать в фе-
стивале, но его уговорили. 

Песню Ciao, Amore, Ciao он 
исполнил в дуэте с Далидой, 
которая была его девушкой. 
Композиция не понрави-
лась публике, заняла толь-
ко 12-е место. После этого 
Далида обнаружила Луиджи 
мертвым в гостиничном но-
мере. Рядом была записка: 
«Я делаю это не потому, что 
устал от жизни - я не устал 
от нее, - но в знак несогла-
сия с публикой, которая 
отправляет в финал песню 
«Я, ты и розы», и против ко-
миссии, которая выбирает 
песню «Революция» (тогда 

на фестивале, как сейчас на 
«Евровидении», оценки вы-
ставляло и жюри, и зрите-
ли. - Ред.)».

В финале, чтобы не пор-
тить праздник, ведущие да-
же не упомянули Луиджи 
Тенко, но его имя еще долго 
ассоциировалось у многих с 
этим фестивалем.

«ПУПО И АЛЬ БАНО 
В РОССИИ РОК-ЗВЕЗДЫ»

Несправедливостей на 
этом фестивале вообще 
хватало. Например, Адриа-
но Челентано выиграл его 
только с четвертого раза, в 
1970-м: до того публика без-
жалостно голосовала про-
тив его песен, даже ставших 

впоследствии суперхита-
ми вроде «Парня с улицы 
Глюк». В 70-е начался упа-
док - фестиваль обвиняли 
в безвкусице и чрезмерном 
эротизме («Триумф бюстов 
и бедер!» - с гневом отзы-
вался кто-то из критиков). 
В 80-е, впрочем, дела стали 
идти на поправку.

С 1984-го в Сан-Ремо 
проводят два параллельных 
конкурса - для «больших» 
(то есть уже получивших 
признание) артистов и для 
новичков (последний по-
зволил быстро стать звез-
дами Эросу Рамазотти, 
победившему в 1984-м, и 
Андреа Бочелли, ставше-
му лауреатом десять лет 
спустя). И как раз в 80-е 
на фестиваль в Сан-Ремо 
всерьез обратило внима-
ние Центральное теле-
видение СССР - в стране 
началась бешеная попу-
лярность «Матиа Базар», 
Рикардо Фольи, Аль Бано 
и Ромины Пауэр. Через 
пару лет «Утренняя по-
чта» и «Голубые огонь-
ки» оказались набиты 
итальянцами под за-
вязку.

Пусть фестиваль, ко-
торый в этом году прой-
дет со 2 по 6 марта во-
преки всем пандемиям, 
вряд ли будет трансли-
роваться по Первому 
каналу, у россиян стар-

ше сорока его стилистика 
уже вписана в ДНК. Имен-
но это позволило Ивану Ур-
ганту и Александру Гудкову 
организовать новогоднее 
шоу Ciao 2020, которое с 
разинутым ртом смотрели 
и Россия, и Италия. «Наши 
80-е были золотым веком в 
глазах русской публики, - с 
гордостью писали на попу-
лярном итальянском сайте 
TGCOM. - Наши певцы - 
от Пупо и Аль Бано до Тото 
Кутуньо - считаются в Рос-
сии рок-звездами. Так что 
русские хорошо знают, как 
сделать пародию, гранича-
щую с прославлением!»

Подготовил 
Денис КОРСАКОВ.
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Пандемия пандемией, а Сан-Ремо по расписанию: 
в феврале прошлого года состоялся очередной фестиваль, 

выиграл который Антонио Диодато (в центре, вместе 
с ведущими Амадеусом (справа) и Розарио Фиорелло).

Окончание. Начало < стр. 1.

Русские полюбили Сан-Ремо еще в XIX веке: им была очарована Мария 
Александровна, супруга Александра II (в ее честь назван проспект Импера-
трицы, главная набережная в городе). И в городе есть на что посмотреть: 
хоть на Парад цветов, который проводится каждую зиму, хоть на виллу, 
где умер Альфред Нобель, хоть на средневековый собор Сан-Сиро, хоть на 
православный храм, построенный по чертежам Алексея Щусева… Но уже 
много лет Сан-Ремо у подавляющего большинства наших соотечествен-
ников ассоциируется только с одним: песенным фестивалем. Он впервые 
был проведен 29 января 1951 года, четыре года спустя именно он стал 
образцом для «Евровидения». И именно там впервые прозвучало множе-
ство сладких песен, которые так обожали жители СССР в конце 80-х.

Голосуйте на сайте radiokp.ru за 
любимые песни, звучащие 

в эфире.
А каждую субботу 

в 10.00 мы оглашаем 
результаты в программе 
«Настоящий хит-парад».

 29.01.2021 Сплошная феличитаСплошная феличита14 Россия
www.kp.ru

Вот как выглядела 
победительница первого 

конкурса Нилла Пицци, ставшая 
лучшей 70 лет назад.

29 января 
отмечает 

70-летие один 
из самых ярких 
музыкальных 
фестивалей 

мира.
Адриано Челентано начал участвовать в главном 
итальянском фестивале еще в 60-х, но первую 

и единственную победу добыл лишь в 1970 году 
в дуэте со своей супругой Клаудией Мори.

Сан-Ремо: Сан-Ремо: 

Песня-1951 - 2021Песня-1951 - 2021
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 29.01.2021 Детская страничка

полянкаполянка

Помоги мышке-подружке найти в буквенном ералаше названия 
10 продуктов, которыми ее угостил добрый слон. Cлова нужно 

искать по горизонтали, по вертикали и по диагонали.

Рисовал Cергей Рисовал Cергей БЕЛОЗЁРОВ.БЕЛОЗЁРОВ.

❶ Найди 10 отличий. 
❷ Слон Клаксон вдвое старше слона Патиссона, 

а через пять лет Патиссону будет столько лет, сколько 
сейчас Клаксону. Cколько лет Клаксону и Патиссону?

Зачеркни повторяющиеся буквы и узнай, 
что смотрели в большом-пребольшом театре 

огромный слон и маленькая мышь.

По улицам слона водили
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Оставьте свой анекдот
на сайте kp.ru в рубрике 

«Анекдоты»!

Покупатель, недовольный 
качеством навоза, так и не 
смог подобрать подходя-
щий эпитет, чтобы охарак-
теризовать товар.

✱  ✱  ✱
Если вы проснулись в 

воскресенье рано утром 
и решили назвать сына 
Евлампием, то просто 
похмелитесь и выключи-
те телепередачу «Играй, 
гармонь!».

✱  ✱  ✱
Прочитал, что нельзя есть 

за два часа до сна. Уже не-
делю не могу лечь спать.

✱  ✱  ✱
- Помните, как в дет-

стве мы по садам, по 
огородам лазали.

- Да. Бывало, набе-
решь полные ягодицы 
соли и домой в ванночку.

✱  ✱  ✱
- Я жене купил кольцо с 

бриллиантом, так она уже 
третью неделю со мной не 
разговаривает.

- Почему?
- А такое было условие…

✱  ✱  ✱
Коллективу израиль-

ских ученых под руко-
водством профессора 
Бухбиндера удалось по 
одной кости восстано-
вить полный комплект 
домино.
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Звоните нам!

(495) 777-02-82

Для быстрого доступа 
на сайт просканируйте 
QR-код с помощью 
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Виктория АНДРЕЯНОВА, модельер:

- Безупречно красивейшая Маргарита с прекрасным 
макияжем, правильной укладкой 

и  идеальной фигурой для самых изысканных кружев. 
Все здесь так безукоризненно, что хочется разбавить 

это совершенство чем-то непринужденным. 
Может, внезапный порыв ветра внес бы 

немного сумятицы?
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127287. 
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за понравившуюся вам 

участницу на нашем 
сайте kp.ru в разделе 

«Будь стильной с «КП»!»

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 3. Кто 
утоляет голод? 8. Украшение 
на цепочке. 9. Поза из жизни 
йогов. 10. Что собой представ-
ляет чиабатта? 11. Кто укутывал 
снежком героиню песни «В ле-
су родилась елочка»? 13. Кому 
подражал Андреа Гварнери, 
создавая свои первые скрип-
ки? 14. Самый крупный мяч для 
игры в квиддич. 17. Грызун из 
тропических лесов Амазонии. 
20. Природный анальгетик из 
губки. 22. Эстрадный идол, 
друживший с Джоном Кеннеди 
и Франклином Рузвельтом. 23. 
С какой певицей рэпер Jay-Z 
подписал контракт в первый же 
день знакомства? 24. Валюта 
виртуального хождения. 25. 
Механический монстр из рома-
на «Бегущий в лабиринте». 27. 
Первый месяц во французском 

республиканском календаре. 
28. Знак, чтобы извлекать звук. 

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Кто из 
маршалов, как считал Констан-
тин Рокоссовский, «органически 
ненавидел» штабную работу? 2. 
Что бурлит? 4. Где проходили 
Пифийские игры? 5. Долговые 
путы. 6. «Кошмарный аист» у Ир-
вина Уэлша. 7. Соус на основе 
грецких орехов. 12. Режиссер 
и первый муж актрисы Ирины 
Гриневой. 15. Здешный житель 
из коренных. 16. Кто, обнару-
жив, что роза пахнет лучше, чем 
капуста, приходит к выводу, что 
и суп из розы получится вкус-
нее? 18. Возможная причина 
«синдрома Шарля Бонне». 19. 
Врата метрополитена. 21. Сим-
вол капитализма из игры «Моно-
полия». 26. «Мне некуда было 
идти, только в ...».
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ВЫПУСК ПОДГОТОВЛЕН ПРИ УЧАСТИИ ООО «ВОЛГА-МЕДИА».

Давление - 751 мм рт. ст.
(норма - 745)
Относительная 
влажность
воздуха - 87% (норма - 75)
Ветер - южный
3-16 м/с

Восход - 8.36
Закат - 17.41

Луна - в III четверти

  Саратов -2... +0  0...+2

Александров Гай -1...  -3  -1...-3  

Балтай -3...  -5  -0...-2

Озинки -7...  -9  -5...-7

Ртищево -0... -2  -1...-3

ясно  облачно  пасмурно

 дождь  гроза  снег

Прогноз погоды на 30 января

           ночью             днем
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Пятнадцать современных экологичных автобусов «МАЗ» 
вышли на маршруты в Новосибирске

ЭЙ, АВТОГРАЖДАНОЧКА!
Полисы ОСАГО могут стать 
едиными для двух стран

ВСЕМ ПРИВИТ!
Могут ли белорусы 
бесплатно 
вакцинироваться 
от ковида в России

ПРОДОЛЖЕНИЕ 
СОВЕТСКИХ МУЛЬТИКОВ - 
ПОЗОРИЩЕ

«Папа» Чебурашки 
Леонид ШВАРЦМАН:

Распространяется бесплатно
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Борис ОРЕХОВ

 ■ Президент России поздравил 
студентов с Татьяниным днем и от-
кровенно ответил на их вопросы. 
В том числе про якобы его дворец 
в Геленджике.

БЮДЖЕТНЫХ МЕСТ 
БУДЕТ БОЛЬШЕ
В Татьянин день, 25 января, Влади-

мир Путин в режиме видеоконферен-
ции пообщался с учащимися вузов. На 
связи были ребята из Казани, Самары, 
Смоленска, Уфы, Крыма, Новосибир-
ска, Нижнего Новгорода, Саранска. 
Глава государства поздравил с празд-
ником всех - и выпускников, и тех, 
кто еще продолжает учиться в вузах. 
По его словам, сейчас важно сделать 
так, чтобы как можно больше ребят по 

всей стране смогли получить высшее 
образование бесплатно.

- Мы уже увеличили количество 
бюджетных мест в вузах. В предсто-
ящем учебном году дополнительно 
будет выделено еще почти 34 тысячи. 
И отмечу, что преимущественно их 
получат вузы в регионах. Таким об-
разом, в общей сложности на бесплат-
ное обучение по программам высшего 
образования смогут претендовать не 
менее шестидесяти процентов выпуск-
ников российских школ. И будем на-
ращивать число бюджетных мест, - 
пообещал Владимир Путин.

«НЕ ПРИНАДЛЕЖАЛО 
НИКОГДА»
Вопрос на злобу дня задал тре-

тьекурсник Уфимского государ-
ственного нефтяного техническо-

го университета Данила Чемезов:
- Сейчас в топе видеохостин-

га YouTube находится фильм-
расследование о том, что у вас якобы 
имеется дворец в Геленджике. Правда 
ли это?

- Я не смотрел этого фильма, - отве-
тил президент, - просто за отсутствием 
свободного времени для просмотра 
такой информации, но листал видео-
подборки, которые мне помощники 
принесли. Сразу хочу ответить на ваш 
вопрос: ничего из того, что там ука-
зано в качестве моей собственности, 
ни мне, ни моим близким родствен-
никам не принадлежит и никогда не 
принадлежало. Никогда. Разместили 
мою фотографию или мое плавание 
стилем баттерфляй (я так корявень-
ко, но иногда люблю так поплавать) 
в каком-то бассейне, где я никогда не 
был. Я не знаю, что это за бассейн. Но 
я так плавал. Когда и где? В Енисее, 
в 2016 году. В таких случаях это про-

сто компиляция, это монтаж. Выра-
жаясь языком одного из известных 
наших персонажей, нужно сказать: 
«Скучно, девочки». Хоть чего-нибудь 
придумали бы еще.

- Что вы думаете о недавних волне-
ниях в некоторых регионах и городах, 
в которых участвовала и молодежь? - 
спросила студентка из Казани Софья 
Морозова.

- Я уже много раз высказывался 
на подобные темы и хочу подчер-
кнуть: все люди имеют право выра-
жать свою точку зрения в тех рамках, 
которые предусмотрены законом. 
Все, что выходит за рамки закона, не 
просто контрпродуктивно, а опас-
но. Смотрите, что в Штатах произо-
шло: в Вашингтоне захватили парла-
мент. Что с этими людьми делают? 
Как сказал один из руководителей 
ФБР: «У нас длинные руки, всех до-
станем, всех поймаем, всех посадим». 
От 15 до 25 лет - как за внутренний 
терроризм. Они же ведь тоже выш-
ли с политическими лозунгами, 
но за рамками закона. Почему у нас 
за рамками закона должно быть 
все разрешено? Нет, - сказал прези-
дент.

Владимир ПУТИН:

 ■ Наши страны продолжат совместно 
бороться с вирусом.

В телефонном разговоре 20 января Вла-
димир Путин и Александр Лукашенко 
по дробно обсудили перспективы активи-
зации разнопланового сотрудничества в 
Союзном государстве.

Остановились также на актуальных те-
мах международной повестки дня и общей 
ситуации, складывающейся в мире. Не 
оставили без внимания вопросы борьбы с 
распространением COVID-19, подтвердив 
ранее достигнутые договоренности о про-
должении совместных усилий и дальней-

шей координации двух стран по противо-
действию инфекции.

Обсудили также взаимодействие в ЕАЭС 
и других структурах.

В этот же день тему развития интегра-
ционных процессов в ЕАЭС Президент 
России обсудил с членами правительства. 
Страны Евразийского Союза серьезно про-
двинулись в интеграции, что, по словам 
Владимира Путина, чрезвычайно важно 
в сегодняшней ситуации. А в ближайшие 
годы они должны окончательно создать 
единые рынки товаров, услуг, рабочей силы 
и цифрового пространства.

 ■ Цены и безработица - две 
эти темы стали ключевыми 
на заседании с членами Ка-
бинета министров.

«ШЕСТЬ ПРОЦЕНТОВ - 
ЭТО МНОГО»
Факторы нестабильности эко-

номического развития в России 
и в мире сохраняются. Они связа-
ны в том числе с последствиями 
пандемии. По словам Владимира 
Путина, ситуация в нашей стране 
оказалась лучше, чем во многих 
других государствах:

- В конце года ряд макропоказа-
телей вернулся к значениям, ко-
торые были до эпидемии. В част-
ности, имею в виду объем грузов 
на железной дороге, потребление 
электроэнергии. В последние ме-
сяцы наметилась тенденция на 
снижение безработицы. Отмечу, 
что в напряженный период эпи-
демии нам удалось не допустить 
ее резкого всплеска. Это было 
сделано в том числе благодаря 
мерам поддержки экономики, 
предприятий малого и среднего 
бизнеса, причем как на федераль-
ном уровне, так и на местах.

Весь прошлый год безработи-
ца в России колебалась в райо-
не шести процентов, превысив 
на полтора процента показатель 
2019-го. Но президент считает, 
это все равно высокий уровень:

- К концу года необходимо до-
биться полного восстановления 
рынка труда. Такая задача перед 
правительством поставлена, и она 
должна быть выполнена.

Также он напомнил министрам, 
что снова спросит их о росте цен. 
Продукты подорожали почти на 
семь процентов.

- И это только в среднем, - ак-
центировал Владимир Путин. - Но 
мы знаем, что по отдельным груп-
пам скачок был значительным, 

заметным. Надо вернуться к этой 
теме и подробно рассмотреть ее 
с учетом итогов января.

Жилищное строительство - еще 
один актуальный вопрос. Про-
грамма льготной ипотеки помогла 
тысячам россиян решить квартир-
ный вопрос, но привела и к другим 
логичным последствиям.

- В отдельных регионах возник-
ли дисбалансы на рынке жилья, 
существенно растут цены на не-
движимость, не хватает доступ-
ных вариантов квартир, - обри-
совал картину Владимир Путин.

И потребовал от правительства 
разобраться с резко взлетевшей 
стоимостью квартир в новострой-
ках. А заодно напомнил о постав-
ленной задаче: к концу десятиле-
тия выйти на темпы строительства 
жилья в 120 миллионов квадрат-
ных метров в год. При этом еже-
годно не менее пяти миллионов 
российских семей должны улуч-
шать свои условия для прожива-
ния.

ГАЗОВАЯ 
ДЕВЯТИЛЕТКА
Газификация страны волнует 

тысячи россиян. Особенно жите-
лей сельской местности, где до 
сих пор, как сто и двести лет на-
зад, они вынуждены отапливать 
свои дома углем или дровами. 
На встрече президента с главой 
«Газпрома» Алексеем Миллером 
обсуждался важнейший проект - 
провести газ во все населенные 
пункты страны, где это возможно. 
«Газпром» обещает выполнить 
задачу в ближайшие девять лет.

- К 2030 году будет на сто про-
центов завершена технически 
возможная газификация в нашей 
стране. «Газпром» и регионы уже 
начиная с 1 января набирают со-
вершенно новую скорость, - до-
ложил Миллер.

 ■ Владимир Путин 
окунулся в купель, чем 
взбудоражил иностран-
ные СМИ.

Крещение - один из глав-
ных православных празд-
ников. Во многих регионах 
России в этот день стоя-
ли запредельные морозы, 
но желающих нырнуть 
в прорубь сибирская сту-
жа не испугала. В Подмо-
сковье в крещенскую иор-
дань окунулся и Владимир 
Путин.

- Для президента это 
традиция, которой он не 
изменяет, - рассказал его 
пресс-секретарь Дмитрий 
Песков. - Термометр пока-
зывал -21. Президент со-
шел в воду по деревянной 
лестнице. Перекрестился 
и  трижды, как положено, 
окунулся с головой в кре-
щенскую воду. После чего 
спокойно поднялся, не то-
ропясь надел валенки, за-
тем - шубу.

«Крепкий мужик»,  - за-
ключили россияне. При этом 

многие обратили внимание 
на отменную физическую 
форму главы государства. 
Не остались в стороне и за-
падные СМИ. «Путин окуна-
ется в прорубь, опровергая 
слухи о проблемах со здо-
ровьем», - написала британ-
ская «Дэйли мэйл». Многие 
западные комментаторы не 
без ехидства подмечали, 
что Борису Джонсону или 
Дональду Трампу такие 
подвиги явно не по плечу, 
не говоря уж о Джозефе 
Байдене.

ЕДИНСТВО В ЦИФРЕ НА СВЯЗИ

СКУЧНО, ДЕВОЧКИ. ХОТЬ ЧЕГО-НИБУДЬ 
ПРИДУМАЛИ БЫ ЕЩЕ

«РЫНОК ТРУДА 
ВОССТАНОВИМ К КОНЦУ ГОДА»

МИССИЯ ВЫПОЛНИМА

КРЕЩЕНИЕ-2021 ПРИ МИНУС 21 ТРАДИЦИЯ

Владимир Путин перекрестился и трижды 
с головой погрузился в прорубь. После 
чего всем стало понятно: он находится 
в отличной физической форме.
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Андрей МОШКОВ

 ■ Президент Беларуси на 
совещании с Советом ми-
нистров рассматривал ин-
вестиционную программу 
на год и наиболее значи-
мые проекты.

«ЧТО СОЗДАНО 
НАРОДОМ, 
НЕ ТРОГАЙТЕ!»
- Мои подходы по боль-

шинству вопросов извест-
ны. При обсуждении пред-
лагаемых тем во главе 
должны стоять целесообраз-
ность, экономическая эф-
фективность и социальная 
справедливость. Торможе-
ние на отдельном участке - 
это торможение в  целом. 
Этого быть не должно, - обо-
значил подход белорусский 
лидер.

Особенно в условиях про-
должающейся пандемии 
COVID-19. Как вариант, сле-
дует отложить строитель-
ство объектов, которые не 
дадут быстрой финансовой 
отдачи. В проекте Государ-
ственной инвестпрограммы 
предусмотрено строитель-
ство 130 объектов на сумму 
более шестисот миллионов 
белорусских рублей.

- Это не деньги для госу-
дарства. Но тем не менее 
и здесь должна быть эконо-
мия. Потому что это пример 
другим. Если мы наверху 
не умеем экономить и вы-
членить наиболее важное 
и необходимое для разви-
тия, тогда и губернаторы, 
и председатели исполкомов 
будут следовать таким же 
принципам, - считает пре-
зидент.

Это же касается и круп-
ных коммерческих проек-
тов:

- Свободных, шальных 
денег нет. Тем более для 
тех объектов, которые са-

ми должны приносить до-
ход. А любое затягивание 
сроков их реализации - это 
финансовые потери, кото-
рые кто-то будет вынужден 
оплатить.

И еще раз вернулся к теме 
приватизации:

- Здесь мы концептуально 
определились, и это приня-
то народом. Полная свобода 
развития частной собствен-
ности, государственно-
частного партнерства. По-
жалуйста, действуйте, но 
то, что создано народом, 
не трогайте. Это крайний 
случай и отдельное рассмо-
трение вопросов.

Правительство предложи-
ло разрешить производи-
телям продавать излишки 
электроэнергии потребите-
лям в любую область стра-
ны.

- Как такое решение от-
разится на тарифах? Как 
учтена работа атомной 
станции в новых услови-
ях? - поинтересовался Алек-
сандр Лукашенко. - Вы же 
хотите больше полномочий, 
так берите и принимайте 
эти решения. Зачем их та-
щить на уровень президен-
та? Главное для меня, чтобы 
не была разрушена единая 
энергетическая система.

ГЛОТОК ВОЗДУХА 
ДЛЯ СЕЛА
Есть сектор экономики, 

который сейчас на подъе-
ме  - агроэкотуризм. И по 
мнению главы РБ, это не 
предел:

- Их услуги туризма стали 
очень популярны как среди 
гостей нашей страны, так 
и у белорусов, особенно в пе-
риод пандемии, когда боль-
шинство стран для путеше-
ствий закрылись. Последние 
события показывают, что 
спрос на этноотдых во всем 
мире будет только расти.

Есть идея продлить дей-
ствующие условия для агро-
экоусадеб и сохранить льго-
ты в кредитовании до 2030 
года. Александр Лукашенко 
не против:

- Тем более это было мое 
решение, и я стоял у исто-
ков зарождения агроэко-
туризма. Из чего исходил: 
надо деревне дать допол-
нительно глоток воздуха. 
Разве это не путь поднять 
село? Создали соответ-
ствующие условия. Я  не 
против поддерживать их 
и дальше. Но мы ни в коем 
случае не должны уходить 
за пятилетку. Важно, чтобы 
такой отдых был востребо-
ван прежде всего белору-
сами и доступен для бело-
русов.

Но это не значит, что бу-
дет сплошная вольница. 
Сначала проведут ревизию.

- Ибо получится, как 
ипэшники, - привел пример 
глава государства. - Что мы 
имели в виду: людям дать 
рабочие места, чтобы не 
было безработицы. А что 
получили? Под ипэшников 
наши умные, продвинутые 
граждане заскочили и на-
чали производить и делать 
все. И свадьбы проводить, 
получать левые деньги 
в  конвертах, не платить 
налоги. Надо разобраться, 
навести порядок. Капиталь-
ная задача - внесите самые 
жесткие меры за нарушение 
законодательства по нало-
гообложению. Внесите аме-
риканские законы, которые 
действуют в США. Давайте 
примем их. Никто крити-
ковать не будет - оплот де-
мократии. Там налогообло-
жение регулируется жестко, 
и  за неуплату налогов 
бешеные сроки. А у нас це-
лые отрасли уходят в тень, 
и мы на это спокойно смо-
трим.

СВОБОДНЫХ, ШАЛЬНЫХ ДЕНЕГ НЕТ. 
НУЖНО ЭКОНОМИТЬ

Александр ЛУКАШЕНКО:

 ■ Насколько республика готова к вве-
дению биометрических паспортов.

- Работа ведется давно. Сейчас правитель-
ство и должностные лица информируют, что 
все готово: сформированы информационные 
системы, закуплено необходимое оборудо-
вание, проведена разъяснительная работа 
с населением. Можно хоть завтра выдавать 
идентификационные карты и новые паспор-
та, - сказал глава государства.

Электронный документ поможет сокра-
тить время - информация будет считываться 
автоматически. Бумажный паспорт с собой 
носить не придется.

- То, что мы толкаем развитие электронных 
услуг, - хорошо. То, что это повысит защи-
щенность от подделок, - глубоко сомневаюсь, 
исходя из последних событий, - озвучил опа-

сения Александр Лукашенко. - Нельзя упу-
скать из виду трудности, с которыми могут 
столкнуться люди и организации при полу-
чении новых документов и их последующем 
использовании. Предполагается, что новше-
ство затронет абсолютно всех, но при этом 
белорусы должны получить дополнительные 
возможности, а не проблемы.

Нужно ли вводить биометрические доку-
менты, как предлагается, с 30 апреля, или 
требуется еще время?

- Не создадим ли мы препятствий для реа-
лизации гражданами своих прав, обеспечим 
ли защиту их персональных данных? Не по-
лучится ли, что мы нахомутаем еще одну 
проблему, по-народному говоря? - спросил 
президент.

И попросил министерства внутренних дел 
и связи тщательно все проработать.

 ■ На Западе продолжают 
искать решение по «бело-
русскому выступу». Но у нас 
есть ответ.

- Мы договаривались недавно, 
что вы вместе с Российской Фе-
дерацией доработаете детали бу-
дущего белорусско-российского 
учения «Запад-2021», - обратил-
ся Александр Лукашенко к ми-
нистру обороны РБ Виктору 
Хренину, который пришел к не-
му с докладом. - Для меня это 
символично, потому что еще мо-
лодым офицером мне пришлось 
принимать участие в одном из 
таких учений советских Воору-
женных сил в Витебской области 
по отработке новых методов ве-
дения войны.

Накануне разговора прези-
денту дали расклад предстоя-
щих учений. По его словам, он 
увидел, насколько продвинулись 
вперед Вооруженные силы:

- Тем не менее я просил бы вас 
доложить, согласованы ли с РФ 
нюансы проведения этого уче-
ния, какой замысел. Мы с Прези-
дентом России давно приняли ре-
шение, что будем его проводить.
Как сообщил Виктор Хренин, 
страны Запада продолжают ис-
кать решение по «белорусскому 
выступу». Анализ оперативной 
и боевой подготовки в сосед-
них с Беларусью странах говорит 
о том, что число таких мероприя-
тий значительно растет:

- И не только на территории 
стран Балтии и Польши, но и на 
территории Украины. Одними из 
самых эффективных мероприя-
тий противодействия возрастаю-
щей военной угрозе являются 
мероприятия стратегического 
воздействия. Исходя из этого, 
нами совместно с Министер-
ством обороны РФ разработан 
замысел учения «Запад-2021».

«МОЖНО ХОТЬ ЗАВТРА ВЫДАВАТЬ» НОВШЕСТВО

 ■ Девушка, чтобы сфото-
графироваться с главой РБ, 
вышла на лед в... мужских 
коньках 45-го размера.

В субботу команда президента 
играла с Гомельской областью 
и одержала четвертую победу 
подряд в XIV Республиканских со-
ревнованиях по хоккею с шайбой 
среди любителей со счетом 9:4.

Но самое интересное произо-
шло после матча. Интернет об-
летели кадры, как неизвестная 
девушка-фанатка от души по-
целовала не ожидавшего этого 
Александра Лукашенко. «СВ» 
узнало, кто она и как ей удалось 
сделать необычное селфи.

Юлия Хомич - мама двоих де-
тей, работает риэлтором в горо-
де Толочин. Страна ее знает как 
«девушку в белом платье в горо-
шек». В августе прошлого года 
она в видеорепортаже местного 

телеканала рассказала, почему 
пришла на митинг «за батьку». 
И настолько от души говорила, 
что расплакалась.

В этот раз Юля приехала на ста-
дион в надежде сделать заветный 
снимок с президентом. Вот толь-
ко попасть на лед можно было 
при одном условии - на коньках. 
А откуда их взять? Девушка на-
шла выход.

- Стырила у какого-то хоккеи-
ста, - призналась она. - Простите 
меня, я вернула… В общем, я на-
шла коньки 45-го размера. Мне 
двое охранников помогли их рас-
шнуровать и надеть. У меня было 
три минуты на это, но я успела.

Юля поделилась своими плана-
ми - родить третьего и четвертого 
ребенка. Муж, который наблюдал 
за ее приключениями с трибуны, 
в этом ее поддерживает.

Видео - на сайте
souzveche.ru.

СОВМЕСТНЫЕ УЧЕНИЯ 
ПРОТИВ ВОЕННЫХ УГРОЗ

СТРАТЕГИЯ

ПОСЛЕ ИГРЫ

СЕЛФИ С ПРИКЛЮЧЕНИЯМИ

Спецоперацию 
«попасть 

к Александру 
Лукашенко» 
Юлия Хомич 

провела успешно.
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Владимир ЗАМИРСКИЙ, 
Олег КУСОВ

 ■ ОСАГО может стать единым 
для двух стран.

Сейчас россиянину для поездки 
на машине в Беларусь и, наоборот, 
белорусу в Россию требуется поку-
пать дополнительный полис: или 
национальный, или «зеленую кар-
ту» (международную автограждан-
ку). Причем платить приходится 
минимум за две недели, даже если 
едешь всего на пару дней. Согла-
ситесь, накладно и неудобно. Да 
и некомфортно: границы-то между 
нами вроде же нет.

На Комиссии ПС по законода-
тельству и Регламенту подняли 
тему упрощения системы авто-
страхования.

- Почему нельзя национальные 
полисы распространить на стра-
ховые случаи на всей территории 
Союзного государства? - 
спросил у присутствую-
щих член Комиссии 
Парламентского Со-
брания по законода-
тельству и Регламенту 
Виктор Чайчиц.  - Ес-
ли это затруднительно, 
то, может, стоит рас-
смотреть возможность 
создания страховой си-
стемы Союзного госу-
дарства с выдачей единого полиса 
авто владельцам по аналогии с «зе-
леной картой»? Или есть третий 
вариант частичного решения про-
блемы: существенное снижение 

цены дополнительного полиса, 
который приобретается для крат-
ковременной поездки, например, 
на выходные.

Страховщики убеждают - не все 
так просто. По словам начальника 
Главного управления страхового 
надзора Министерства финан-
сов Республики Беларусь Сергея 
Осенко, признание националь-
ных полисов лишено экономиче-
ского смысла. Слишком разнятся 
системы автострахования в двух 
странах. И вообще, по его мнению, 
из-за особенностей расчета  ОСАГО 
стоимость полиса в таком случае 
для сябров вырастет на 30 - 50 про-
центов: в России-то ДТП проис-
ходят чаще, чем в Синеокой.

Заместитель генерального 
директора Белорусского бюро 
по транспортному страхованию 
Сергей Рабецкий также считает, 
что дублирующей системы соз-
давать не стоит - существующей 

«зеленой карты» вполне 
достаточно. И механизм 
эффективно работает. 
А объединить две систе-
мы национального стра-
хования можно, только 
сломав одну из моделей.

Впрочем, за основу 
можно взять опыт Ев-
росоюза.

- Вот скажите: как си-
стема  ОСАГО работает 

в ЕС? Покупает ли гражданин 
Германии дополнительную стра-
ховку, когда едет, например, во 
Францию или Бельгию? - спро-
сил председатель Комиссии по 

законодательству и Регламенту 
Артем Туров.

Оказалось, что нет, не покупает. 
Полис действует по всему Евро-
союзу.

- Но движение к этой ситуации 
шло почти пятьдесят лет, - продол-
жал настаивать исполнительный 
директор бюро «Зеленая карта» 
Российского союза автострахов-
щиков Сергей Разуван. - У них 
есть общие требования к страхов-
щикам, общие лимиты по возме-
щению ущерба по здоровью и по 
машинам.

Но потом согласился, что даже 
если процесс будет длительный, 
необходимо двигаться в сторону 
объединения.

Депутаты ПС договорились бо-
лее детально проработать этот во-
прос. Предстоит  изучить системы 
возмещения вреда при исполь-
зовании транспортных средств 
для белорусов и россиян на тер-
ритории друго го государства-
участника.

Председатель Комиссии ПС по 
законодательству и Регламенту 
Артем ТУРОВ:

- Сейчас в наших странах отличается законодательство в этой 
сфере, разные страховые суммы. Но в рамках создания едино-
го правового пространства Союзного государства мы должны 
обеспечить для граждан наших стран решение этого вопроса. 
Покупая ОСГО в Беларуси (обязательное страхование граж-
данской ответственности) или ОСАГО в России, водители двух 
стран должны перемещаться по территории без проблем. Пока 
это не так. И это неправильно, тем более что мы знаем о по-

добных интеграционных примерах в соседнем Евросоюзе, на территории которого 
действует единая система обязательного страхования.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
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Максим ЧИЖИКОВ

 ■ В России и Бе-
ларуси должны 
появиться пункты 
сдачи экзаменов 
для выпускников. 
Этот вопрос об-
суждали на засе-
дании ГВУ Совета 
министров Союз-
ного государства.

Хороший знак 
для российско-белорусской 
интеграции: заседания Груп-
пы высокого уровня стали 
проходить чаще. До этого 
собирались в декабре и вот 

теперь - в январе. По словам 
Государственного секре-

таря СГ Григория 
Рапоты, готовность 
проводить встречи 
каждые два-три ме-
сяца  высказали ру-
ководители группы 
вице-премьер РФ 
Алексей Оверчук 
и Посол  Беларуси 
в России Владимир 
Семашко.

- Как показывает 
опыт, за это время появляет-
ся определенное количество 
вопросов, которые требуют 
обсуждения, - объяснил он.

При этом многие ситуа-

ции решаются президента-
ми и министрами в рабочем 
порядке. Например, в  про-
шлом году Совет министров 
обсуждал тридцать вопросов, 
на уровне глав государств ре-
шалось десять.

- Это говорит о том, что 
органы СГ работали ритмич-
но, не привязываясь к кон-
кретным мероприятиям 
и заседаниям, - считает гос-
секретарь.

На этот раз встреча про-
длилась почти три часа 
в онлайн-формате. Круг во-
просов стал шире, идет углу-
бление в  экономическую 
конкретику. В основном 
обсуждение касалось хо-
зяйственной деятельности. 
Это, к  примеру, проблема 
признания банковских гаран-
тий при сделках и  объеди-
нение информационных си-
стем  фитосанитарного кон-
троля.

- Один из пунктов повестки - 
перевозки минерального кон-
центрата галит, - рассказал 
Григорий Рапота. Казалось 
бы, такая узкоспециальная 
вещь, а  требует отработки 
технологии в рамках ГВУ. 
Причем это всегда затяж-
ные дискуссии с  погружени-
ем в тему, иногда далеко не 

простой выход на конкретные 
решения.

Были вопросы, касающиеся 
деятельности отдельных хо-
зяйствующих субъектов и их 
взаимоотношений, расшире-
ния круга продукции, которая 
входит в согласуемые ежегод-
но балансы. В частности, речь 
шла о том, чтобы включить 
в список гранитный щебень.

- На основании этого сырья 
отрабатываются алгоритмы, 
которые могут быть исполь-
зованы в отношении других 
продуктов. Я считаю, что сто-
роны поступили достаточно 
взвешенно и мудро, сказав: 
если вопрос в том, сколько 
и чего нужно поставлять и по 
каким ценам, давайте вклю-
чим продукт в баланс, - гово-
рит Григорий Рапота. - Расши-
рим на одну позицию, и тогда 
все спокойно будут работать. 
Когда в будущем мы столкнем-
ся с аналогичной ситуацией, 
сможем использовать этот 
опыт. То же самое касается 
перевозки галита. Это мине-
ральное  сырье - смесь песка 
и соли. Ею посыпают дороги 
и тротуары зимой. Появляют-
ся новые требования эколо-
гии: возить его в контейнерах 
или на открытых платформах? 
В  таком конкретном клю-

че вопрос возник впервые, 
поэтому шло обсуждение.

Еще один вопрос, который 
поднимался на ГВУ, - откры-
тие центров по сдаче ЕГЭ 
в Минске и Центрального те-
стирования в Москве. Рань-
ше такие экзамены каждый 
принимал у себя: россияне 
приезжали в Беларусь, бело-
русы - в Россию. Но сейчас 
эпидемиологическая обста-
новка такая, что пересечь гра-
ницу крайне сложно.

Российский министр об-
разования и науки Валерий 
Фальков ранее говорил, что 
пункты сдачи госэкзаменов 
для белорусских абитуриен-
тов могут появиться на базе 
филиалов российских учеб-
ных заведений в Минске, Мо-
гилеве, Гродно и Витебске.

- Обменялись мнениями 
относительно того, чтобы от-
крыть пункты для сдачи экза-
менов в странах. Решили про-
работать этот вопрос, будем 
вас информировать. Я счи-
таю, что это реально сделать 
в этом году. Министры обра-
зования должны встретить-
ся в феврале и обсудить все 
детально. Никаких больших 
проблем по решению этого 
вопроса не вижу, - заявил Гри-
горий Рапота.

ЦТ - В МОСКВЕ, ЕГЭ - В МИНСКЕ
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Минимальная стоимость «зеленой карты» 
для россиян - за легковушку , тысячи рублей, 
для белорусов - , тысячи.

Сдать любой экзамен можно 
будет дома, а потом уже 
решать, где лучше учиться.

АКТУАЛЬНО
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Дмитрий  ВОРОБЬЕВ

 ■ В Москве скончался 
бывший заместитель пред-
седателя Парламентского 
Собрания Борис Пастухов. 
Ему было 87 лет.

Он стоял у истоков создания 
Союзного государства, а пост 
главы зампреда ПС занимал 
в 2000 - 2004 годах.

- Очень хорошо помню, 
как тяжело мы шли по пути 
нашего сближения, теряя 
товарищей-коллег и по сан-
тиметрам завоевывая новые 
рубежи. Все понимали, что 
интеграция - веление време-
ни, что это необходимо и по-
лезно. Моя дочь свою первую 

серьезную научную работу 
посвятила Союзу России и Бе-
ларуси. В ней она доказывает, 
и я с ней согласен, что сейчас 
между нами возможно объе-
динение с элементами кон-
федерации и федерации. Но 
первое ни к чему не обязыва-
ет. История показывает, что 
конфедеративная конструк-
ция быстро создается и бы-
стро же разваливается. Мы 
же выступаем за союз, но за 
союз, в котором исповедуется 
принцип распределенного су-
веренитета, когда стороны до-
бровольно делегируют часть 
своих прав наднационально-
му органу, - говорил Борис 
Пастухов в последнем интер-
вью в начале января.

Госсекретарь Союзного 
государства Григорий Ра-
пота в своем поздравлении 
Бориса Пастухова с новогод-
ними праздниками отметил 
его вклад в общее дело:

- Вы как «человек интегра-
ции» всегда остаетесь для 
 меня примером того, как 
мудро, терпеливо и добро-
желательно следует отно-
ситься к  партнерам, сколь 
сведущим и вооруженным ар-
гументами надо быть, чтобы 
они  прислушивались. Ваша 
безусловная честность с со-
беседниками, забота о вза-
имном интересе - пример для 
меня на самых сложных пере-
говорах.

СОБРАНИЕ

Максим ЧИЖИКОВ

 ■ Модельные законы Союзно-
го государства в первую очередь 
разработают для сфер цифровой 
экономики, сохранения историче-
ской памяти и суверенитета и на-
циональной безопасности.

Вопросом гармонизации законода-
тельства двух стран парламентарии 
занимаются начиная с 2016 года. Су-
ществующие нормативные базы не 
всегда развивались параллельно, от-
личия можно было убрать только при-
нятием дополнительных актов либо 
международных договоров.

- Мы пришли к выводам, что по не-
которым вопросам на практике надо 
переходить от мягкого сближения за-
конодательств к формированию еди-
ного правового поля в рамках Союзно-
го государства, - сказал председатель 
Комиссии по законодательству и Ре-
гламенту ПС Артем Туров.

Переход к единой правовой системе 
должен быть постепенным, считает 
заместитель председателя Комис-
сии по законодательству и Регла-
менту Сергей Сивец. 

- На первом этапе стоит обеспечить 
равенство прав граждан и хозяйству-
ющих субъектов одного государства 
на территории другого - ввести так 
называемый национальный режим. 
На втором - провести широкое сбли-
жение законодательств, в первую оче-
редь в экономической и социальной 
сфере. Третий видится мне как этап 
появления единого правового поля, - 
сказал он.

По словам участников слушаний, 
в области модельного законодатель-
ства большой опыт уже наработан 
Межпарламентской Ассамблеей СНГ 
и Парламентской Ассамблеей ОДКБ. 
Кроме того, интеграция осущест-
вляется в рамках Евразийского эко-
номического сообщества. В рамках 
СНГ модельные законы принимаются 
 наиболее активно - их уже больше 
трехсот.

Депутаты определили, что модель-
ные законы будут иметь рекоменда-
тельную силу. Принимать их станут 
постановлениями Парламентского 
Собрания Беларуси и России.

В первую очередь, по мнению экс-

пертов, акты могут быть востребо-
ваны в таких сферах, как цифровая 
экономика и беспилотный транспорт.

И у России, и у Беларуси есть доста-
точно неплохие наработки в этой об-
ласти. Вот и начальник управления 
по работе с госорганами компании 
«Яндекс» Игорь Алексеев подтвер-
дил, что только за последний год про-
изошел прорыв в этих технологиях, 
особенно в развитии беспилотного 
транспорта. А значит, сближение не-
обходимо.

Но это не единственная сфера, где 
стоит применять «мягкое» право. Зам-
министра труда и соцзащиты Бела-
руси Игорь Старовойтов рассказал: 
двумя странами ведется работа по 
гармонизации трудового законода-
тельства, по помощи инвалидам, ве-
теранам, в области демографической 
политики.

Представитель российского 
Минюс та Диана Попова счита-
ет, что совершенствование вопроса 
о поставках товаров упростило бы 
договорные отношения в рамках Со-
юзного  государства. Представители 
Смоленской и Псковской областей го-
ворили об облегчении приграничных 
контактов. Начальник управления 
правового обеспечения Министер-
ства обороны Республики Беларусь 

Сергей Саута высказался за примене-
ние модельных законов для защиты 
исторической памяти.

В итоге решили сконцентрироваться 
на трех областях.

- Мы сейчас говорим о  созда-
нии как минимум единого поня-
тийного аппарата для того, чтобы 
IT-компании, которые сотруднича-
ют с разными сервисами, как в Рос-
сии, так и в Беларуси, смогли оди-
наково работать, развивать бизнес, 
предоставлять услуги. Это очень пер-

спективно, - сказал Артем Туров. - 
Второе направление - это сохране-
ние исторической памяти. Мы видим 
 попытки переписывания истории, 
обеления преступников,  пересмотра 
итогов Нюрнбергского процесса 
и, как страны-победительницы во 
Второй Мировой войне, должны 
и обязаны сохранить правду о ней 
и передавать ее из поколения в по-
коление. Третий блок - сохранение 
суверенитета и национальной безо-
пасности.

ИДТИ К ОБЩЕМУ АЙТИ

Светлана ЛЮБЕЦКАЯ, депутат 
Комиссии ПС по законодательству 
и Регламенту:

- Модельные законы помогут бы-
стрее продвигаться к единому эко-
номическому пространству. Это под-
разумевает свободное перемещение 
и  товаров, и  трудовых ресурсов, 
и капиталов. А нашим предприятиям 
даст равные права и честные усло-
вия конкуренции. Общие подходы упростят унификацию 
правового поля наших стран, что особенно востребовано 
разработчиками технологий. Цифровые технологии стали 
значительной частью нашего общества. Искусственный 
интеллект, рынок криптовалют, изменение способов хра-
нения больших массивов данных, электронная подпись 
и электронный документо оборот - продолжать список сфер, 
где они применяются, можно бесконечно. И здесь важно, 
чтобы нормативная база создавала для наших высоко-
технологичных компаний условия, при которых они могут 
быть эффективными и занимать лидирующие позиции.

Сергей СИВЕЦ, заместитель председателя Комиссии 
ПС по законодательству и Регламенту:

- Сегодня сделано многое, что-
бы на всей территории Союзного 
государства граждане наших стран 
без проблем трудоустраивались, 
получали образование, качествен-
ные медицинские услуги. Хотя раз-
витие законодательной базы Бе-
ларуси и  России не всегда шло 
параллельно. Иногда проявлялись 
значительные отличия, которые 
требовали принятия дополнитель-
ных законов либо международных 
договоров. 

Сейчас самые перспективные и актуальные темы - разви-
тие цифровой экономики, информационная безопасность, 
защита исторической памяти. Посмотрите, как активно 
развивается цифровая экономика. В наших странах это 
единый рынок, где работают одни и те же IT-компании. 
Одна из проблем - отсутствие единого понятийного ап-
парата. Модельное законодательство могло бы решить 
этот вопрос.
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Инженеры общаются по своим понятиям и своим правилам. 
Но если их унифицировать, бизнесу это пойдет только на пользу.
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ДОСЬЕ «СВ»
Борис Пастухов родился 10 октября 1933 года в Москве. 

В разные годы он занимал посты посла, депутата Государ-
ственной Думы, первого секретаря ЦК ВЛКСМ, работал на 
руководящих должностях в МИД РФ.
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Антон ИВАНОВ

 ■ По мнению депутатов 
Парламентского Собрания, 
школьников и студентов, 
спешащих на незаконные 
акции в городах России, ор-
ганизаторы использовали 
втемную.

МОЛОДЕЖНЫЙ 
ДВИЖ
В минувшую субботу по 

всей России прокатились ми-
тинги. Протест стал самым 
масштабным из тех, что не 
были согласованы, - на улицы 
вышло 160 тысяч человек.

- Вы за кого? - спрашиваю 
компанию школь-
ников, идущих на 
Пушкинскую пло-
щадь в Москве.

- Не помню. А 
вообще, мы ищем 
приключения на 
свою ... - отвечают 
они, чуть не лопа-
ясь от смеха.

И триста под-
ростков приклю-
чения нашли - именно столь-
ко агрессивных нарушителей 
поймали полиция и ОМОН. 
Всего же задержали 3,4 тыся-
чи человек.

Начиная с 19 января в соц-
сетях «Тик-Ток» и ВКонтакте 
через раз выскакивали объ-
явления о грядущих митин-
гах. Сейчас все это изучают 
в СКР - возбуждено уголов-
ное дело. Инструкции вообще 
можно рассматривать как от-
дельный жанр детской рево-
люции. Пока на одном видео 
школьникам и студентам 
рекомендуют брать с собой 
молоко для промывки глаз от 
слезоточивого газа, на другом 
советуют прихватить перцо-
вые баллончики.

В подростках разжигали со-
циальную ненависть и пред-
лагали устроить «движуху».

- Самое подлое 
и мерзкое в том, что 
расчет строился на 
таких вот несмыш-
леных молодых, еще 
в общем-то маль-
чиков и девочек. 
Создавая количе-
ственные данные, 
они, сами того не 
подозревая, стали 
пешками в чужой, 

им совершенно непонятной 
игре. Но зато погуляли, по-
общались, типа покреативи-
ли и даже пощекотали себе 
нервы. Для молодежи это все 

близко. На фоне пандемии 
и ограничений появилась воз-
можность крупного движа. 
И кто-то это прекрасно про-
считал. Ну а кричалки разда-
дут нужные люди. Будем на-
деяться, что подрастут и во 
всем разберутся. Но помогать 
понять им надо. Тут, конечно, 
задача государства, родителей 
и каждого из нас, - высказал-
ся депутат Госдумы, член 
Комиссии Парламентского 
Собрания по вопросам эко-
логии, природопользования 
и ликвидации последствий 
аварий Николай Валуев.

ОТПУСТИТЬ НЕЛЬЗЯ 
СУДИТЬ
За что боролись? На этот 

раз за освобождение дважды 
судимого скандального оппо-
зиционера Алексея Наваль-
ного. Сейчас он находится 
в СИЗО. В конце прошлого 
года его объявили в розыск 
за многократные нарушения 
испытательного срока.

- Его неоднократно преду-
преждали, что данные нару-
шения могут привести к от-
мене условного освобождения 
и замене его на реальный срок 
лишения свободы, - уточнили 
в УФСИН России по Москве.

Что и случилось 17 января. 
Сторонники оппозиционера 
сразу же заявили о беззаконии 
и политическом беспределе. 
По их мнению, ради популяр-
ного блогера закон можно бы-
ло и обойти.

- Вот сейчас будут говорить, 
что вышло много людей. Нет, 
вышло мало людей, много лю-
дей голосуют за Путина. Если 
цифры сопоставить, то пой-
мете, насколько мало людей 
участвуют в протестах. Рас-
качать ситуацию не получи-
лось. Но это тоже граждане 
России. Я с уважением отно-
шусь ко всем точкам зрения, 
но я категорически против 
участия в незаконных акци-
ях. Потому что иной оценки 
там быть не может: это нару-
шение закона, - резюмировал 
пресс-секретарь президента 
Дмитрий Песков.

О том, что несанкциониро-
ванные акции будут иметь по-
следствия, понимали и сами 
организаторы. Координатор 
штаба в Калининграде Алек-
сандр Черников призывал не 
выходить на митинги:

- Идти на митинг, нарушая 
закон, - не в моих правилах, 
и я своим принципам верен. 
Тем более вести за собой лю-
дей, которые получат штра-
фы, административные аре-
сты и, не дай бог, уголовные 
дела.

После такой позиции ему 
пришлось покинуть свой пост. 
Людей со своей позицией 
в оппозиции, как оказалось, 
терпеть не собираются.

Николай ВАЛУЕВ:

Вячеслав ВОЛОДИН, пред-
седатель Госдумы, спикер 
Парламентского Собрания 
Союза Беларуси и России:

- Нет сомнений: в данном 
случае Навальный  - пешка 
в чужой большой игре. Но эта 
игра отнюдь не дружественная 
и опасна для нашей страны. 
В политике таким не место.

Елена АФАНАСЬЕВА, 
председатель Комиссии ПС 
по социальной и молодеж-
ной политике, науке, куль-
туре и гуманитарным вопро-
сам:

- Люди в большинстве шли 
не за «навальнят». Россияне 
шли за справедливость, за 
честность, за сменяемость 
власти. Они шли против рав-

нодушия, против коррупции, против беззакония.
Ничего неожиданного в этих митингах нет. Это 

должно было случиться. Слишком накопилось много 
претензий у людей к решениям власти, кото-
рые бьют по материальному и моральному 
положению граждан. Да и последний год - год 
полного напряжения, отсутствия нормально-
го живого общения, потери многими работы 
и падения доходов. Над многим придется 
этой власти работать, если она намерена 
оставаться у власти.

Но думаю, надо присмотреться к тем, кто 
хотел того или нет, но стал провокатором 
событий 23 января, несмотря на то, с какой 
стороны эти люди. И те, кто кидал снежки 
и яйца в представителей правоохранительных струк-
тур, брызгал им лицо перцовыми баллончиками. 
И те, кто продолжал истерить и еще больше нагнетал 
негативную ситуацию в день митинга своими интер-
вью и высказываниями. Провокаторы должны нести 
ответственность. Особо хочу обратить внимание на 
выступления некоторых известных личностей в от-
ношении участия несовершеннолетних в митингах 
и дать им правовую оценку.

Ольга ГЕРМАНОВА, член Комиссии ПС по соци-
альной и молодежной политике, науке, культуре 
и гуманитарным вопросам:

- Нельзя позволять втягивать сво-
их детей в качестве разменных монет 
в чужие политические игры, где по-
нятные оппоненты будут прикрывать-
ся щитом из несовершеннолетних.
Какие задачи преследуют именно эти 
протестные акции? По большому сче-
ту, это запуск глубинных процессов 
разрушения нашего государства, бес-
прецедентной поляризации общества.

Задача на десятилетия впе-
ред  - сформировать сознание по-

коления, начиная со школьной скамьи, поколе-
ния не просто нонконформистов, но людей, чьи 
действия и поступки будут противоречить на-
циональным интересам нашего государства.
Пока же есть зрелищно-призывные картинки. А для 
подростков факты и аргументы вторичны, первично 
субъективное восприятие призывов из интернета. 
И вместо радости общения соцсети превращаются 
в средство манипуляции и раздробления.

КОМПЕТЕНТНО
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Дмитрий ВОРОБЬЕВ

 ■ СНВ-3 могут продлить 
на пять лет.

Россия готова сотрудни-
чать с США по вопросу про-
дления Договора о мерах по 
сокращению и ограничению 
стратегических наступа-
тельных вооружений (СНВ-
3), заявил член Комиссии 
по информационной по-
литике Парламентского 

Собрания Леонид 
Слуцкий:

- Сохранение до-
говора отвечает ин-
тересам глобальной 
ядерной безопасно-
сти и контроля над 
в о о р у же н и я м и . 
В случае принятия 
сторонами решения 
о пролонгации мы 
оперативно подклю-

чимся к подготовке 
ратификационного 
процесса в россий-
ском парламенте. 
Сохранение дого-
вора отвечает ин-
тересам глобальной 
ядерной безопасно-
сти и контроля над 
вооружениями.

Срок СНВ-3 ис-
текает 5 февраля. 

Недавно в Белом доме заяви-
ли, что Президент США Джо 
Байден готов продлить его на 
пять лет. 

При этом если с СНВ во-
прос еще остается откры-
тым, то с участием России в 
Договоре по открытому не-
бу (ДОН) уже все решено. 
В МИД РФ заявили о начале 
процедуры по выходу. Бела-
русь пока решила подождать. 

- Вопрос выхода респу-
блики из договора или 
определения нового поряд-
ка участия будет решаться 
после получения официаль-
ного уведомления о выходе 
РФ из ДОН и проведения 
соответствующих внутри-
государственных проце-
дур,  - сказал начальник 
департамента междуна-
родного военного сотруд-
ничества Минобороны РБ 
Олег Воинов.

БЕЗДОННОЕ НЕБО ДОГОВОРНЫЕ ОТНОШЕНИЯ
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ПОДРОСТКИ СТАЛИ ПОДРОСТКИ СТАЛИ 
ПЕШКАМИ В ЧУЖОЙ ИГРЕПЕШКАМИ В ЧУЖОЙ ИГРЕ

Для ребят важнее снять «тусу» на смартфон, чтобы потом
похвастаться.
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Дмитрий ВОРОБЬЕВ

 ■ Москва начинает сни-
мать ограничения.

Мэр Москвы Сергей Со-
бянин подписал указ о по-
степенном снятии ряда 
ограничительных мер из-за 
коронавируса. 

С 22 января к обычному ре-
жиму работы вернулись кол-
леджи, спортивные школы, 
детские досуговые органи-
зации и учреждения допол-
нительного  об разования.

Театры, концертные залы 
и кинотеатры смогут прини-
мать до пятидесяти процен-
тов зрителей. Раньше была 
установлена норма: только 
четверть от общего количе-
ства мест. Открылись также 
музеи, библиотеки.

Что касается дистанцион-
ной работы, то треть коллек-
тивов продолжит исполнять 
свои обязанности из дома. 
Про длен и режим самоизо-
ляции для людей, входящих 
в зону  риска.

- Ситуация с распростра-
нением коронавирусной ин-
фекции внушает осторож-
ный оптимизм. Последнюю 
неделю ежедневно выяв-
ляется две - четыре тысячи 
новых случаев заражения. 
Это значительно меньше, 
чем в конце декабря. Ощути-
мо снизилась и госпитализа-
ция - 1,2 - 1,3 тысячи человек 
в день против 1,5 - 1,8 тысячи 
в предпраздничные и празд-
ничные дни,  - сказал глава 
столицы.

В коронавирусных госпита-
лях сегодня лечатся 11,8 ты-
сячи человек - минимальное 
количество с конца ноября. 
Свободными остаются более 
девяти тысяч коек. 

О массовой вакцинации - 
на стр. 9.

ОСТОРОЖНЫЙ 
ОПТИМИЗМ

БИБЛИОТЕЧНАЯ 
АМНИСТИЯ

ФОТОФАКТ Через четыре года в Рос-
сии могут появиться летаю-
щие такси-беспилотники. И это 
не фантастика! В московском 
спорткомплексе «Лужники» уже 
прошла презентация такого дро-
на. Вертолетик придумали в ком-
пании «Ховер» из «Сколково». 
Разработка стоила около 3 мил-
лионов долларов.

Автомобиль будущего рассчи-
тан на двух пассажиров, которые 
будут сидеть в защитной капсу-
ле. Она спасет в случае аварии, 
приняв удар на себя. Максималь-
ная скорость летающего такси-
беспилотника - 200 км/ч, подни-
маться оно может на высоту до 
150 метров. Только вот батареи 
хватит всего на сто километров.

Кстати, стоить перелет в та-
ком такси будет даже дешевле, 
чем в обычном. Кроме того, его 
можно использовать в качестве 
воздушной скорой помощи.

Дмитрий ВОРОБЬЕВ

 ■ Россия начала выплачи-
вать белорусским заводам 
компенсации за поставку за-
грязненного топлива.

Компания «Лукойл» перечисли-
ла Мозырскому НПЗ 14 миллио-
нов долларов в качестве компен-
сации за поставку грязной нефти. 
Всего российские компании долж-
ны шестьдесят миллионов.

- Это компенсации за постав-
ленную нефть сорта Urals с вы-
соким содержанием хлорорга-
ники, - говорится в сообщении 
нефтеперерабатывающего за-
вода.

Инцидент с поставкой грязной 
нефти в компанию «Гомельтранс-
нефть Дружба» произошел вес-
ной 2019 года. Тогда на терри-
торию республики попало более 
одного миллиона тонн некаче-
ственного топлива. Больше всего 
пострадал Мозырский НПЗ.

Причины ЧП уже удалось вы-
яснить. Это мошеннические 
действия сотрудников частных 
компаний, которые не входят 
в структуру «Транснефти». Фи-
гурантами уголовного дела стали 
больше десяти человек. Россия 
и Беларусь долгое время не могли 
прийти к компромиссу по размеру 
компенсаций, но сейчас догово-
ренности достигнуты.

Ксения ВОЛНИСТАЯ

 ■ В Союзном государстве будут со-
вместно готовить соцработников.

Белорусский государственный 
и Северо-Кавказский федеральный уни-
верситеты подписали соглашение о запу-
ске совместной программы подготовки 
магистрантов.

- Оно предусматривает создание со-
вместной магистратуры по подготовке 
специалистов в области социальной ра-
боты. Выпускники получат дипломы бе-
лорусского и российского вузов. Сейчас 
разрабатывается единый учебный план 
и перечень изучаемых дисциплин, - рас-
сказали в БГУ. 

Соглашение также предусматривает 
обмен профессорско-преподавательским 
составом, учеными и  обучающими-
ся, проведение общих конференций 
и научно-образовательных встреч. Для 
студентов разработают специальные 
учебные пособия и методические ма-
териалы. 

Кстати, опыт по созданию совмест-
ных программ у БГУ уже есть. В 2017 
году университет открыл китайско-
белорусский институт ДПУ-БГУ на базе 
Даляньского политеха. А первой совмест-
ной магистерской программой стала 
«История белорусской диаспоры». Под-
готовка по ней ведется с 2019 года на 

исторических факультетах БГУ и МГУ 
имени Ломоносова.

В декабре прошлого года министры 
науки и высшего образования России Ва-
лерий Фальков и образования Беларуси 
Игорь Карпенко подписали соглашение 
о создании в Союзном государстве еди-
ного образовательного пространства. 
В ближайшее время может появиться 
и ассоциация школ РФ и РБ. Это позволит 

производить обмен школьниками, учи-
телями, а также делиться опытом и со-
вершенствовать учебный процесс. На по-
священном этой теме семинаре депутаты 
Парламентского Собрания выработали 
четыре принципа, которые могут войти 
в стратегию единого образовательного 
пространства: контент, единые дидак-
тические комплексы, уровень знаний, 
воспитание.

 ■ Глава Совмина РБ встретился с рос-
сийскими коллегами.

Премьер-министр Беларуси Роман Го-
ловченко обсудил на встрече с дипломатом 
Дмитрием Мезенцевым, как складывались 
отношения между нашими странами в про-
шлом году.

- Они развивались конструктивно и пло-
дотворно. Впервые за долгое время мы вош-
ли в новый год с решенными вопросами 
в топливно-энергетической сфере, достиг-
ли всех договоренностей, - сказал Роман 
Головченко.

Стороны намерены продолжать эффек-
тивное сотрудничество.

- Сама жизнь нас подталкивает к тому, что 
мы должны объединять наши потенциалы - 
промышленные в первую очередь, а так-

же научные, интеллектуальные, - уверен 
премьер-министр.

Затем Дмитрий Мезенцев провел рабочее 
совещание с министром иностранных дел 
Беларуси Владимиром Макеем.

- Обсудили актуальные вопросы 
белорусско-российского сотрудничества, 
дальнейшего взаимодействия в рамках Со-
юзного государства, интеграционных объеди-
нений и международных организаций, - со-
общили в МИД РБ.

А уже 26 января Роман Головченко и чле-
ны белорусского правительства спустились 
с трапа самолета в Москве. Здесь прошли 
переговоры с главой российского Каби-
нета министров Михаилом Мишустиным. 
Повестка дня включала вопросы развития 
интеграционных процессов, торговли, эко-
номики, борьбы с коронавирусом.

БОЛЬШОЙ ПОТЕНЦИАЛ
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СКОРО СЕССИЯСКОРО СЕССИЯ Помощь старшему 
поколению не такая 
простая работа, тут нужно 
быть и экономистом, 
и психологом, и немного 
даже врачом.

ПЕРВЫЙ ТРАНШ
НЕФТЯНОЙ 

ВОПРОС
СОТРУДНИЧЕСТВО
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Вениамин СТРИГА

 ■ В США принял присягу 
новый президент - 78-лет-
ний демократ Джозеф Бай-
ден. Столь конфликтного 
вступления во власть в Но-
вом Свете не было больше 
ста лет. Не обошли сканда-
лы и отношения США с Рос-
сией и Беларусью. Причи-
на - кадровые назначения 
в Госдеп.

ЗАТЕРЯЛОСЬ 
ПРИГЛАШЕНИЕ
Facebook, Amazon, Twitter 

заблокировали аккаунты дей-
ствующего на тот момент пре-
зидента «самой демократич-
ной страны». Новый, очень 
высокий забор вокруг парла-
мента, уличные блокпосты, 
двадцать тысяч тщательно 
проверенных на лояльность 
военных, закрытые централь-
ные станции метро, перекры-
тое движение транспорта - кто 
это натворил, какой-нибудь 
последний диктатор? Нет, это 
сделал демократичнейший 
Президент Соединенных 
Штатов Америки Джо Бай-
ден в Вашингтоне. Корона-
вирусные ограничения были 
лишь поводом жесткого ли-
мита гостей на инаугурации, 
главная причина - опасения 
протестов.

Сам процесс передачи вла-
сти от Дональда Трампа со-
провождался скандалами. 
Сторонники уходящего пре-
зидента в  надежде сорвать 
незаконное, по их мнению, 
вступление кандидата от де-
мократов в должность штур-
мовали Капитолий. При этом 
погибли шесть человек.

Сам Трамп демонстратив-
но проигнорировал инаугу-
рацию и  сделал заявление 

в стиле Терминатора: «Я еще 
вернусь!» Байден же принес 
клятву, обращаясь к трибу-
нам, большую часть которых 
занимали не люди, а флаги 
США. 

Представителей России 
и Беларуси на присягу пригла-
сили. Традиционно пришли 
главы дипведомств - посол РФ 
в США Анатолий Антонов 
и временный поверенный 
РБ в США Дмитрий Басик. 
Правда, и здесь не обошлось 
без казусов. В Сети массиро-
ванно мусолились слухи, что 
Байден позовет на мероприя-
тие Светлану Тихановскую, 
оппозиционерку с непонят-
ным статусом. Об этом через 
соцсети заявила она сама, но 
попала впросак: приглашения 
на самом деле не было, был 
вброс американских СМИ, как 
оказалось, не случайный.

ОТ ПЕЧЕНЕК 
ДО БОМБ 
ПО ДЕТСКИМ 
ПРИЮТАМ
Еще в ноябре Байден объ-

явил, что пресс-секретарем 
Белого дома станет Джениф-
фер Псаки, известная фан-
тасмагорическими выска-
зываниями, вскрывающими 
неосведомленность в полити-
ческой географии и основах 
экономики. Это она заверяла, 
что США могут даже «послать 
флот к берегам Беларуси». Ко-
нечно, такое назначение то-
же характеризует Байдена. Но 
не малограмотная болтовня 
Джен вызывает теперь жар-
кие споры, а совсем другое, 
гораздо более серьезное на-
значение.

Заместителем Госсекре-
таря становится Виктория 
Нуланд, известная органи-
зацией киевского майдана. 

Именно она раздавала там 
знаменитые печеньки в  то 
время, когда Конгресс выде-
лил пять миллиардов долла-
ров на свержение законного 
президента Украины.

Родовые корни специалиста 
по «цветным революциям» - из 
белорусского Новогрудка. Мо-
жет быть, поэтому Нуланд уже 
заявила о готовности США вы-
работать план Маршалла для 
Беларуси. Такие расклады вы-
зывают вполне прозрачные 
ассоциации с другой страной 
и другой персоной, но с теми 
же традициями демпартии. 
Мадлен Олбрайт, маленькую 
еврейскую девочку, когда-то 
спрятала от расправы серб-

ская семья - ее родителей уби-
ли нацисты. Она же выросла, 
отправилась в США, стала гос-
секретарем и одобрила крова-
вые бомбардировки Сербии. 
Тогда только детей погибло 
больше девяноста.

ЛОББИ-БАР: В МЕНЮ 
ГОСПЕРЕВОРОТЫ
Посла США в Беларуси успе-

ли утвердить еще при Трам-
пе. Им станет Джули Фишер. 
Для Байдена персона не так 
важна, лишь бы дипмиссия 
вернулась в Минск. Без нее 
усилия Нуланд станут не таки-
ми эффективными. Но инте-
реснее другое: даже на отнюдь 
не дружественного России 

президента уже начинает да-
вить антироссийское лобби. 
Естественно, первая задача - 
размежевание с Беларусью, 
и в этом прошлые антибело-
русские и антисоюзные бил-
ли представляются цветоч-
ками. Предлагаемые планы 
смены власти, о которых пи-
шут американские политики 
и эксперты, - это уже разрабо-
танный извне госпереворот 
в Беларуси.

Профессор Стэндфордского 
университета, бывший посол 
США в России Майкл Макфол 
призвал Байдена встретить-
ся с Тихановской и выступил 
с гневными разоблачениями 
тех, кто считает протесты 
в США и Беларуси явления-
ми одного порядка. 

И все-таки нет худа без до-
бра. Все эти шаги американ-
ского истеблишмента могут 
и  должны активизировать 
развитие Союзного государ-
ства. Потому что теперь ясно: 
порознь России и Беларуси бу-
дет очень непросто сохранить 
свои политические и, главное, 
экономические позиции.
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ШТУРМОВОЕ 
ПРЕДУПРЕЖДЕНИЕ

КСТАТИ
Слухи о приглашении Тихановской в США все-таки име-

ли основания. Но не на инаугурацию. 22 января прошло 
онлайн-заседание Совбеза ООН о свободе СМИ в Беларуси. 
Встреча инициирована членами Совбеза, Эстонией, Фран-
цией, Ирландией, Норвегией, Великобританией и США. Вот 
туда-то и позвали оппозиционерку. Россия и Беларусь не 
блокировали эту инициативу: наши дипломаты считают - 
пусть говорят что хотят.

Алексей ДЗЕРМАНТ, директор Центра 
изучения и развития континентальной 
интеграции «Северная Евразия», главный 
редактор альманаха «Сивер», редактор 
портала IMHOClub Беларусь:

- Проблем для Беларуси, для 
России в плане взаимоотношений, 
политического давления Байден 
создаст больше. Он настроен 
дальше продвигать европейское 
видение международных отноше-
ний, политики вовне - он не изо-
ляционист, в отличие от Трампа. 
Поэтому, я думаю, мы встретимся 
с более серьезным давлением со 
стороны Соединенных Штатов.

Американо-белорусские отно-
шения за период президентства Трампа 
были разморожены - это очевидно. И визи-
ты крупных чиновников, и договоренности 
о возобновлении присутствия послов в стра-
нах говорят о том, что отношения вышли 
из фазы заморозки. Решения внешнепо-
литические принимаются в США даже без 

учета того, какой президент, - они на более 
долгосрочную перспективу. С послом аме-
риканским: он, скорее всего, сюда приедет. 
Другое дело, с какой интонацией этот посол 
будет здесь проводить политику Штатов. При 

Байдене она, конечно, станет бо-
лее резкой и, наверное, вызовет 
больше негатива у белорусской 
стороны.

Президент США не признал 
Александра Лукашенко леги-
тимным главой государства. Поэ-
тому здесь они продолжат играть 
в смену режима, содействовать 
нарастанию противоречий меж-
ду Беларусью и Россией, нагне-
тать военное присутствие НАТО 

в Польше, Прибалтике и Украине.
С другой стороны, это позволит и Бела-

руси, и России, стать более однозначными 
в своей политике и избавиться от иллю-
зий многовекторности. Возможно, это нас 
подтолкнет теснее сблизиться и, например, 
в рамках евразийского сотрудничества.

Екатерина СОКОЛОВА, руководитель Департамента стратеги-
ческих исследований и прогнозирования ЭИСИ:

- Политический кризис в США не исчерпан 
после инаугурации. Протесты Black lives matter, 
скандалы на выборах, попытки сместить Трам-
па и самые последние события, когда одна из 
новых конгрессменов должна поставить во-
прос об импичменте Джо Байдену в первый 
же день его работы, - все это свидетельствует, 
что кризис продолжается. В США долгое вре-
мя господствовал тезис об однополярном ми-
ре, они назначали какие-то страны более или 
менее демократичными, а какие-то - «плохими 
парнями». Но сегодня они утратили моральный 
авторитет «центра свободы и демократии». Даже Европа заняла вы-
жидательную позицию.

Максим ГРИГОРЬЕВ, директор Некоммерческого фонда ис-
следования проблем демократии:

- Нынешний кризис - неотъемлемая часть либеральных ценностей 
США. Более того, американская двухпартийная система работает в ус-
ловиях подавления других партий, они подгребают под себя финансы 
и фактически раздирают страну. Там журналисты сами признают, что 
стали «бойцами идеологического фронта», остальные - увольняются. 
Все разговоры о верховенстве права в США рассыпались в прах.

А ВОТ И ПОДЕРУТСЯ!ИЛЛЮЗИИ МНОГОВЕКТОРНОСТИ СЛОВО ЭКСПЕРТАМ
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С  января мир ждет 
от Нового Света потока 
санкций и майданных 
политтехнологий.
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Софья КОЛЕСОВА

 ■ В России началась массо-
вая вакцинация от корона-
вируса. Сделать укол могут 
и белорусы.

Первой была Москва. При-
вивки начали делать еще 
с 5 декабря. Сначала только 
педагогам, медикам и соцра-
ботникам. Постепенно список 
расширялся. К середине янва-
ря прививку сделали почти 
двести тысяч москвичей.

18 января по всей России 
стартовала массовая вакци-
нация.

ЗА УКОЛОМ - 
В «ДЕПО» 
ИЛИ ОПЕРУ
Поставить прививку - легко 

и бесплатно. Если есть реги-
страция на mos.ru, то запи-
саться можно онлайн. Тем, 
у кого нет аккаунта или при-
крепления к поликлинике, 
где проводится вакцинация, 
достаточно выбрать на сайте 
любую и записаться по теле-
фону. Дозвониться несложно.

- Скажите, вы делаете при-
вивку белорусам, которые 
сейчас находятся в России? - 
поинтересовались мы в одной 
из поликлиник столицы.

- Да, конечно. Они могут 
записаться по телефону. При 
себе нужно иметь паспорт, - 
сказали в регистратуре.

Можно пойти еще более 
простым путем. В Москве по-
явились мобильные пункты, 
где прививают в порядке жи-
вой очереди. Они работают 
в торговых центрах каждый 
день с 10.00 до 21.00. Напри-
мер, в «Афимолл Сити», ГУМе, 
фудмолле «Депо», «Геликон-
Опере» и др. Вакцинацию про-
водят бригады медиков, все 
саннормы тут соблюдены.

- Это очень удобно для тех, 
кто не может сделать при-
вивку в поликлиниках, - по-
яснил мэр Москвы Сергей 
Собянин.

За первые три дня работы 
выездных бригад провакци-

нировали больше двух тысяч 
людей. Кстати, вовсе не обя-
зательно иметь московскую 
прописку.

Также пункты вакцинации 
от коронавируса заработали 
в 42 частных клиниках Мо-
сквы: «Медси», Европейский 
медицинский центр, «Инви-
тро», «Доктор рядом», «Семей-
ный доктор» и т. д.

Помните,  у Михалкова: «Ну, 
подумаешь, укол! Укололи 
и - пошел». Со «Спутником V» 
это не совсем так. Для вакци-
нации понадобится пример-
но час. Сначала вас осмотрит 
врач. Потом он подготовит 
препарат. Вакцина хранится 
в замороженном виде, и ее пе-

ред применением надо размо-
розить. Какое-то время после 
укола придется побыть под 
наблюдением медиков, а не 
бежать сразу домой.

Прививка делается дважды, 
с интервалом в 21 день. На 
вторую записывают автома-
тически. За сутки до нее при-
ходит СМС с напоминанием.

В России работает «горячая 
линия» по коронавирусу. По 
номеру 8-800-2000-112 мож-
но задать вопросы, связанные 
с COVID-19.

ЖДЕМ АНТИТЕЛА
Тема вакцинации уже про-

никла в анекдоты:
- Этикет-2021. Протягивая 

руку при встрече, говорите 
«Привит», а не «Привет».

Перейти на такое привет-
ствие после двух уколов могут 
все, кто старше восемнадца-
ти лет. Испытания вакцины 
среди детей пройдут в тече-
ние этого года. Больше воз-
растных ограничений нет. По 
наблюдениям специалистов, 
люди в возрасте переносят эту 
прививку даже легче, чем мо-
лодежь.

Директор Центра имени Га-
малеи (того самого, где при-
думали «Спутник V»), 68-лет-
ний Александр Гинцбург 
привился одним из первых, 
еще до начала клинических 
испытаний. Тогда же вакци-
нировались и другие сотруд-
ники Центра. Двум из них 
было больше девяноста лет.

Еще на момент прививки не 
должно быть обострений хро-
нический заболеваний, аллер-
гических реакций и должны 
отсутствовать какие-то иные 
прививки в предыдущий ме-
сяц. Вакцинироваться нель-
зя беременным и кормящим 
матерям.

Доказанная эффективность 
«Спутника  V» составляет 
92 процента. Ни одна вакцина 
не защитит вас на все сто. Но 
если человек заболеет после 

прививки, все пройдет в отно-
сительно легкой форме.

Впрочем, мерами безопас-
ности пренебрегать нель-
зя, потому что антитела по-
являются только спустя две 
недели с  момента первого 
укола. Кроме того, привитые 
люди, не болея сами, могут 
стать разносчиками инфек-
ции. Так что маски и социаль-
ную дистанцию никто не от-
менял.

 ■ Те, кто сделал прививку, делятся в соцсетях своими ощу-
щениями.

Дина: «У меня после первой дозы был эффект, сравнимый с легким 
опьянением: все казалось смешным. Мне даже понравилось. Темпера-
туры не было, голова не болела, место укола болело только в первую 
ночь. У молодого человека на час поднялась температура до 37,1, и все. 
У его мамы вообще побочек не было. Если бы не знали про прививку, 
мы бы ничего не заметили».

Анна: «Вчера сделала первый укол. К полуночи началась головная 
боль, озноб, поднялась температура. Испугалась, выпила жаропони-
жающее и заснула. Утром температура снизилась, голова прошла, но 
чувствую себя все еще не очень хорошо».

Юлия: «Сегодня сделала первый укол. Температуры нет. Сердце-
биение спокойное. Но появился очень сильный аппетит: съела все, что 
было под рукой. Вот такое странное проявление».

Ирина: «Укололась «Спутником» два дня назад. Полет нормальный».

 ■ «Спутник V» и «ЭпиВакКорона» 
могут включить в мировой список 
для экстренного применения.

Всемирная организация здравоохранения 
сейчас изучает четырнадцать вакцин от 
коронавируса, чтобы потом включить их 
в список для экстренного применения. Сре-
ди них два российских препарата - «Спут-
ник V» и «ЭпиВакКорона». Сейчас ВОЗ 
уже одобрена только вакцина Comirnaty, 
разработанная американской компанией 
Pfizer и немецкой BioNTech.

Напомним, что «ЭпиВакКорону» заре-
гистрировали в октябре прошлого года. 
Ее масштабное производство начнется 
в феврале. Весной в России можно будет 
привиться еще одним препаратом - «Ко-
виВак», от Федерального научного центра 

исследований и разработки иммунобио-
логических препаратов имени Чумакова. 
Документы на его регистрацию сейчас на-
ходятся в Минздраве.

В планах правительства - привить около 
69 миллионов человек. Это шестьдесят 
процентов населения страны. Тогда кол-
лективный иммунитет будет сформирован, 
и пандемия не повторится.

В России зарубежные вакцины не приме-
няются, хотя объявления о продаже Pfizer 
и Moderna появились в Сети.

- Любое предложение в интернете по про-
даже таких препаратов является фейком. 
Даже если пользователя не обманут и он 
реально получит какую-то «вакцину», никто 
не может гарантировать, что это не будет 
бесполезное или даже вредное для здо-
ровья вещество, - заявили в Роскачестве.

 ■ До конца января в обо-
рот поступит больше двух 
миллионов доз. 

Сейчас производство идет 
на шести площадках.

- Мы изначально отобрали 
семь, шесть уже функциони-
руют. Это сам институт Гама-
леи, три площадки компаний 
«Генериум», «Биокад» и «Бин-
нофарм». Скоро к работе под-
ключится компания «Р-Фарм». 
При этом начиная с февраля 
также будет выпускаться на 
предприятии «Вектор» вакци-
на «ЭпиВакКорона», - сказал 
Денис Мантуров.

Что касается высокого спро-
са на оборудование, министр 
отметил: Россия заранее до-
говорилась с производителя-
ми. Сейчас оно поставлено 
в страну. Идет работа и по им-
портозамещению.

Премьер-министр РФ Ми-
хаил Мишустин дал пору-
чение губернаторам лично 
контролировать то, как идет 
вакцинация. Здесь могут быть 
проблемы: объемы поставок 
в каждом регионе разные, 
и иногда его может не хватать. 
В Ханты-Мансийском автоном-
ном округе даже пришлось 
прервать кампанию.

- В самое ближайшее время 
этот процесс будет отлажен, - 
заявил пресс-секретарь 
Президента России Дми-
трий Песков.

ВСЕМ ПРИВИТ!ВСЕМ ПРИВИТ! А КАК 

ПОСТАВИМ 
НА ПОТОК

НЕЗДОРОВЫЙ АППЕТИТ 
И «ЛЕГКОЕ ОПЬЯНЕНИЕ»

РЕАЛЬНЫЕ 
ИСТОРИИ

ВЫБИРАЙ ЛЮБОЙ ГОВОРИТ ВОЗ

В опустевших торговых 
центрах теперь появились 
очереди из желающих 
защитить себя. В РЕГИОНАХ
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Алена МАРТЫНОВА

 ■ На длинную дистанцию 
в Новосибирске вышли пят-
надцать экологичных авто-
бусов «МАЗ».

Теплые, комфортные, осна-
щенные электронными табло 
и с кучей продуманных для 
удобства пассажиров и води-
теля мелочей. Корреспонден-
ты «СВ» проехались на новом 
транспорте.

ПУТЕВОДИТЕЛЬ 
ПО ОСТАНОВКАМ
54-й маршрут соединяет же-

лезнодорожный вокзал с отда-
ленным Первомайским райо-
ном, пересекая центр города. 
В одну сторону автобус едет 
примерно 1,5 часа.

На удобных сиденьях мож-
но и вздремнуть, когда такой 
долгий путь, - правда, каж-
дые полторы минуты ожива-
ют динамики. И вкрадчивый 
женский голос напоминает 
о том, что нужно носить ма-
ски, внимательно следить 
за своими вещами, звонить 
в полицию при обнаружении 
подозрительных предметов. 
Ну и, конечно же, объявляет 
остановки. Благодаря этим 
динамикам и электронному 

табло пропустить свою почти 
невозможно.

Мы как раз отправились 
в путь в 30-градусный мороз. 
В просторном салоне тепло 
и  уютно - его обогревают че-
тыре печки, а сиденья обтя-
нуты мягкими чехлами. Для 
жаркого лета предусмотрена 
дополнительная вентиляция. 
Из-за светодиодных ламп в ав-
тобусе яркий, но мягкий свет.

Специальными знаками от-
мечены места для инвалидов, 
пассажиров с детьми, под ин-
валидное кресло или детскую 
коляску выделена площадка.

- Кстати, заехать в автобус 
очень просто: вместо ступе-
ней  - широкая платформа. 
Очень комфортный транс-
порт. Ступенек теперь нет - 
это главное для меня,  - по-
казывает нам кондуктор 
Ольга Лабазова. Она все не 
нарадуется этому удобству. 
А то раньше каждый раз прихо-
дилось помогать маломобиль-
ным пассажирам и мамочкам 
с колясками забираться. Те-
перь стало намного проще.

Обращаем внимание на 
знак о разрешении провоза 
собаки-поводыря - это что-то 

новенькое. Собакам, сопро-
вождающим незрячих людей, 
действительно можно прохо-
дить везде. Но наклеенный 
на автобусе знак отвечает на 
лишние вопросы: а почему 
ему можно с собакой, а мне 
нельзя?

Кнопки для остановки рас-
положены на поручнях, и не 
надо к ним тянуться, как рань-
ше, к потолку. Нажать сможет 
даже ребенок. А возле места 
для маломобильных людей 
есть не только кнопка «стоп», 
но также поручень и таблич-
ка со шрифтом Брайля для не-
зрячих.

ТРЕТИЙ ГЛАЗ 
ДЛЯ ПАССАЖИРА 
И ШОФЕРА
В ближайшем будущем 

автобусы модернизируют  - 
установят видеонаблюдение, 
рассказал главный инженер 
автотранспортного пред-
приятия ПАТП-4 Николай 
Плескун:

- Технику для этого уже при-
обрели. В кабине у водителя 
будет монитор - и он сможет 
видеть обстановку в  сало-
не. А также наружная каме-
ра, чтобы пассажиры знали, 
где едут. Это актуально для 
темного времени суток или 

морозных дней, когда окна 
заиндевели и приходится ото-
гревать на стекле «окошки», 
вглядываясь в дорогу. И вот, 
если кто-то не расслышал по 
динамику свою остановку, так 
точно увидит. Естественно, 
все видео будет записываться. 
И если что-то случится в сало-
не или на дороге, то можно 
будет восстановить события 
по камерам.

Ольга Лабазова уже обжи-
лась в новеньком автобусе - на 
рабочем сиденье яркая и весе-
ленькая подкладка. 

- Посмотрите, как света 
много стало. Салон теплый, 
но я все равно в куртке, по-
скольку двери часто откры-
ваются. А  у  нас в  Сибири 
морозы-то крепкие,  - гово-
рит она.

А вот водителю повезло. 
У  него отдельная просторная 
кабина, двери не открывают-
ся туда-сюда, поэтому тепло 
сохраняется. А для лучшего 
обзора - увеличенные перед-
ние стекла и три больших 
зеркала, одно из которых на-
правлено в салон.

- Впечатления хорошие. Па-
нель приборов электронная - 
это очень удобно, все видно: 
скорость, температура, давле-
ние воздуха, объем газа, масла 
и многое другое, - показыва-
ет нам Павел Скиданов. - Но 
самое главное - это коробка-
автомат. Большинство авто-
бусов на ручной коробке пере-
дач. А тут рука отдыхает, нога 
отдыхает, все автоматически 
происходит: газ-тормоз-газ-
тормоз. Отдельная кабина - 
большой плюс: сидишь один, 
никто не отвлекает от вожде-
ния, очень тепло.

Водителю 54-го маршрута 
приходится делать полный 
круг в два рейса - и только на 
конечной остановке в Перво-
майском районе он может по-
зволить себе небольшой от-
дых. В пути без перерыва - от 
2,5 до 3,5 часа, в зависимости 
от пробок. Один рейс в сред-
нем длится 1 час 20 минут.

- Теперь я меньше устаю, 
а вождение приносит боль-
ше удовольствия, - улыбается 
Павел. - И можно находиться 
долгое время в дороге без от-
дыха.

Новые минские автобусы - первый га-
зомоторный общественный транспорт, 
приобретенный для Новосибирска.

- Экологически чистый автобус - как 
для пассажиров, так и для города, - го-
ворит про него Николай Плескун.

Главный инженер рассказывает, что 
все машины поступили в МКП «ПАТП-4», 
которое обслуживает тринадцать город-
ских маршрутов.

Приобрели транспорт по пилотному 
проекту «Народный бюджет». Из феде-
ральной казны региону выделили дота-
цию в триста миллионов рублей. Прежде 
чем распределить эти средства, провели 
опрос новосибирцев: на какие направле-
ния в первую очередь направить деньги. 
Люди попросили обновить автопарк.

В итоге сто миллионов рублей ушло 
на предо плату и первый лизинговый 
платеж. Всего пятнадцать газомоторных 
автобусов 2020 года выпуска обойдутся 
в 180 миллионов. Оставшуюся сумму 
предприятие выплатит в течение пяти 
лет.

- Мы приложили немало усилий для 
того, чтобы сохранить муниципальный 
общественный транспорт. Сейчас речь 
идет о его модернизации, развитии - 
следовательно, о комфорте, удобстве 
и надежности перевозок, - сказал мэр 
Новосибирска Анатолий Локоть.  - 
Уверен, что эти автобусы, которые приш-
ли прямо с конвейера Минского авто-
завода, покажут себя с самой лучшей 
стороны.

МАРАФОН-15МАРАФОН-15Машины уже отправились 
в путь по сибирским дорогам.

Водитель Павел Скиданов 
новую технику оценил. Говорит: 
«Едешь и отдыхаешь».

Дмитрий ВОРОБЬЕВ

На юге страны - в Сочи - между 
олимпийской столицей и Красной 
Поляной в конце декабря тоже на-
чали курсировать новые модели ав-
тобусов «МАЗ».

- Это первые образцы данной 
модели, поставленные в Россию. 
Машина оснащена даже оборудо-
ванием обеззараживания воздуха. 
Автобус сам определяет состояние 
водителя,  - рассказали в пресс-
службе автопредприятия.

В апреле прошлого года мэрия 
Екатеринбурга заказала у  МА-
За девять автобусов повышенной 
комфортности. На это потратили 

90 миллионов рублей. Мэр Алек-
сандр Высокинский использовал 
возможность примерить на себя 
роль водителя и остался доволен. 
А власти Новороссийска закупили 
четыре школьных автобуса «Неман» 
на тридцать пассажиров, которые 
производит МЗКТ. В машинах есть 
специальные отсеки для багажа, 
кондиционер, система ГЛОНАСС, 
а детские сиденья оборудованы рем-
нями безопасности.

В прошлом году автобусы Мин-
ского автозавода и МЗКТ начали 
колесить по улицам Набережных 
Челнов, Санкт-Петербурга, Астра-
хани, Брянска, Курска, Магадана 
и других городов.

ОТ СОЧИ ДО МАГАДАНА ТЕСТ�ДРАЙВ НА ЛИНИЮ ПРЯМО С КОНВЕЙЕРА ЦЕНА ВОПРОСА
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Павел РОДИОНОВ

 ■ 27 января - 77-я годовщи-
на полного освобождения 
Ленинграда от фашистской 
блокады. Накануне даты мы 
поговорили с Ириной Тай-
мановой. Музыкант, режис-
сер, телеведущая расска-
зала, почему ее называют 
«Легенда Евгеньевна», о чем 
мечтает перед 80-летним 
юбилеем и что вдохновляло 
ее мужа композитора Вла-
дислава Успенского.

НАДЕЯЛИСЬ, 
ВОЙНА СКОРО 
ЗАКОНЧИТСЯ
- У меня в этом году очень 

круглый юбилей, и  я очень 
хочу отметить без пандемии. 
Я родилась 15 мая, за 37 дней 
до войны. И была слишком 
мала, чтобы что-то понимать. 
Единственное, что помню, это 
гул канонады… Отец со стар-
шим братом Марком уехали 
в эвакуацию в Ташкент, а ма-
ма побоялась, что я не выдер-
жу путешествия. И осталась 
со мной, месячной, и братом 
Аликом. Тогда мы еще думали, 
что война скоро закончится…

- А началась блокада…
- Мы провели в Ленинграде 

самые трудные, самые страш-
ные месяцы. Хрупкая мама 
носила ведра с ледяной водой, 
возила саночки с замерзшими 
людьми, варила нам с Аликом 
отвар из кожаных ремней… 
Зимой 1942 года нас эвакуи-
ровали по Ладожскому озеру. 
Нас с мамой посадили вместо 
открытого грузовика в легко-
вую машину. И этот грузовик, 
на котором мы не поехали, 
ушел под воду… Так что вы-
жили чудом.

- И академик Лихачев то-
же вас однажды спас…

- Через пятнадцать лет после 
окончания войны мы жили 
на даче в Зеленогорске. Ма-
ма стояла у плиты на комму-
нальной кухне. И вдруг почув-
ствовала, что вошел красивый 
седовласый человек и  при-
стально смотрит на нее. Он 
спросил: «Скажите, вы были 
в блокаду в Ленинграде?» - 
«Да», - с удивлением ответила 
мама. - «А помните, как у БДТ 
вам кто-то крикнул: «Ложись, 
бомба!» - «Да. Это спасло мне 
жизнь». - «Это был  я». - «Как 
же вы меня узнали через 
столько лет?» - «Такие лица, 
как ваше, не забываются», - 

ответил Дмитрий Сергеевич. 
Прошло еще семнадцать лет. 
Я уже работала на телевиде-
нии. И однажды на проходной 
встретила Лихачева. Он снял 
шляпу и сказал: «Здравствуй-
те, Ирочка». «Вы же меня ви-
дели в  16  лет, как вы меня 
узнали?» - удивилась я. - «Вы 
меня за неинтеллигентного 
человека держите? - засмеялся 
он. - Если я помню ру кописи 
двенадцатого века, как могу 
забыть такую интеллигент-
ную семью, с которой позна-
комился на даче в Зеленогор-
ске?» Дмитрий Лихачев был 
особенным. Мы с ним сделали 
много программ. Боролись за 
то, чтобы канал «Культура» 
был в Ленинграде. Дружили 
всю жизнь.

- В мае и День Победы, 
и ваш день рождения, и фе-
стиваль, посвященный музы-
ке вашего мужа, народного 
артиста России Владислава 
Успенского.

- Да, так совпало. Для меня 
это особенный месяц. Надо 
продолжать побеждать, в том 
числе свой возраст, свои не-
дуги. Мы назвали фестиваль 
«Приношение Победе» не-
спроста. Должны были про-
вести его в мае 2020-го, но 
из-за коронавируса пришлось 
перенести на осень. Зато на-
чали мероприятия 7 сентября, 
в день рождения моего му-
жа Владислава Успенского 
(ушел из жизни в 2004 году. - 
Ред.) и закончим 
в Дни снятия 
блокады - 27, 
28 и 29 янва-
ря.

У  Влади-
слава Успен-
ского много 
сочинений 
в  разных 

жанрах о войне и преодоле-
нии. Антифашистская опера-
памфлет по роману Карела 
Чапека «Война с саламандра-
ми» принесла и мне огромный 
успех уже в дипломном спек-
такле, который я поставила 
в театре Уфы, а затем повто-
рила на ленинградском теле-
видении. Однажды Дмитрий 
Шостакович сказал ему, свое-
му аспиранту: «Почему ты не 
обращаешься к жанру песни?» 
И Владислав Александрович 

написал произведения, 
которые вошли в репер-

туар лучших артистов 
страны: Эдиты Пьехи, 
Эдуарда Хиля, Иоси-
фа Кобзона и Нико-
лая Караченцова.

ЗАПИСКИ 
СЧАСТЛИВОЙ
- А вы знаете, что вас 

 называют «Легенда Евге-
ньевна»?

- Я отношусь к этому с иро-
нией. Но, конечно, приятно. 
Несколько дней назад еха-
ла на такси, 
и  водитель-
грузин, от-
крывая пере-
до мной дверь, 
сказал: «Какая 
вы красивая!» 
По дороге мы еще и поговори-
ли. Он и денег с меня не взял.

- И вы легенда, и ваши дру-
зья тоже.

- Моя жизнь была очень 
счастливой, потому что меня 
окружали талантливые люди. 
А плохие были исключением, 
и я их не помню. Это очень 
много - дружить с теми, ко-
го любишь. Я написала кни-
гу «Записки счастливого че-
ловека», она должна выйти 
к моему юбилею.

У меня много воспоми-
наний о тех, с кем я и мой 
муж  работали, и  все они 
становились нашими дру-
зьями. В мою, как я говорю, 
«семью» входили Дмитрий 
 Лихачев, Дмитрий Шостако-
вич, Мстислав Рос тропович 
и многие другие. С Галиной 
Вишневской делала проекты 

на телевидении, где я видела 
в ней то «кухарку русской ре-
волюции», а то рафинирован-
ную красавицу.

- Мстислав Ростропович 
был вашим другом многие 
годы…

- Он мог позвонить и ска-
зать: «Ирочка, а не пойти ли 
нам завтра в цирк, там львы 
и  слоны, а  я  очень люблю 
 экзотику!» Позвал меня и мо-
его мужа в Дом творчества под 
Дилижаном, где как раз отды-
хали английский композитор 
Бенджамин Бриттен и  певец 
Питер Пирс. И я даже не по-
нимала в свои двадцать лет, 
что я  так просто нахожусь 
в  компании Ростроповича, 
Шостаковича и  Бриттена. 
Думала, что такое окруже-
ние - это совершенно есте-
ственно. Потом друзья рас-
сказали: Питер Пирс в своей 
книге написал, как они про-
вели целый месяц в Дилижа-
не и их общество украшали 
белокурая красавица Ирина 
Тайманова и ее талантливый 
муж. Конечно, приятно, что 
англичане оценили.

- Вы всегда очень элегант-
ны, в красивых нарядах, мно-
го времени уделяете внеш-
ности?

- Нет, соби-
раюсь за 10 - 15 
минут! В  лю-
бой момент 
могу надеть 
платье и пойти 
на съемку. По-

вязала кашемировый шарф, 
немного теней на глаза, бле-
ска на губы - и я готова.

- В еде себя ограничивае-
те?

- Готовлю то, что люблю. 
Рыбу, иногда отбивные, 
 супчики, салаты. Но ем не-
много,  все-таки надо под-
держивать себя в  форме. 
Всю жизнь любила сладкое, 
а теперь  разлюбила. Ложусь 
в час ночи, встаю в девять. 
Педагог  Антон Макаренко 
 вывешивал лозунг: не пи-
щать! Я пережила тяжелые 
болезни,  потерю родителей, 
потерю мужа,  брата, и  ни-
кто никогда не  видел меня 
ноющей.  Сказано: уныние - 
 тяжкий грех. Надо идти впе-
ред с высоко поднятой голо-
вой. Это все можно в  себе 
воспитать.

НА ДОРОГЕ ЖИЗНИ СПАСЛИСЬ ЧУДОМ

- У каждого произведения своя 
история. Как-то Эдите Пьехе ко Дню 
снятия блокады 27 января хотелось 
исполнить новую песню. Мы шли 
по Московскому проспекту - Эдита 
Станиславовна, Александр Броне-
вицкий, поэт Леонид Палей, Влади-
слав Успенский и я. И вдруг Эдита 
споткнулась, наклонилась и сказала: 
«Посмотрите, вот же перед нами ле-
жит тема песни». Она подняла за-

мерзший черствый кусок черного 
хлеба, который люди перебрасывали 
как футбольный мяч, не понимая, что 
такая горбушка могла спасти в войну 
несколько жизней. И родилась песня: 
«Хлеб под ногами, хлеб под ногами. 
Торопятся люди, проходят молчком. 
Четыре пайка лежат блокадных в го-
роде моем…» Эта песня прожила 
четыре десятилетия, и на концертах 
всегда звучали аплодисменты.

- Вы прекрасно выглядите, в чем се-
крет?

- У меня один секрет - моя мама гово-
рила: «Думай и говори о людях только 
хорошее, а плохое о них скажут другие». 
Эта любовь к людям и есть движущая 
сила жизни. Конечно, немного болят ко-
лени и спина, когда пройдет пандемия, 
подлечу.

- Болячки болячками, они у всех есть. 
Внутренне на сколько лет себя ощу-
щаете?

- На 45. Потому что в 45 у меня был 

невиданный творческий расцвет. В бе-
лые ночи гуляла по набережным. Сейчас 
у меня прекрасные ученики, которые ра-
ботают и в Мариинском театре, и в раз-
ных странах. Я и сегодня преподаю на 
кафедре режиссуры музыкального теа-
тра в Консерватории. Мне очень хочется 
быть нужной, полезной, даже в тяжелые 
дни пандемии. Я оптимист. Есть гениаль-
ная фраза: только невозможное трудно, 
а трудное - легко. Мой девиз - ставить 
перед собой непомерно трудные задачи 
и решать их.

ДУМАЙ И ГОВОРИ ТОЛЬКО ХОРОШЕЕ ЭДИТА ПЬЕХА НАШЛА 
«БЛОКАДНЫЙ ХЛЕБ» ПРЯМО НА АСФАЛЬТЕ

БЫЛ СЛУЧАЙ
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Дожить 
до восьмидесяти 

и прекрасно 
выглядеть легко, 

надо просто 
оставаться 

оптимистом.

SOUZVECHE.RUSOUZVECHE.RU
ПОЛНОЕ 

ИНТЕРВЬЮ - НА НАШЕМ 
САЙТЕ

СЕКРЕТ 
МОЛОДОСТИ

С супругом делили и быт, и творчество, вдохновляли друг друга. 
После его смерти вместе с единомышленниками вдова 
организовала музыкальный фестиваль.

Предоставлено пресс-службой театра
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 ■ У Минска отняли чемпи-
онат мира по хоккею, чем 
создали опасный прецедент.

ПОД ФИНАНСОВЫМ 
ПРЕССИНГОМ
Тучи начали сгущаться 

еще летом. В августе вице-
президент IIHF Калерво 
Куммола первым заговорил 
о  смене места проведения 

турнира. И события начали 
развиваться по совершенно 
непредсказуемому сцена-
рию. Президент федерации 
Рене Фазель до последнего 
пытался найти компромисс 
в вышедшей из-под контроля 
ситуации и избежать созда-
ния опасного для всего миро-
вого спорта прецедента, но 
в итоге был вынужден капи-
тулировать. Случай крайне 
интересный и показатель-
ный.

Фактически можно вести 
официальный отсчет новой 
эры в мировом спорте. Круп-
ные корпорации-спонсоры 
и прежде играли в нем веду-
щие роли, но предпочитали, 
пусть и формально, оставать-
ся в тени. Теперь же истинная 
иерархия, простирающаяся 
в экономическую и дальше - 
в политическую плоскость, 
предстала во всей красе. Вы-
держать финансовый прес-
синг, особенно на фоне от-

мененного из-за пандемии 
предыдущего ЧМ, Фазель уже 
не смог. Всего через полчаса 
после начала специального 
заседания для решения «бе-
лорусского» вопроса в Cеть 
просочилась информация 
о том, что Беларуси отказано 
в проведении турнира. Чуть 
позже появилось официаль-
ное заявление:

- В связи с вопросами 
безопасности и охраны, ко-
торые находятся вне кон-
троля  IIHF,  - говорится 
в нем, - решение о переносе 
чемпионата мира по хоккею 
2021 года из Минска, Бе-
ларусь, является неизбеж-
ным. IIHF обязана заботиться 
обо всех участниках чемпи-
оната. Устав предоставляет 
возможность отозвать чем-
пионат мира у принимающей 
страны, если есть основания 
для беспокойства по поводу 
благополучия или безопас-
ной свободы передвижения 
игроков, официальных лиц, 
путешествующих зрителей 
и средств массовой инфор-
мации. В настоящее время 
невозможно обеспечить бла-
гополучие команд, зрителей 
и официальных лиц во время 
проведения чемпионата ми-
ра в Беларуси.

ПОДМОЧИЛИ 
РЕПУТАЦИЮ
Место Минска в совмест-

ной с Ригой заявке могут за-
нять Дания или Словакия. 
Плюс рассматривается вари-
ант проведения всех матчей 
в Латвии, что, правда, сопря-
жено с серьезными расхода-
ми. Буквально семь лет назад 
Минск уже принимал чемпи-
онат мира по хоккею, само-
стоятельно организовал тур-
нир на высочайшем уровне, 
а современные спортивные 
комплексы - «Минск-Арена» 
и «Чижовка-Арена» - матчи 
любого уровня способны при-
нять хоть завтра. Но после 
того как у спортивного, по 
своей сути, праздника поя-
вился горький политический 
привкус, рациональность 
в организации турнира ото-
шла даже не на второй план, 
а еще дальше.

Расходы, кстати, вырос-
ли у всех. В первую очередь 
у IIHF. Латвия еще летом от-
мечала, что возможности 
провести ЧМ лишь свои-
ми силами у нее попросту 
нет. Как нет и второй отвеча-
ющей мировым требованиям 
площадки. Даже десятиты-
сячная «Рига-Арена» под мас-
штабы плей-офф и тем более 

 ■ Щекотливый вопрос: как должна теперь по-
ступить Россия? Наших братьев жестоко оби-
дели, надо как-то реагировать.

Кое-кто в эмоциональном запале предлагает во-
обще послать подальше этот ЧМ и не отправлять на 
него нашу команду в знак солидарности с белорусами. 
Правда, сами сябры пока что не заявляли, что они 
в знак протеста бойкотируют чемпионат. Поэтому нам 
бежать впереди паровоза как-то, согласитесь, не с руки.

К тому же бойкот, как говорил незабвенный Нико-
лай Озеров, может обернуться для нас серьезными 
неприятностями. Свято место на таких турнирах пусто 
не бывает. И «российскую дырку» в списке участников 
быстро заткнули бы другой командой. Это во-первых. 
Во-вторых, у России «друзей» в международных кругах 
намного больше, чем у Беларуси. И не исключено, что 
в случае бойкота мы нарвались бы на жесткую дисква-
лификацию и потеряли место в элите. Возвращаться 
обратно пришлось бы уже по спортивному принципу, 
выкарабкиваясь из самых низших дивизионов, под 
хихиканье «доброжелателей». Оно нам надо?

Раздухарившиеся воители за справедливость пред-
лагают и более щадящий вариант - отправить на ЧМ 
не основную сборную, а молодежную. Тоже как бы 
бойкот, но не совсем. К тому же молодежка себя уже 
однажды показала, сенсационно сделав основные ко-
манды соперников в Финляндии. Вот только дважды 
в одну воронку снаряд не попадает. ЧМ не Евротур - 
к соперникам поедут их энхаэловцы, против которых 
у наших ребят шансов не будет. Да и к тому же эта 
сборная недавно провалилась, если называть вещи 
своими имени, на молодежном ЧМ в Канаде. Где га-
рантия, что история не повторится, на радость, опять 
же, нашим «друзьям».

Так что незачем придумывать протестные варианты. 
Ехать сильнейшим составом и победами доказывать, 
что нас не сломить никакими подковерными играми.

 ■ Болельщики также негодуют.

- Я  - фанат, хожу на все матчи 
минского «Динамо», - поделился с 
корреспондентом «СВ» минчанин 
Андрей Талашко. - Так ждал этого 
чемпионата мира. Даже деньги на-
копил на билеты. А теперь - тьфу! - 
все пошло прахом. Мы-то, простые 
болельщики, здесь при чем? Очень 
жаль, что дяди из IIHF, когда при-
нимали свое решение, о нас, завсег-
датаях хоккейных трибун, попросту 
забыли.

- Понятно как божий день, в ко-
го метили эти деятели, отнимая у 
Минска ЧМ. Хотели насолить Лука-
шенко, но в итоге лишили радости 
обычных людей, - рассуждает другой 
минчанин, Сергей Ивановский. - Ро-
дители с детьми пошли бы на матчи, 
и для них чемпионат мира стал бы 
огромным праздником. Праздником 
для всех, и для зарубежных гостей. 
Лукашенко никому бы не запретил 
махать, например, американским 
или шведским флагом, если человек 
болеет за эти сборные. Наоборот, мы 
бы встречали гостей со всем нашим 
белорусским радушием. И все оста-
лись бы довольны. Но теперь все 
это зачеркнули. Жаль. Я возмущен. 
В том числе от бессилия: ведь реше-
ние IIHF оспорить, как я понимаю, не-
возможно. Даже апелляцию подать 
нельзя. Творят что хотят, и никто им 
не указ. Удобно они там устроились, 
ничего не скажешь.

 ■ Известные хоккейные 
люди в Беларуси также, мяг-
ко говоря, разочарованы.

- Чемпионат у Минска, по сути 
дела, забрали наши же гражда-
не: все эти письма, обращения, 
в том числе и к спонсорам, - ска-
зал «СВ» заслуженный тренер 
Беларуси Михаил Захаров.  - 
Хотя знаю совершенно точно, 
что Рене Фазель сам очень 
хотел, чтобы турнир состоялся 
в Минске. Да, у нас есть про-
блемы, но небольшие. Тот, кто 
говорит обратное, извините, 
просто врет. И чемпионат мира 
в Минске однозначно сблизил 
бы народ, уверен в этом на 
двести процентов. Конечно, мы 
шокированы решением IIHF. Ни 
один из тех людей, с кем я обща-
юсь, - и стар и млад - не сказал: 
хорошо, что забрали. Все про-
сто в шоке. Наша изначальная 
ошибка, что мы решили поде-
литься турниром с соседями. 
Латыши попросили - мы под-
винулись по-дружески. А теперь 
от них же и получили на сдачу.

- Для меня, если честно, это 
решение стало полной неожи-
данностью, - признался спор-
тивный директор Федерации 
хоккея Беларуси Андрей Баш-
ко в эфире радио ТРО. - Толь-
ко на прошлой неделе в Минск 
приезжала делегация IIHF во 
главе с Рене Фазелем, разго-
варивали здесь, все вроде бы-
ло в позитивном ключе. И вдруг 
такой резкий поворот, который 
я воспринял крайне негативно. 

Все-таки мы, славяне, в этом 
отношении более честные. Дер-
жим данное слово. А латыши 
добавили сами себе головной 
боли. Я  созванивался с людьми 
из Риги: в одиночку они чем-
пионат вряд ли потянут - слиш-
ком дорого, да и по времени 
цейтнот. Вся Беларусь жила, 
готовилась вновь принять у се-
бя чемпионат мира и провести 
его на высшем уровне. Теперь 
ситуация изменилась. Но наша 
сборная не прекращает подго-
товку к турниру и, естественно, 
будет участвовать в чемпиона-
те, только уже не дома, где, как 
известно, даже стены помога-
ют, а в какой-то другой стране. 
Думаю, случившееся добавит 
ребятам по-хорошему спортив-
ной злости, и они покажут свой 
лучший хоккей.

- Когда в 2014 году в Мин-
ске прошел первый чемпионат 
мира, его все, в том числе сам 
Рене Фазель, признали луч-
шим в истории. Я сидел тогда 
на трибуне и слышал, как он 
это говорил, - вспоминает экс-
главный тренер сборной Бе-
ларуси Владимир Крикунов. - 
А сейчас вот взяли и отменили. 
Думаю, это недопустимо. Надо 
все-таки отделять политиче-
ских мух от хоккейных котлет. 
Но IIHF, к сожалению, пошла 
на поводу у контрпродуктив-
ных сил, хотя прежде всегда 
самостоятельно решала такие 
вопросы и никого не допускала 
на свою кухню.

ТРЕСНУЛ ЛЕД

«О НАС ПРОСТО 
ЗАБЫЛИ»

ФАН�ЗОНА В ГЛУБОКОМ ШОКЕ ОТКЛИК

БОЙКОТ - НЕ ВАРИАНТ,
А ЛИШНИЕ ПРОБЛЕМЫ

ПЛЕЧОМ К ПЛЕЧУ

Талисман ЧМ- зубр Волат 
мог бы послужить новому 
турниру, но не судьба.
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Светлана ЖУРОВА, олим-
пийская чемпионка, первый 
заместитель председателя 
Комитета по международ-
ным делам ГД РФ:

- Некоторые горячие головы 
в Беларуси предлагают про-
вести в Минске альтернатив-
ный чемпионат мира взамен, 
как они пишут, «украденному». 
Сразу вопрос: какие сборные согласятся в нем 
участвовать? И можно ли такой турнир назвать 
чемпионатом мира? Наконец, он будет просто 
незаконным, поскольку пройдет без одобрения 

международной федерации. Что касается 
сборной России, то она, конечно, должна 
ехать на мировой чемпионат. Какие бы ве-
тры ни дули в кулуарах - спортсмены-то тут 
при чем? Если мы вдруг бойкотируем ЧМ, 
тогда в наш адрес посыплются обвинения, 
что именно мы занимаемся политикой, 
смешивая ее со спортом. И белорусской 
сборной тоже надо ехать. Обязательно. 
Иначе потом весь мир начнет говорить, 
что это Лукашенко запретил своей коман-
де участвовать. В такой ситуации очень 

сложно найти грань между патриотизмом, на-
циональной гордостью и здравым смыслом. 
Выбор тяжелый, но его надо делать, не ущемляя 
интересов спортсменов и думая о будущем.

 ■ В России реакция на решение 
IIHF оказалась еще более эмо-
циональной.

И это неудивительно - нас, Россию, 
по спортивной линии прессуют не 
по-детски уже который год, начиная 
с Олимпиады-2016 в Рио-де-Жанейро. 
И мы как никто понимаем, что испы-
тывают сейчас наши братья-сябры, 
став жертвой игры не по правилам, 
а по понятиям, замешенным на вещах, 
далеких от спорта.

Возмутились даже в МИДе:
- То, что творится вокруг Беларуси, 

политизировано донельзя на всех на-
правлениях, - заявила официальный 
представитель внешнеполитического 
ведомства Мария Захарова. - Полгода 
практически идут эти события. Назы-
вайте как хотите - предвзятое, неспор-
тивное, по-моему, никто и не скрывал, 
кстати говоря, мотивацию принятия 
этого решения. Если каждый день 
на всех международных площадках 
наши западные партнеры призывали 

к любому виду давления на Минск, вот 
вам и ответ об их истинной мотивации.

Почетный президент ОКР Алек-
сандр Жуков считает решение IIHF 
путем в никуда:

- В Олимпийской хартии четко ска-
зано, что спорт вне политики. 
Если так дальше пойдет, то 

многие международные соревнова-
ния будут отменяться. Предлог всегда 
можно найти. Но это тупиковый путь 
в спорте.

Бывший главный тренер сборной 
страны Вячеслав Быков сравнил бе-
лорусскую ситуацию с постоянными 
обвинениями России в допинге, когда 
решения принимаются в интересах 
отдельных сторон:

- Они запускают в спорт свои гряз-
ные руки. Даже не знаю, как их на-
звать. Для меня это даже не личности, 
а индивидуумы.

Заслуженный тренер России Вла-
димир Плющев едко подметил, что 
спонсоры и иже с ними выдавили ре-
шение против Минска из IIHF, как па-
сту из тюбика, и предположил, чем 
могут отозваться подобные вердикты:

- В 2023 году в Новосибирске и Ом-
ске должен состояться чемпионат ми-
ра среди молодежных команд. Может 
случиться, что кому-то вдруг не по-

нравятся сибирские морозы. И спон-
соры скажут: холодно. Надеюсь, этого 
не случится, но опасный прецедент 
уже создан. Хотя соглашения с теми 
же спонсорами подписываются за го-
ды вперед, и они должны выполнять 
свои обязательства, а не вставлять 
палки в колеса, как это случилось 
с Минском.

Хлестко, что называется, по глазам, 
оценил ситуацию двукратный олим-
пийский чемпион, бывший нападаю-
щий московского «Спартака» Алек-
сандр Кожевников:

- Кое-кто из иностранных тренеров 
и игроков говорит, что они все рав-
но не поехали бы в Минск. Смешно 
слышать. А проходи турнир, скажем, 
во Франции, где идут демонстрации 
и убийства,  - туда они поехали бы? 
Перед нами в чистом виде ангажиро-
ванное решение. Политика - страшная 
вещь, особенно когда влезает в спорт, 
где ей совсем не место.

ИНДИВИДУУМЫ С ГРЯЗНЫМИ РУКАМИ

ДОСЛОВНО
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финала подходит с большой 
натяжкой. Как вариант рас-
сматривается даже возве-
дение временной конструк-
ции, что, особенно с учетом 
авральных темпов, потребует 
серьезных финансовых вли-
ваний.

К тому же IIHF теперь долж-
на выплатить Беларуси не-
устойку за разрыв контрак-
та. Размер компенсации, по 
словам члена Совета IIHF 
Петра Бржизы, будет опреде-
лен после всестороннего ана-
лиза, но эксперты уже сей-
час говорят о сумме порядка 
двадцати мил-
лионов евро. 
Плюс - репута-
ционный удар 
по IIHF и рико-
шетом по все-
му мировому 
хоккею.

Едва ли для Белорусской фе-
дерации хоккея решение IIHF 
стало полнейшей неожидан-
ностью. Еще до оглашения 
«приговора» такой вариант 
просчитывался.

- Создается прецедент, при 
котором спортивные сорев-
нования, призванные объе-
динять страны и народы, спо-
собствовать установлению 
мира и согласия в духе олим-
пийских принципов, могут 
превращаться в инструмент 
раздора и давления в угоду 
интересам политиканов, - вы-

ступил с предостерегающим 
заявлением белорусский орг-
комитет турнира.

Увы, убедить членов Совета 
IIHF, что их решение может 
быть в корне ошибочным, ор-
ганизаторы не смогли. Голос 
разума там, похоже, слышать 
уже не хотели.

Уже после появления офи-
циального вердикта IIHF 
с заявлением выступил ру-
ководитель ФХРБ Дмитрий 
Басков. О том, чтобы бойко-
тировать предстоящий тур-
нир или проводить, как сго-
ряча предлагали некоторые 

болельщики, 
альтернатив-
ный «чемпио-
нат мира», он 
говорить не 
стал. Зато вы-
сказал глубо-

кое разочарование логикой 
и последовательностью дей-
ствий IIHF и других органи-
заций, поступивших вопреки 
здравому смыслу:

- Нам жаль, что Междуна-
родная федерация и  круп-
нейшие мировые бренды, 
поддерживающие разви-
тие мирового хоккея, ста-
ли жертвами политических 
игр вокруг Беларуси. Наша 
страна проделала большую 
работу сначала по  подго-
товке заявки на проведение 
чемпионата мира, а после - 
непосредственно по  орга-

низации турнира. Со своей 
стороны, мы по-прежнему 
считаем, что чемпионат ми-
ра в 2021 году как минимум 
повторил бы успех турнира, 
который мы уже принима-
ли в 2014 году… «Политиче-
ская гибкость» международ-
ных институтов уже вошла 
в историю, тем самым создав 
прецедент для последующих 
манипуляций.
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ДРУГИЕ МНЕНИЯ - 
НА НАШЕМ

САЙТЕ

ЕСЛИ ПЕРЕНЕСТИ В БЕЛОКАМЕННУЮ?
В такой форсмажорной ситуации проще всего, казалось, не па-

риться, подыскивая приемлемые варианты, а перенести минскую 
часть ЧМ в Москву. В российской столице несколько хоккейных 
арен мирового уровня, строить ничего не надо. С гостиницами, 
транспортом - также все о'кей. Можно запускать гостей и участ-
ников хоть завтра: восемь или все шестнадцать команд - нам 
без разницы. Льда всем хватит. Да и белорусским болельщикам 
удобно - Союзное государство, никакой тебе границы, заморо-
чек с визами. Сел на самолет или авто - и уже в Белокаменной. 
Вариант со всех сторон выигрышный. Но нельзя!

- Хочу сразу сказать: нет ни единого шанса, что Россия смо-
жет принять у себя чемпионат мира-2021, - развел руками 
Рене Фазель и пояснил почему: - Работают санкции всемир-
ного антидопингового агентства. Еще до того, как вступили 
в силу решения WADA и CAS, президент ФХР Владислав Тре-
тьяк предлагал, если будет такая возможность, принять миро-
вое первенство у себя. Но теперь они запрещают на два года 
проводить в России международные соревнования. Такая воз-
можность исключена. Поэтому сейчас мы рассматриваем три 
варианта. Только Латвия. Или - Латвия и Дания. Или - Латвия 
и Словакия.

Хотя сам Фазель, не будь помех в виде санкций, наверняка 
бы отдал предпочтение России. И получил один из лучших чем-
пионатов в истории.

Уже появилась идея отправить на не наши игры лишь молодежную 
сборную РФ, но такой протест чреват проигрышем по всем 
фронтам.

АЛЬТЕРНАТИВА
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Евгения ЗАБОЛОТСКИХ

 ■ «Папа» Чебурашки и Крокодила 
Гены отметил сто лет. Как всегда 
бодр и оптимистичен. «СВ» погово-
рило с ним о любимых мультгеро-
ях, о работе в церкви и о секретах 
долгожительства.

КОВИДНОЕ ЧТЕНИЕ
- Леонид Аронович, люди на день 

рождения желают друг другу до-
жить до ста лет. У вас это полу-
чилось. Как ощущается возраст?

- Нет никаких изменений. Был обыч-
ный день рождения. Слава богу, что 
так. Единственное, что пандемия не 
дает жить нормально. И часто выхо-
дить на улицу. Общаемся в основном 
с близкими друзьями по телефону. 
Редко кто-нибудь приходит.

- Спасаетесь от коронавируса 
 дома?

- Вместе с женой (она у меня тоже 
достаточно большая по возрасту) - 
редко выходим на улицу. Едим много 
овощей, фруктов и чеснока.

- Телевизор смотрите?
- Редко. К счастью, еще читаю. Прав-

да, приходится перечитывать, потому 
что в библиотеку не хожу, книг не по-
купаем. Вновь увлечен «Хранителем 
древности» Юрия Домбровского. Чи-
тал этот роман, когда он был опубли-
кован в «Новом мире» Твардовского.

- На полках «живут» игрушечные 
Чебурашки?

- Есть белого цвета - на зимнюю 
Олимпиаду в Турине, коричнево-
го - когда были Олимпийские игры 
в Советском Союзе, в 80-м году. И, на-
конец, красный Чебурашка - символ 
Игр в Пекине. Кроме того, мастера 
на старом «Союзмультфильме» сдела-
ли точные копии кукол - Чебурашки, 
Крокодила и Шапокляк. Это сувениры, 
которые мне очень дороги.

БЛАГОДАТНАЯ СВАДЬБА
- Прежний «Союзмультфильм» 

находился в  церкви. Приходи-
ло ли там особое вдохновение?

- Нет. Тогда было поветрие: во всех 
бывших храмах - не только в церквях, 
но и в мечетях, и в синагогах - устра-
ивались или складские помещения, 
или, наоборот, музеи, или цирковые 
и театральные училища. Так было дол-

гие годы, потому что Ленин в свое вре-
мя сказал: религия - опиум для народа. 
У нас были мастерские. Работали ре-
жиссерские группы. В главном поме-
щении церкви располагался большой 
просмотровый зал. А на колокольне 
хранились старые мульт фильмы. 
В  этой церкви мы познакомились 
с моей супругой Татьяной Владими-
ровной. И в 51-м году поженились. 
Там, кстати, много браков состоялось. 
И люди, если живы, до сих пор в со-
стоянии мужа и жены.

- Удивительно! А чем вы с женой 
друг друга поразили?

- Она была привлекательной внеш-

не. А потом оказалось, что и взгляды 
на жизнь, на искусство, на ту же муль-
типликацию совпадают. О многом ча-
сто спорим. Да еще как! Но это как раз 
и является тем цементом, который 
нас, тьфу-тьфу, скрепляет. Способству-
ют этому и откровенные разговоры.

- Разве споры - не плохо?
- Все должно быть. Иногда можно 

и погорячее.
- В этом году вы отметите «бла-

годатную свадьбу» - семидесяти-
летие брака. Дадите советы для 
счастливого брака?

- Во-первых, без настоящей любви 
никак. Во-вторых, необходимо вы-
страивать отношения. В такой вещи, 
как супружество, часто приходится 
быть дипломатом и уступать. Но все 
настолько сложно и многообразно, 
что стандартных советов дать невоз-
можно. Но мужчинам стоит привы-
кнуть: именно нам всегда надо делать 
первый шаг к сближению и примире-
нию. Тогда получится долгая и счаст-
ливая супружеская жизнь.

- Чему радуетесь каждый день?
- Что несмотря на возраст и коро-

навирус, наше состояние более или 
менее, можем нормально жить. А еще, 
что продолжаю рисовать. Последний 
рисунок такой (никому из журнали-
стов еще об этом не рассказывал): 
21-й  - Год Быка. Нарисовал мощ-
ного тельца, который, бодаясь, вы-
брасывает череп (коронавирус) окон-
чательно.  Надеюсь, что так в итоге 
и случится.

Леонид ШВАРЦМАН:

 ■ Народная молва гласила, что прооб-
разом для Шапокляк художник выбрал 
собственную тещу.

- Слышала, что Шапокляк рисовали с те-
щи Нины Францевны Домбровской. Она 
обиделась или обрадовалась, когда узнала, 
что ей выпала такая честь?

- Это расхожая неправда. От тещи я взял 
только ее седой пучок. Она, конечно, по раз-
говорам узнала об этом, но не обижалась. 
Все остальное было придумано. 

Я отталкивался от слова «шапокляк». Это 
складной цилиндр, который использовали 
франты XIX века. Он был довольно громозд-
ким, и его придумали складывать. Внутри 
была пружинка. Нажимаешь на кнопочку - 
и головной убор в виде трубы выскакивает! 
Из-за того, что он складывался, его можно 
было носить под мышкой. 

От названия «шапокляк» и пошли все ак-
сессуары XIX века, что сопутствовали образу: 

черное узкое пла-
тье, кружевное жа-
бо, манжеты, трость 
в виде зонтика.

- Теща действитель-
но учила сына Сталина 
Василия?

- Русскому, английскому 
языкам и литературе. И был 
случай, когда сынок 
повел себя, мягко 
выражаясь, раско-
ванно. Она его одер-
нула: «Вася, выйди из 
класса». Охранники были 
в шоке. Но все окончилось бла-
гополучно. Видимо, папа даже 
одобрил ее смелый поступок.

- У вас, нарисовавшего Чебурашку, есть права 
на него?

- Нет. Вообще все, что у нас происходит с автор-
ским правом, требует вмешательства твердой руки. 
Есть учреждение по охране авторских прав, но его 
влияние не чувствуется. Рэкет повсеместно. У меня 
много персонажей, которыми может распоряжаться 
почти любой небольшой начальник. Новая студия 
«Союзмультфильм» тоже пытается наложить лапу 
на авторство персонажей, которые были созданы 
в той старой киностудии, где проработал 54 года.

- Как вам продолжения советских мультфиль-
мов, которые сейчас создают?

- По отзывам близких товарищей, которые много 
лет проработали в мультипликации, и я с ними со-
глашусь, это полное позорище.

- Вы из Минска, еще 
конку застали. Какой 
она была?

- Я родился в 1920 году. 
Конку, как маленький вагон-
чик, таскали несколько ло-

шадей по рельсам.  Трамвай 
пустили, по-моему, в  34-м, 
а  электричество провели 
в 35-м. Минск был небольшим 
городом, скорее XIX века. Пер-
вый трамвай запомнился таким 
же, как теперешний. Но был бо-
лее скромным. Дуга тоже со-
прикасалась с проводами, по 
которым тек электрический ток. 
Бесспорно, когда первый раз 
сел в трамвай, было необыч-
ное ощущение. И,  конечно, 
мы, мальчишки того времени, 
цеплялись сзади. Там была та-

кая мягкая перекладина - мы 
ее называли «колбасой». За-
лезали на этот буфер и  ка-
тались, пока милиционер не 
снимал. Мальчишки и сейчас 
такие, только вместо конки 
чуть ли не звездолет, потому 
что наука идет вперед, и ее не 
остановить.

- Зато благодаря вашим 
мультфильмам можно узнать, 
каким был Минск.

- Конкретных улиц, конечно, 
там нет, но среда, в которой 
происходит действие, похожа на 
тот старый провинциальный го-
родок. У меня даже есть серия 
работ под названием «Старый 
Минск. Воспоминания детства». 
Туда вложил много творчества 
и воспоминаний.

ДОСЬЕ «СВ»
Леонид (настоящее имя - Израиль) Шварц-

ман родился 30 августа 1920 года в Мин-
ске. Подростком переехал в Ленинград. 
В 1941 году окончил школу и ушел в армию. 

Строил укрепления и работал 
в  ремонтно-механическом 

цеху. Был эвакуирован 
в Тихвин, а затем в Че-
лябинск. Там работал 
токарем и художником-
оформителем на заводе. 

Окончил ВГИК, художник-
постановщик мультфиль-
мов. С 1948-го работал на 

«Союзмультфильме». 
В  2020 году был награж-
ден орденом Алексан-
дра Невского. Народ-
ный художник.

АВТОРСКИЙ РЭКЕТ
О НАБОЛЕВШЕМ

ТЕПЛЫЕ ВОСПОМИНАНИЯ

СТОЛИЦА ИЗ XIX ВЕКА
«ВАСЯ СТАЛИН, ВЫЙДИ ИЗ КЛАССА!»

ПРОДОЛЖЕНИЕ СОВЕТСКИХ 
МУЛЬТИКОВ - ПОЗОРИЩЕ

ПРОВЕРКА СЛУХА
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От учительницы известной 
старушке-проказнице 
достался седой пучок.

Страшно представить, 
но первые мультики 
про Удава и компанию 
снимали  лет назад!
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ХУД. ФИЛЬМЫ 
СЕРИАЛЫ
ДОК. ФИЛЬМЫ

ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 
СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИ
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ТЕЛЕПРОГРАММА

- Я россиянин, не-
давно переехал в Бе-
ларусь и устроился на 
работу в Минске. Сей-
час начальство объявило, 
что мы уходим на дистанци-
онную работу. Могу ли я не 
согласиться и продолжать 
работать из офиса? На что 
это повлияет?

- В прошлом году в Трудо-
вом кодексе Беларуси было 
закреплено понятие дистан-
ционной работы. Так что такая 
форма трудовых отношений, 
как и обычная работа, опреде-
ляется и строится по законам.

В эпидемиологически не-
стабильное время многие ра-
ботодатели переводят своих 
сотрудников на удаленный ре-
жим работы. В этом случае 
работодатель действует по 
упрощенному процедурному 
порядку и может уведомить 
о переходе на дистанционку 
всего за один рабочий день.

Если же согласия не удает-
ся добиться, то согласно 32-й 
статье Трудового кодекса на-
ниматель может изменить су-
щественные условия труда по 
обоснованным причинам.

Официальное утверждение 
дистанционной работы спаса-
ет от многих непредвиденных 
трат. К примеру, если работ-
ник пострадал во время уда-
ленки, он сможет доказать, 
что это производственная 
травма, и получить соответ-
ствующие выплаты и гаран-
тии. Если же документа нет, 
повреждение будет считаться 
бытовым происшествием.

При этом дистанционная 
и надомная работа - разные 
понятия.

Дистанционной признает-
ся форма труда, которая вы-
полняется с использованием 
информационно-коммуника-
ционных технологий - журна-
лист, инженер, программист. 
Надомная же преимуществен-
но относится к рабочим про-
фессиям - застройщик, швея, 
диспетчер.

?

ЕСЛИ У ВАС ЕСТЬ 
ВОПРОСЫ, 

ПРИСЫЛАЙТЕ ИХ
НА АДРЕС

SOUZVECHE@SOUZVECHE.RU

06.00, 09.00, 12.00, 15.00, 
18.00, 21.00, 00.00, 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.00, 12.15, 02.30 «Карта Родины 

(с субтитрами)» (12+)
07.30 «RuBy» (12+)
07.45, 15.15, 03.15 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
08.30 «Партнерство. Окно в Европу. 

Как Питер Беларусью 
прирастает?» (12+)

09.10 «Государственный интерес. 
Союзное государство - 2020: 
подходы, перспективы 
и вызовы» (12+)

10.00, 19.00 «ЗАЩИТА 
СВИДЕТЕЛЕЙ» (16+)

12.45 «ФАРА» (16+)
14.00 «RuBy» (12+)
14.15 «Клуб экспертов. Час пик. 

Союзный пульс» (12+)
14.30, 05.30 «Наши люди. Николай 

Валуев (с субтитрами)» (12+)
16.00 «АНЮТИНА ДОРОГА» (12+)
17.30 «RuBy» (12+)
17.45, 23.45 «Клуб экспертов. Час 

пик» (12+)
21.15 «Есть вопрос. Поколение, 

выросшее после развала 
СССР: чего от них ждать?» 
(12+)

22.15 «ПОВЕСТЬ НЕПОГАШЕННОЙ 
ЛУНЫ» (0+)

00.15 «ЦИРК СГОРЕЛ, И КЛОУНЫ 
РАЗБЕЖАЛИСЬ» (16+)

02.15 «Клуб экспертов. Час 
пик. Реабилитация после 
коронавируса. Как опять 
нормально жить?» (12+)

04.00 «Я ВАМ БОЛЬШЕ НЕ ВЕРЮ» 
(16+)

06.00, 09.00, 12.00, 15.00, 
18.00, 21.00, 00.00, 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.00, 12.15, 02.30 «Карта Родины 

(с субтитрами)» (12+)
07.30, 14.00, 17.30 «RuBy» (12+)
07.45, 15.15, 03.15 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
08.30, 17.45, 02.15 «Клуб экспертов. 

Час пик» (12+)
08.45, 09.15 «Есть вопрос?  

Поколение, выросшее после 
развала СССР: чего от них 
ждать?» (12+)

10.00, 19.00 «ЗАЩИТА 
СВИДЕТЕЛЕЙ» (16+)

12.45 «СПЕШИ СТРОИТЬ ДОМ» (12+)
14.15 «Клуб экспертов. Беларусь - 

Россия. Как сделать единым 
образовательное пространство 
Союзного государства?» (12+)

14.30 «Наши люди. Владимир 
Спиваков (с субтитрами)» (12+)

16.00 «КИНДЕРВИЛЕЙСКОЕ 
ПРИВИДЕНИЕ» (12+)

21.15, 05.30 «Наши люди. Олег 
Иванов (с субтитрами)» (12+)

21.30 «RuBy» (12+)
22.00 «ДОМОВОЙ» (16+)
23.45 «Клуб экспертов. Час пик. 

Союзный пульс. Какой будет 
интеграция?» (12+)

00.15 «ВОСТОК - ЗАПАД» (16+)
04.00 «ПОВЕСТЬ НЕПОГАШЕННОЙ 

ЛУНЫ» (0+)

06.00 «Четверо в кубе». Мультфильмы 
(0+)

08.00 «АНЮТИНА ДОРОГА». 
Художественный фильм (12+)

09.15 «ГОРОД МАСТЕРОВ». 
Художественный фильм (12+)

10.30, 00.20 «Наши люди. Олег 
Иванов (с субтитрами)» (12+)

11.00 «Карта Родины. Несвиж - 
Марьино (с субтитрами)» (12+)

11.30, 20.30 «RuBy» (12+)
11.45 «ТЕЩА». Художественный фильм 

(12+)
12.55 «ПРАВИЛА ГЕЙМЕРА». 

Художественный фильм (12+)
13.50 «НА УГЛУ, У ПАТРИАРШИХ-2». 

Сериал (16+)
17.25 «МУДРОМЕР». Художественный 

фильм (12+)
19.30, 04.45 «Карта Родины. Пинск - 

Истра (с субтитрами)» (12+)
20.00 «Союзинформ. Итоги» (12+)
20.45 «РУСАЛКА». Художественный 

фильм (16+)
22.30 «ФАРА». Художественный фильм 

(16+)
23.50 «Новое PROчтение. 

Современное фэнтези. 
Алексей Шеин: о книгах, 
ценностях и учителях» (12+)

00.50 «ЛУНОЙ БЫЛ ПОЛОН САД». 
Художественный фильм (12+)

02.40 «ВОСТОК - ЗАПАД». 
Художественный фильм (16+)

05.15 «Братская кухня
(с субтитрами)» (12+)

06.00 «Аркадий Паровозов спешит 
на помощь». Мультфильмы (0+)

07.20 «КИНДЕРВИЛЕЙСКОЕ 
ПРИВИДЕНИЕ». Художественный 
фильм (12+)

08.55 «ТЕЩА». Художественный фильм 
(12+)

10.15 «RuBy» (12+)
10.30, 00.20 «Наши люди. Эдгард 

Запашный (с субтитрами)» 
(12+)

11.00 «Братская кухня 
(с субтитрами)» (12+)

11.45 «СПЕШИ СТРОИТЬ ДОМ». 
Художественный фильм (12+)

12.55 «ПРАВИЛА ГЕЙМЕРА». 
Художественный фильм (12+)

13.50 «ЗАЩИТА СВИДЕТЕЛЕЙ». 
Сериал (16+) 

19.15, 05.15 «Братская кухня 
(с субтитрами)» (12+)

20.00 «Беларусь. Главное» (12+)
20.45 «ТАРАС БУЛЬБА». 

Художественный фильм (16+)
22.50 «ПОВЕСТЬ НЕПОГАШЕННОЙ 

ЛУНЫ». Художественный фильм 
(0+)

00.50 «РУСАЛКА». Художественный 
фильм (16+)

02.40 «МУДРОМЕР». Художественный 
фильм (12+)

04.45 «Карта Родины. Слоним 
(с субтитрами)» (12+)

06.00, 09.00, 12.00, 15.00, 
18.00, 21.00, 00.00, 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.00, 02.15 «Карта Родины. Несвиж 

(с субтитрами)» (12+)
07.30, 14.15 «RuBу» (12+)
07.45, 03.15 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
08.30 «Союзинформ. Итоги» (12+)
09.15 «Беларусь. Главное» (12+)
10.00, 19.00 «ЗАЩИТА 

СВИДЕТЕЛЕЙ» (16+)
12.15 «Карта Родины. Царицыно 

(с субтитрами)» (12+)
12.45 «ЖИТИЕ И ВОЗНЕСЕНИЕ 

ЮРАСЯ БРАТЧИКА» (12+)
14.30 «Наши люди. Александра 

Чичикова (с субтитрами)» (12+)
15.15 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
16.00 «И НИКТО ДРУГОЙ» (12+)
17.15 «Наши люди. Юрий Куклачев» 

(12+)
17.45, 23.45 «Клуб экспертов. Час 

пик» (12+)
21.15 «Клуб экспертов. Час пик» (12+)
21.30 «Партнерство. Окно в Европу. 

Как Питер Беларусью 
прирастает?» (12+)

22.00 «ПОДМОСКОВНАЯ ЭЛЕГИЯ» 
(12+)

00.15 «ТАРАС БУЛЬБА» (16+)
02.35 «Клуб экспертов. Час пик» (12+)
04.00 «ВОСТОК - ЗАПАД» (16+)

06.00, 09.00, 12.00, 15.00, 
18.00, 21.00, 00.00, 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.00, 02.15 «Карта Родины. Тула 

(с субтитрами)» (12+)
07.30 «RuBy» (12+)
07.45, 03.15 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
08.30 «Наши люди. Юрий Куклачев» 

(12+)
09.15 «Партнерство. Окно в Европу. 

Как Питер Беларусью 
прирастает?» (12+)

09.45, 17.45, 02.00, 05.45 «Клуб 
экспертов. Час пик» (12+)

10.00, 19.00 «ЗАЩИТА 
СВИДЕТЕЛЕЙ» (16+)

12.15 «Карта Родины. Мотоль 
(с субтитрами)» (12+)

12.45 «НЕ ИГРА» (12+)
14.30 «Наши люди. Олег Новицкий 

(с субтитрами)» (12+)
15.15 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
16.00 «ПОДАРИ МНЕ ЛУННЫЙ СВЕТ» 

(12+)
17.30 «RuBy» (12+)
21.15, 05.15 «Минск - Москва» (12+)
21.45 «ПРЕДСКАЗАНИЕ» (16+)
23.30 «Наши люди. Олег Новицкий 

(с субтитрами)» (12+)
00.15 «ПОДМОСКОВНАЯ ЭЛЕГИЯ» 

(12+)
02.45 «Клуб экспертов. Час пик» (12+)
04.00 «ВЕРИШЬ, НЕ ВЕРИШЬ» (16+)

06.00, 09.00, 12.00, 15.00, 
18.00, 21.00, 00.00, 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.00, 02.15 «Карта Родины. Чеслав 

Неман (с субтитрами)» (12+)
07.30 «RuBy» (12+)
07.45, 03.15 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
08.30 «Минск - Москва» (12+)
09.15 «Наши люди. Юрий Куклачев» 

(12+)
09.45 «RuBy» (12+)
10.00, 19.00 «ЗАЩИТА 

СВИДЕТЕЛЕЙ» (16+)
12.15 «Карта Родины. Цирк 

(с субтитрами)» (12+)
12.45 «СЧАСТЛИВЫЙ ЧЕЛОВЕК» 

(12+)
14.00 «Партнерство. Окно в Европу. 

Как Питер Беларусью 
прирастает?» (12+)

14.30 «Наши люди. Владимир 
Гостюхин (с субтитрами)» (12+)

15.15 «Братская кухня 
(с субтитрами)» (12+)

16.00 «ЖИТИЕ И ВОЗНЕСЕНИЕ 
ЮРАСЯ БРАТЧИКА» (12+)

17.30 «RuBy» (12+)
17.45 «Клуб экспертов. Час пик» (12+)
21.15, 02.00 «Клуб экспертов. Час 

пик» (12+)
21.30 «Государственный интерес. 

Российско-белорусская 
интеграция: испытание на 
прочность» (12+)

22.30 «ПОДАРИ МНЕ ЛУННЫЙ СВЕТ» 
(12+)

00.15 «ПРЕДСКАЗАНИЕ» (16+)
02.45 «Клуб экспертов. Час пик» (12+)
04.00 «ТАРАС БУЛЬБА» (12+)

06.00, 09.00, 12.00, 15.00, 
18.00, 21.00, 00.00, 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.00, 02.15 «Карта Родины. Кусково 

(с субтитрами)» (12+)
07.30 «RuBy» (12+)
07.45, 03.15 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
08.30 «Наши люди. Юрий Куклачев» 

(12+)
09.10 «Государственный интерес. 

Российско-белорусская 
интеграция: испытание на 
прочность» (12+)

10.00, 19.00 «СЛЕД САЛАМАНДРЫ» 
(16+)

12.15 «Карта Родины. Иваново 
(с субтитрами)» (12+)

12.45 «КОНТРОЛЬНАЯ ПО 
СПЕЦИАЛЬНОСТИ» (12+)

14.00, 01.45 «Минск - Москва» (12+)
14.30, 05.15 «Наши люди. Алла 

Пролич (с субтитрами)» (12+)
15.15 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
16.00 «НЕ ИГРА» (12+)
17.30 «RuBy» 12 +
17.45 «Клуб экспертов. Час пик» (12+)
21.15 «Есть вопрос?  Союзное 

Государство: как прошло 
испытание на прочность?» 
(12+)

22.15 «РУСАЛКА» (16+)
00.15 «ПОДАРИ МНЕ ЛУННЫЙ СВЕТ» 

(12+)
02.45 «Клуб экспертов. Час пик» (12+)
04.00 «СЧАСТЛИВЫЙ ЧЕЛОВЕК» 

(12+)
05.45 «Клуб экспертов. Час пик» (12+)

1 февраля 2 февраля 3 февраля 4 февраля

28 января 29 января 30 января 31 января

ОТВЕЧАЕТ 
НА ВОПРОСЫ

«НОВОСТИ СОЮЗНОГО ГОСУДАРСТВА» 
ежедневно по будням в 15.55, 03.55

«СОЮЗНЫЕ СМИ: ЧТО? ГДЕ? КОГДА?» 
ежедневно в 16.58, 18.58, 21.58

«АФИША СОЮЗА» суббота в 15.55

«СОЮЗНЫЙ ВЕКТОР: ИЗ ПЕРВЫХ УСТ» 
по субботам в 22.03 и воскресеньям в 04.03

Радио «КП» 97,2 FM
«Союзное государство. Новости» - 
по средам в 12.58
«Россия - Беларусь: хроника 
содружества» - по субботам в 18.10

«ССоюзное государство ННовости

содрдрружуу ества» по сууубботам в 18.10

«Радио России» 66,44 УКВ

Радио «Культура» 91,6 FM

«Вести FM» 97,6 FM

«Новости культуры Союзного 
государства» - по субботам в 21.04

«Союзное государство. Новости» - 
по средам в 15.58

ДВЕ СТРАНЫ  ОДНО РАДИО
ЭТО ПЕРЕДАЧА О ЛЮДЯХ И СУДЬБАХ. 
НАШИ ГОСТИ  БЕЛОРУСЫ, ЖИВУЩИЕ В РОССИИ, 
И РОССИЯНЕ, ОСЕВШИЕ НА БЕЛОРУССКОЙ ЗЕМЛЕ.

САМАЯ ЛЮБИМАЯ БЕЛОРУССКАЯ МУЗЫКА  САМАЯ ЛЮБИМАЯ БЕЛОРУССКАЯ МУЗЫКА  
С ВАМИ 24 ЧАСА В СУТКИ, 7 ДНЕЙ В НЕДЕЛЮС ВАМИ 24 ЧАСА В СУТКИ, 7 ДНЕЙ В НЕДЕЛЮ

ИЩИ КНОПКУ НА САЙТАХ BELROS.TV И SOUZVECHE.RU

СЛУШАЙТЕ НА ПЕРВОМ СОЮЗНОМ РАДИО СЛУШАЙТЕ НА ПЕРВОМ СОЮЗНОМ РАДИО 
ПРОГРАММУ «ВТОРАЯ РОДИНА»ПРОГРАММУ «ВТОРАЯ РОДИНА»
ПО СУББОТАМ 22.33. 
ПОВТОР В ВОСКРЕСЕНЬЕ В 4.46.
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3. ПЕРЕСТАТЬ 
БОЯТЬСЯ МАУСОВ

Все началось в 60-е годы прошлого века 
с местного журналиста Владимира Гречу-
хина. Он открыл в Мышкине первый крае-
ведческий музей и вернул ему статус горо-
да (после революции Мышкин «разжаловали» 
в поселок городского типа). Сыграть на названии 
и сделать город столицей «Мышиного королев-
ства» придумали позже. И идея выстрелила: 
больше двухсот тысяч туристов теперь при-
езжает каждый год. Здесь находится Музей 
Мыши, в котором собраны фигурки норушек из 
разных стран и библиотека книг на «мышиную» 
тему. А еще работает мышиный зоопарк. Со-
трудники музея ревностно относятся к дру-
гому местному комплексу - «Мышкиным 
палатам» - и просят их не путать. В Палатах 
понравится детям. На входе их встретит сви-
та мышиного царя, а в тронном зале - сам 
государь. Есть отдельный зал, посвященный 
символу Ярославской области - медведю. 
Именно поэтому на гербе Мышкина, кроме 
норушки, изображен косолапый.

Музеев в Мышкине 
столько, что крупный го-
род позавидует. В «Ста-
ром гараже» выставлены 
автомобили и предметы 
советской эпохи: чемода-
ны, корзинки, бутылки и 
авоськи.

В Музее столицы лоцма-
нов - военное оружие, а еще 
письмен ный стол Николая 
Некрасова. Раньше он 
стоял в усадьбе Карабиха 
Ярославской области, где 
жил поэт. После револю-
ции имущество распродали, 
и стол переехал в одну из 

деревень. Там его и отыска-
ли краеведы из Мышкина. 
Для любителей чего покреп-
че - музей Смирнова. Петр 
Смирнов, создатель знаме-
нитой «смирновской» вод-
ки, был уроженцем Мыш-
кинского уезда.

В Доме мельника можно 
посмотреть, как произво-
дят муку. В Музее Левши - 
увидеть коллекцию мини-
атюрных предметов. Есть 
в Мышкине музеи русских 
валенок, льна. И это еще 
не все. Приезжайте - сами 
увидите.

2. ПРИТВОРИТЬСЯ 
НАСТОЯЩИМ ГОНЧАРОМ

Музей крестьянской архитектуры раскинулся под открытым небом. 
Здесь стоят старые дома, бани, амбары, ветряные мельницы, приве-
зенные из разных мест. Есть часовня, которую доставили с реки Сить. 
Там в XIII веке в битве с монголами погиб владимирский князь Юрий.

В центре работает гончарная, столярная мастерская и кузница, где 
можно посмотреть, как работают мастера, и попробовать сделать 
что-то самим.

1. ПЕРЕСЕЛИТЬСЯ 
ВО ФЛИГЕЛЬ

В Мышкине дыхание старины приобрело ма-
териальные черты. На зданиях висят таблички 
с указанием, кому дома принадлежали раньше. 
Вот дом городского головы Тимофея Чистова, 
где он принимал цесаревича Александра (бу-
дущий Александр III). По тем временам особняк 
богатый, там даже был лифт. Когда Чистов умер, 
его наследники за символические деньги отдали 
дом городской больнице, а сами поселились во 
флигеле. Таково было завещание их отца.

Сохранились дома купцов Свешневых, пекаря 
Павла Шурыгина, особняк богача Ивана Стол-
бова, купцов Гробовых (они были крестьянами, 
но в жены взяли купеческих дочек и поменяли 
сословие).

4.  ПРОКАТИТЬСЯ 
НА КАРУСЕЛЯХ ИЗ ДЕТСТВА

Маленький и уютный Сицкий парк с детскими 
каруселями и водоемом жив до сих пор. А вот на-

бережная в Мышкине современная. Она 
появилась в 2014 году. Круизные тепло-

ходы часто останавливались здесь, 
и нужно было встречать гостей до-
стойно. Увидеть Поволжские дали 
можно со смотровой площадки, 

что на месте пересечения ре-
чушки Юхоти и Волги. Чтобы 

обозреть город с  высоты, 
нужно поднять-

ся на колокольню Успенского со-
бора. Его строили в начале XIX 
века на деньги горожан по про-
екту итальянского архитектора. 
В советское время тут был про-
дуктовый склад. Ни икон, ни 

колоколов в соборе не оста-
лось. В 90-е годы храм ре-
ставрировали, а иконостас 
привезли из разрушенной 
сельской церкви, которая 
находится неподалеку.
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ПЯТЬ ПРИЧИН ПОЕХАТЬ ПЯТЬ ПРИЧИН ПОЕХАТЬ 
В МАЛЕНЬКИЙ В МАЛЕНЬКИЙ 

МЫШКИНМЫШКИН

Софья КОЛЕСОВА

 ■ Самый небольшой город Ярославской об-
ласти расположился на берегу Волги. Мышка-
рей и мышкарочек немного: около 5,5 тысячи 
человек (в небоскребах «Москва-Сити» живет 
в полтора раза больше!). Но они за несколь-
ко десятилетий смогли превратить обычный 
город в туристический центр.
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5. ПОСИДЕТЬ СО «СМИРНОВКОЙ» 
ЗА СТОЛОМ НЕКРАСОВА
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А теперь, мыша-девица, 
на тебе хочу жениться!

Музей хвостатых тут 
самый главный, в нем 
даже зоопарк есть.

Дома на набережной - каждый 
со своей историей, где-то, 
например, гостил Александр III.

Этих зверюшек сделали из... валенок.

В ПОМОЩЬ 
ТУРИСТУ

  ●● Расстояние от Москвы до Мыш-
кина - 280 км. Путь на машине зай-
мет около 3,5 часа.

  ●● Расстояние от Минска до Мыш-
кина - 800 км. Это примерно 13,5 
часа дороги.

  ●● Номер в гостинице - в среднем 
2000 рублей за сутки.
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